
Игра выручкой
В Чемпионате Европы 
по футболу победили 
букмекеры

Чемпионат Европы по футболу 
способствовал росту ставок 
у российских букмекеров, по-
мог им увеличить выручку и вер-
нуться к допандемийным пока-
зателям уже по итогам первого 
полугодия. Закрепить успех, 
по мнению участников рынка, 
должны смешанные единобор-
ства и Олимпиада. Но букмекеры 
опасаются, что ситуацию ухуд-
шат очередная волна пандемии 
и вступающее в силу в сентябре 
новое регулирование, по кото-
рому они должны отдавать спор-
тивным федерациям и лигам до 
25% выручки.

Чемпионат Европы по футбо-
лу, который стартовал 11 июня 
в Санкт-Петербурге и завершится 11 
июля в Лондоне, привел к резкому 
росту числа ставок и выручки бук-
мекеров, рассказали „Ъ“ участники 
рынка.

Так, в «Лиге ставок» говорят, что 
количество ставок за июнь увеличи-
лось на 31% к июню 2020 года, обо-
рот — на 51%. Выручка «Лиги ставок» 
в июне—июле оказалась в 2,7 раза 
больше, чем за тот же период 2020 
года и даже на 36,4% выше показате-
ля допандемийного 2019 года. В це-
лом по полугодию компания также 
показывает превышение докризис-
ных результатов.

Если сравнивать период, в кото-
ром присутствует сам турнир и по-
следние три месяца перед ним, объ-
ем ставок вырос на 25%, уточнила 
директор по маркетингу «Pari-
match Россия» Светлана Шабалина. 
В июне—июле выручка компании 
будет более чем в семь раз выше, 
чем в те же месяцы прошлого года, 
и более чем в шесть раз выше, чем 
в июне—июле 2019 года, ожида-
ет она. За полугодие, добавляет го-
спожа Шабалина, она выросла как 
минимум в 3,5 раза к тому же пе-
риоду 2020 года. В BetBoom объем 
ставок за июнь и первое полугодие 
в целом вырос в пять раз по сравне-
нию с теми же периодами прошлого 
года, отмечает гендиректор компа-
нии Константин Макаров.

Общему росту помог не только 
чемпионат Европы, но и то, что ра-
нее возобновились все большие тур-
ниры, чемпионаты стран и между-
народные соревнования, добавил 
Константин Макаров.

Среди предстоящих событий, 
которые поддержат динамику, бук-
мекеры называют предстоящий 11 
июля бой в рамках турнира по сме-
шанным единоборствам UFC (Ulti-
mate Fighting Championship) между 
Конором Макгрегором и Дастином 
Порье. Также на рынке ждут оче-
редных футбольных событий (воз-
вращения европейских лиг, Лиги 
чемпионов, чемпионата России) 
и начала летних Олимпийских игр.
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Нас COVID, а мы крепчаем
На совещании с членами правительства Татьяна Голикова  
обрисовала Владимиру Путину картину Сопротивления

7 июля президент России Владимир 
Путин встретился в режиме видео-кон-
ференц-связи с членами правительст-
ва. Министр транспорта Виталий Са-
вельев рассказал про то, что он летел 
по другому маршруту, чем разбивший-
ся Ан-26,— и ничего. Вице-премьер Та-
тьяна Голикова отчиталась о ситуации 
с коронавирусом, настаивая, что она все 
еще под контролем, и даже в Петербурге, 
где были матчи чемпионата то ли мира, 
то ли Европы. Министру труда Антону Ко-
тякову были заданы вопросы в лоб про го-
ре-отцов—алиментщиков — и он ответил 
на них и за них президенту. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников — 
про бурное совещание президента с чле-
нами правительства.

Министр транспорта Виталий Савель-
ев отчитался перед президентом как глава 
правительственной комиссии по расследо-
ванию причин катастрофы Ан-26 в Камчат-
ском крае (см. „Ъ“ от 7 июля). Он рассказал, 
что расследоваться будут три версии, и в том 
числе ошибка пилота.

— Завтра утром,— сказал он,— будет про-
ведена встреча с летным составом для обсу-
ждения сложившейся ситуации. Мы сегодня 
летали по маршруту в таких же, в общем-то, 
не очень хороших погодных условиях, но 
мы приземлились в Палану другим маршру-
том, и у нас не было проблем.

Это было очень неожиданное заявление. 
Виталий Савельев, конечно, новичок в ра-
боте главой такой комиссии, и, возможно, 
ему не стоило, понимая, в каком тяжком со-
стоянии сейчас живет вся Палана, говорить 
о том, чего там можно было избежать: они же 
вот избежали… Но он уже сказал это, и те-
перь ему и еще многим людям с этим жить.

— Поэтому мы хотим просто понять, по-
чему было принято достаточно сложное ре-
шение командиром корабля,— добавил Ви-
талий Савельев.— И мы надеемся, когда мы 
найдем черные ящики, мы получим на это 
ответы.

И наверняка ведь выяснится, что по-дру-
гому нельзя было никак. Надо, чтобы выяс-
нилось.

— Давайте перейдем к другим вопро-
сам,— произнес Владимир Путин после 
слов соболезнования, и уверен, что никто не 
вздохнул с облегчением, так как было ясно, 
что вторым вопросом, если он не первый, 
уже полтора года является коронавирус.

Вице-премьер Татьяна Голикова сообщи-
ла, что «индекс заболеваемости составил 
110,7 на 100 тыс. населения, это на 17% боль-
ше, чем на прошлой неделе».

На это все мы, рядовые граждане, обрати-
ли внимание: вокруг заболевает все больше 
невинных людей.

Но есть, как говорится, и хорошие новости:
— Темп прироста,— продолжила ви-

це-премьер,— неделя к неделе несколько за-
медлился, в предыдущую неделю заболева-
емость прирастала на 24,2%. Доля случаев, 

которые зарегистрированы в столице, в го-
роде Москве, сократилась до 29,6%, на втором 
и третьем местах, соответственно, располага-
ются Московская область и Санкт-Петербург. 
На остальные регионы Российской Федера-
ции приходится чуть более 52% новых слу-
чаев. В 82 регионах страны заболеваемость 
растет, но некоторое снижение мы видим 
только в Москве. И здесь я должна отметить, 
что это стало возможным благодаря реализу-
емым ограничительным мерам и достаточно 
высоким, практически в разы, темпам вак-

цинации населения, и мы считаем, что эти 
меры нужно обязательно продолжать.

Татьяна Голикова не драматизировала си-
туацию, хотя уверен, что могла бы: достаточ-
но было сообщить, что который день подряд 
бьется рекорд по умершим от коронавируса 
за все время наблюдений.

Но она считала, видимо, что сейчас такие 
цифры усугубят общее депрессивное состо-
яние и не помогут делу. Говорила она быс-
тро, возможно, даже опережая темпы вак-
цинации:

— Также некоторое снижение намети-
лось в Кировской области! В Крыму значи-
мая динамика отсутствует, но и нет какого-то 
существенного прироста.

Она отметила, что «в 69 регионах сейчас 
запрещены зрелищно-развлекательные ме-
роприятия, оказание услуг общественного 
питания в интервале с 23:00 до 6:00. За по-
следние три недели такой запрет введен 
вновь в 14 регионах страны».
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Фермеры засыхают  
на корму
Жаркая погода грозит увеличением 
себестоимости молока

Аномально жаркая и засушливая погода 
в ряде регионов привела к снижению 
заготовки кормов для животноводов 
на 15%. В Минсельхозе намерены ре-
шать проблему перераспределением сы-
рья между субъектами РФ. Но животново-
ды уже готовятся к увеличению расходов 
на корма, что грозит в том числе ростом 
себестоимости молока более чем на 18%.

Проблема с заготовкой кормов для живот-
новодов обсуждалась на заседании оператив-
ного штаба в Минсельхозе 7 июля. По данным 
директора департамента животноводства 
и племенного дела Дмитрия Бутусова, на 5 
июля заготовлено 4,64 млн тонн кормов — 
на 15% меньше, чем годом ранее. Объем пере-
ходящих остатков — 5,4 млн тонн, но это не 
превышает 15–17% от годового потребления, 
добавил он. Всего для животноводов необхо-
димо более 31 млн тонн кормов, так что сей-
час обеспеченность находится на уровне 15%. 
«Это, конечно, у нас вызывает определенную 
тревогу и опасение»,— отметил на совеща-
нии господин Бутусов. Директор департамен-
та растениеводства Роман Некрасов в ходе за-
седания оперштаба указал, что необходимо 
обратить внимание на ситуацию, чтобы не 
допустить сокращения поголовья.

Гендиректор Национального союза про-
изводителей молока («Союзмолоко») Ар-

тем Белов подтвердил, что в ряде регионов 
есть сложности с заготовкой кормов в свя-
зи с установившимся жарким летом. В Мин-
сельхозе также объяснили „Ъ“ отставание 
от графика неблагоприятными погодными 
условиями, добавив, что в нескольких субъ-
ектах РФ по этой причине уже введен режим 
чрезвычайной ситуации. Речь идет о Забай-
кальском и Хабаровском краях, республиках 
Татарстан, Башкортостан и Крым, Амурской, 
Омской и Оренбургской областях. Дмитрий 
Бутусов на совещании сообщил, что анало-
гичные меры планируются в Пермском крае 
и Челябинской области.

Крупный производитель молока и сыра 
ГК «Кабош» из-за сложных погодных усло-
вий начала посевную на три недели позже 
запланированного срока. Сейчас в холдинге 
фиксируют отставание от графика заготовки 
кормов. Аномально жаркая погода в конце 
июня — начале июля будет способствовать 
снижению урожайности кормовых культур 
в среднем на 14%, ожидают в «Кабош». В «Эко-
ниве» говорят, что не смогли вовремя выйти 
в поле из-за затяжной холодной весны, поэ-
тому отставание в работах затянулось на две 
недели. Но сейчас ситуация выровнялась, за-
верил представитель компании. 
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Бензин растет и не краснеет
Биржевая стоимость топлива  
поднялась к историческим максимумам

Стоимость АИ-95 приблизилась к мак-
симуму за всю историю торгов на бирже 
СПбМТСБ, который был достигнут во вре-
мя кризиса 2018 года. Цены на топливо 
растут вслед за мировыми нефтяными 
котировками, на которые оказывает дав-
ление длительное отсутствие решения 
по сделке ОПЕК+, а также на фоне высо-
кого спроса в отпускной сезон. Вместе 
с тем независимые АЗС жалуются на ри-
ски банкротств в связи убыточностью роз-
ничной торговли. По мнению экспертов, 
корректировка демпфера с мая пока не 
в полной мере оказала влияние на цены 
из-за позднего принятия инициативы. 

Цены на АИ-95 и АИ-92 на бирже СПбМТ-
СБ выросли 7 июля на 0,76%, до 58,9 тыс. руб. 
и 55,5 тыс. руб. за тонну соответственно. Опто-
вые цены на топливо растут в период отпуск-
ного сезона на фоне увеличения мировых 
нефтяных котировок (см. стр. 8), на которые 
оказывает давление неопределенность в сро-
ках принятия решения ОПЕК+ по наращива-
нию добычи с августа. Кроме того, решение 
по увеличению добычи ОПЕК+ позволило бы 
увеличить переработку нефти для насыще-
ния предложения (см. „Ъ“ от 2 июля).

Котировки АИ-92 бьют рекорды, а в слу-
чае АИ-95 биржевые цены уже близки к исто-
рическому максимуму 2018 года. Тогда 
правительство сначала решило вручную ре-
гулировать цены на топливо, но в результа-

те введения демпфера отказалось от такого 
подхода. Демпфер частично покрывает раз-
ницу между внутренней оптовой и экспорт-
ной ценой за счет бюджета, чтобы даже при 
высоких экспортных ценах нефтекомпании 
поставляли топливо внутри РФ и не слиш-
ком поднимали цены.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что совместно 
с ФАС продолжают мониторинг состояния 
рынка нефтепродуктов, а также влияния на 
него мер правительства для сохранения доста-
точного и стабильного топливообеспечения 
и доступных цен для потребителей. «Несмотря 
на растущую динамику спроса на топливо на 
внутреннем рынке в летний период и сохра-
няющиеся ограничения по авиасообщению, 
по итогам июня и первой недели июля Минэ-
нерго отмечает стабильную динамику рознич-
ных цен на бензин, не превышающую инфля-
цию»,— сообщили в министерстве, добавив, 
что производство топлива постепенно рас-
тет и «находится выше уровня потребления». 
Демпферный механизм, по мнению Минэнер-
го, работает стабильно, и его дополнительная 
корректировка не прорабатывается.

Резкое увеличение оптовых цен на топли-
во должно приводить к подорожанию топли-
ва на заправках, однако регуляторы требу-
ют, чтобы рост розничных цен не превышал 
уровень инфляции.
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Правительство поставило новую цель на пути 
к коллективному иммунитету к коронави-
русу: приобрести антитела тем или иным 
способом должны не 60%, как предпола-
галось до сих пор, а 80–90% населения. 
Помимо вакцинированных россиян в это 
число войдут переболевшие, ревакцини-
рованные, а также привитые иностранцы 
и лица без гражданства. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты предупреждают, что новая цель 

недостижима — по крайней мере до конца 
года. Для этого может не хватить произ-
водственных мощностей и желания людей 
вакцинироваться.

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин поручил 
Роспотребнадзору и Минздраву до 8 июля актуа-
лизировать модель вакцинации от коронавируса. 
Теперь для достижения коллективного иммунитета 
потребуется не менее 80–90% невосприимчивых 
к вирусу граждан. Обновленная модель должна учи-

тывать граждан, прошедших ревакцинацию «с учетом 
рисков вирусных мутаций», а также вакцинированных 
иностранцев и лиц без гражданства, находящихся 
на территории РФ. Вчера же было объявлено, 
что в платных отделениях 25 поликлиник Москвы 
иностранные граждане смогут сделать прививку 
в индивидуальном порядке. Позже вице-премьер 
РФ Татьяна Голикова добавила, что будут учтены 
и те, кто переболел или привился более 
шести месяцев назад. 

Татьяна Голикова принимает проблемы вакцинированных близко к сердцу. Но и невакцинированных — тоже
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,6

процента достиг уровень годовой инфляции на 5 июля 2021 года, следует из еженедельных оценок 
Росстата. Темпы роста потребительских цен с 29 июня по 5 июля ускорились до 0,46% после 0,23% неделей 
ранее и 0,12% в две предшествующие ей недели. Статистики объясняют это ростом на 6,5% коммунальных 
тарифов. Таким образом, уже став по итогам июня максимальной с августа 2016 года, годовая инфляция 
продолжает расти. Ускорение темпов ее роста увеличивает вероятность того, что совет директоров ЦБ 
на следующем заседании 23 июля увеличит шаг повышения ключевой ставки, которая с 15 июня была повы-
шена с 5% до 5,5% годовых.

БАНКРОТСТВА

Несостоятельность 
компаний в России 
числом не вышла

Мониторинг корпоративных банк
ротств ЦМАКП не обнаруживает их 
заметного всплеска в первой поло
вине 2021 года, а во втором квар
тале по сравнению с первым чис
ло юрлицбанкротов в экономике 
с учетом сезонности выросло лишь 
на 1,3% (см. график). В качестве 
даты банкротства рассматривается 
дата публикации сообщения «о при
знании должника банкротом и от
крытии конкурсного производства» 
на сайте ЕФРСБ.

Хотя данные Федресурса по
казывают всплеск банкротств год 
к году (см. „Ъ“ от 7 июля), ни в од
ной из отраслей их число не верну
лось к доковидным уровням второ
го квартала 2019 года (в целом ниже 
его на 18,7%), но во всех  отраслях 
число банкротств по итогам второ
го квартала 2021 года превысило 

уровень соответствующего перио
да 2020 года (в целом выше его на 
32,8%). Внутри 2021 года отрасли 
практически поровну делятся на две 
группы в зависимости от динами
ки числа банкротств. Рост таких слу
чаев замечен в торговле, строитель
стве, электроэнергетике, пищепро
ме, машиностроении и обработке, 
а снижение — в коммерческих ус
лугах, транспорте и связи, сельском 
хозяйстве и металлургии. Тревожит 
аналитиков ситуация в машиностро
ении: частота банкротств там растет 
семь месяцев подряд.

В ЦМАКП называют несколь
ко причин, по которым после отме
ны моратория на банкротства их чис
ло не выросло. Вопервых, часть 
компаний из наиболее пострадав
ших отраслей (список ФНС) при су
щественном падении выручки могла 
воспользоваться механизмом судеб
ной рассрочки — утвердить в суде 
план реструктуризации на несколь
ко лет (даже если не договорились 
с кредиторами). Вовторых, «прини
мая во внимание низкую эффектив
ность банкротств в стране», кредито
ры и должники могли урегулировать 
спор до суда. Втретьих, антикризис
ные меры (в 2020 году банкротств 
было на 19% меньше, чем в 2019м). 
Вчетвертых, потенциальный рост от
ложенных банкротств не мог быстро 
отразиться в статистике: до реше
ния арбитражного суда о признании 
должника банкротом, как правило, 
проходит несколько месяцев. «Устой
чивая тенденция сокращения чис
ла действующих в экономике юрлиц, 
продолжавшаяся с 2016 года, впер
вые за долгое время приостанови
лась (в апреле и мае — рост). В по
следние годы рост количества юрлиц 
в экономике являлся весьма редким 
событием (фиксировался в декабре 
2020 года и апреле 2017 года)»,— 
заключают авторы мониторинга.

Алексей Шаповалов
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Стратегии не нашли под казенным прилавком
Счетная палата рекомендовала правительству определиться с целью развития системы госзакупок

Отсутствие стратегии развития  системы 
госзакупок приводит к снижению их эф-
фективности, констатировала Счетная 
 палата по итогам их мониторинга за 2020 
год. Госаудиторы фиксируют  снижение 
конкуренции в госзаказе, рост доли в нем 
единственного поставщика, а также — чис-
ла нарушений на фоне цифровизации и по-
вышения прозрачности госзакупок. В СП 
считают, что сам по себе эффект от техни-
ческих новаций в госзаказе неочевиден, 
и настаивают на выработке стратегии раз-
вития системы с учетом ее влияния на эко-
номику: закупки государства и его компа-
ний — почти треть ВВП.

Счетная палата в ежегодном отчете о закуп-
ках государства (ФЗ-44) и госкомпаний (ФЗ-
223) указала: государственный спрос мог бы 
использоваться для стимулирования эконо-
мики и развития конкуренции (совокупный 
объем закупок в 2020 году составил 28,8 трлн 
руб., или 27% ВВП, и оказывает значимое вли-
яние на 11 из 21 вида экономической деятель-
ности), но единого документа, описывающего 
стратегические цели регулирования этой си-
стемы в РФ, не существует. 

На этом фоне СП отмечает ухудшение эф-
фективности госзакупок. Хотя Минфин фик-
сирует рост конкуренции (в среднем 3,31 заяв-
ки на один лот против 3,12 в 2019 году), в СП 
поясняют, что показатель варьируется в от-
раслях — от 1,7 до 5,6 заявки на лот,— и счи-
тают «средние» оценки несостоятельными. 
На снижение конкуренции в госзаказе ука-
зывает концентрация трех четвертей всех за-
купок у единственного поставщика — 74% 
в 2020 и 76% в 2019 году. Реальная конкурен-
ция присутствует лишь в закупках стоимостью 
до 10 млн руб., где в основном участвует малый 
бизнес, как и наибольшие показатели эконо-
мии (18%) при ее среднем уровне в 6,2% (хотя 
и оценка экономии во многом зависит от рас-
чета начальной цены контракта). 

Само законодательство о закупках неста-
бильно, отмечают аудиторы: регулятор по-
стоянно вносит в него «точечные» правки. 
Так, период стабильности ФЗ-44 на протяже-
нии семи лет не превышал полутора меся-
цев, а с учетом подзаконных актов — двух не-
дель. В 2020 году из-за коронавирусных огра-
ничений в закон внесено 12 правок (им сопут-
ствовали более 40 нормативно-правовых ак-

тов), значительная часть которых была вызва-
на работой Минфина по совершенствованию 
системы — в том числе за счет прослежива-
емости закупок от планирования до прием-
ки, ускорения срока расчетов, автоматизации 
выявления нарушений и пр. Однако в СП от-
мечают, что сама по себе цифровизация каче-
ственно не повлияла на госзаказ, а лишь авто-
матизировала «бумажные» процедуры, хотя 
и сохранила работоспособность системы в ус-
ловиях COVID-19 и повлияла на своевремен-
ное исполнение бюджетных расходов. При 
обсуждении принятого 6 июля «оптимизаци-
онного» пакета поправок к ФЗ-44 — он снизил 
число способов закупок с 11 до 3, что Минфин 
объяснял сокращением избыточных проце-
дур — эксперты указывали на риски отказа 
от качественных критериев в пользу ценовых 
и упрекали Минфин в техническом подходе, 
который не решает проблем конкуренции 
и экономической эффективности. 

При этом опыт согласования инициатив ве-
домств с Минфином указывает на ограничен-
ность такой возможности (см. „Ъ“ от 15 декабря 
2020 года), как, впрочем, и при поиске других 
«универсальных» решений: так, законопроект 

об универсальных торгах — единых правилах 
продажи ненужного государству имущества — 
в Белом доме не смогли согласовать за несколь-
ко лет именно из-за разнородных интересов 
отдельных участников. Де-факто вопрос упи-
рается не столько в стратегию развития госза-
каза, сколько в отсутствие общей цели регули-
рования: у каждого из ведомств в силу спец-
ифики она своя. В новейшей истории Белого 
дома этой целью назывались и конкуренция 
(когда ее регулятором была антимонопольная 
служба), и развитие экономики и госинвести-
ции (под контролем Минэкономики), и про-
зрачность и оперативность финансирования 
нацпроектов и исполнения бюджетов (с 2017 
года под регулированием Минфина) — и по-
следняя, отметим, пока выглядит наиболее 
универсальной. По словам источника „Ъ“ в ап-
парате правительства, знакомого со взглядами 
экономического руководства Белого дома на 
проблему, там это понимают и основным ре-
гулятором системы по-прежнему видят Мин-
фин, а от ФАС и Минэкономики ждут инициа-
тив по тонкой настройке госзаказа.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Углеродный эксперимент вписали в закон
На Сахалине опробуют торговлю квотами на выбросы

Минэкономики внесло в прави-
тельство законопроект о введении 
экспериментального углеродного 
регулирования в Сахалинской об-
ласти. Речь идет о квотировании 
выбросов крупнейших эмитен-
тов парниковых газов этого регио-
на, а также о введении обращения 
единиц выполнения квот, которые 
в случае «экономии» на  выбросах 
можно будет продавать другим 
предприятиям. Главная цель экс-
перимента — достижение угле-
родной нейтральности Сахали-
на в 2025 году. По данным Минэ-
кономики, ряд регионов, в част-
ности, Калининградская область 
и ХМАО, уже выразили желание 
присоединиться к эксперименту, 
с тем чтобы создать свои систе-
мы  квотирования. 

Как стало известно „Ъ“, в рамках 
реализации «дорожной карты» по 
проведению углеродного экспери-
мента в Сахалинской области Минэ-

кономики направило в правитель-
ство соответствующий законопроект. 
В соответствии с документом в реги-
оне будет проводиться инвентариза-
ция выбросов и поглощений парни-
ковых газов (ПГ), внедряется квотиро-
вание выбросов и вводится более ши-
рокая по сравнению с федеральным 
уровнем обязательная углеродная 
отчетность. Пока это затронет толь-
ко крупных эмитентов — с уровнем 
выбросов от 50 тыс. тонн СО2-эквива-
лента. Меры вводятся с целью дости-
жения углеродной нейтральности на 
территории Сахалина в 2025 году. 

Система обращения единиц вы-
полнения квот будет работать сле-
дующим образом. Предприятие по-
лучает установленную квоту, кото-
рая заносится в реестр углеродных 
единиц, по результатам фактиче-
ских выбросов у компании образу-
ются единицы выполнения квот, ко-
торые в случае положительного зна-
чения могут быть переданы (прода-

ны) другому предприятию. Предпо-
лагается, что плата за невыполне-
ние квот будет составлять от $2 (сред-
немировая цена на выбросы ПГ) до 
€25 (средняя цена квоты в Европей-
ской системе торговли квотами, ETS) 
за тонну СО2-эквивалента. Ожидает-
ся, что первые результаты климати-
ческих проектов на Сахалине будут 
зарегистрированы в июле 2022 года. 
По данным Минэкономики, к уча-
стию в подобных углеродных экс-
периментах уже проявили интерес 
еще несколько российских регио-
нов — в том числе Калининградская 
область и ХМАО. 

Напомним, в начале июля Вла-
димир Путин подписал закон «Об 
ограничении выбросов парнико-
вых газов», которым были установ-
лены основы углеродного регули-
рования. И если общероссийскую 
модель эксперты называют излиш-
не мягкой, то сахалинский проект 
в большей степени соответствует 

международным трендам. По дан-
ным Всемирного банка, в мире уже 
действуют 64 инициативы по вне-
дрению «цены на углерод» (либо 
в форме систем квотирования и об-
ращения углеродных единиц, либо 
в форме углеродных налогов), они 
покрывают порядка 22% от миро-
вого уровня выбросов ПГ, создавая 
около $53 млрд выручки. 

Несмотря на то что эксперимент 
носит региональный характер, по-
тенциально он может иметь обще-
российское значение. Как поясни-
ла „Ъ“ представитель губернато-
ра Сахалинской области по вопро-
сам климата Динара Гершинкова, 
этот эксперимент может стать осно-
вой для обсуждения с Евросоюзом 
темы снижения нагрузки на россий-
ские компании, которая может вы-
расти при введении трансгранич-
ного углеродного регулирования. 
Подробности реализации этого ме-
ханизма в ЕС станут известны уже 

на следующей неделе — ожидается, 
что 14 июля Еврокомиссия раскроет 
основные его составляющие. 

Сахалинский углеродный экспе-
римент в целом вызывает интерес 
и одобрение экспертного сообще-
ства, но к нему есть вопросы по ча-
сти практической реализации. По 
словам директора Центра экономи-
ки окружающей среды и природ-
ных ресурсов ВШЭ Георгия Сафоно-
ва, «пока нет стратегии низкоугле-
родного развития региона, меры по 
снижению выбросов связаны глав-
ным образом с переводом энерго-
объектов и транспорта на газ, проект 
по созданию ветроэнергетических 
мощностей ориентирован на про-
изводство и экспорт угля». По мне-
нию эксперта, действительно зеле-
ным мерам, таким как развитие воз-
обновляемой энергетики, производ-
ство зеленого водорода, биотоплива, 
пока недостает конкретики.

Ангелина Давыдова

Искусственный интеллект просят держать в строгости
Эксперты нашли нынешнее регулирование слишком общим

Расширение использования технологий ис-
кусственного интеллекта (ИИ) требует уже-
сточения регулирования на государствен-
ном уровне, следует из данных экспертно-
го опроса Специального комитета по ис-
кусственному интеллекту Совета Европы. 
В России, согласно данным другого опро-
са, по отношению к ИИ нет настороженно-
сти — лишь треть респондентов опасаются 
потери работы из-за внедрения этой техно-
логии, а две трети хотели бы использовать 
ее для того, чтобы работать меньше при со-
хранении уровня своего дохода. 

Специальный комитет по искусственному 
интеллекту Совета Европы (CAHAI) предста-
вил отчет по итогам опроса представителей 
власти, бизнеса и научных организаций о ри-
сках, связанных с использованием ИИ (все-
го было опрошено 260 экспертов из разных 
стран). Предполагается, что результаты опро-
са будут использоваться при разработке прин-
ципов нормативного регулирования этой сфе-
ры — «основанного на стандартах Совета Евро-
пы в области прав человека, демократии и вер-
ховенства закона». 

Выяснилось, что больше всего возмож-
ностей для применения ИИ эксперты видят 
в здравоохранении (диагностика), защите 
окружающей среды (прогнозирование изме-
нений климата), образовании (расширение 
доступа к нему) и финансовой сфере (борьба 
с мошенничеством). Помимо этого ИИ может 
помочь в борьбе с дискриминацией за счет 
обеспечения равного доступа к тем или иным 
благам или услугам. 

Наиболее же выраженные риски исполь-
зование ИИ может иметь в сфере правосу-
дия и правоприменения (наиболее опасны-
ми практиками эксперты сочли скоринг для 
доступа к публичным услугам, анализ эмоци-
ональной вовлеченности сотрудников и рас-
познавание лиц).

Интересно, что большинство респонден-
тов выступили за более жесткое регулирова-
ние ИИ со стороны государств. По их оценке, 
текущие рекомендации и этические принци-
пы описывают базовые положения, но не яв-
ляются эффективными на практике. В частно-
сти, это касается «бремени доказывания» безо-
пасности алгоритма (его должна нести органи-
зация, внедряющая ИИ), введения права на пе-

ресмотр решения алгоритма человеком, также 
программный код должен быть доступен для 
внешнего аудита. Половина опрошенных вы-
сказалась против использования распознава-
ния лиц в общественных местах. 

«Респонденты высказались за явный запрет 
только тех систем ИИ, которые доказанно на-
рушили права и свободы человека. В осталь-
ных случаях предлагается вводить правовые 
рамки использования систем ИИ. Где-то они 
могут быть более жесткими, а где-то — со-
четаться с инструментами саморегулирова-
ния»,— говорит председатель специальной 
межгосударственной рабочей группы (CA-
HAI-COG), управляющий директор Центра ре-
гулирования AI Сбербанка Андрей Незнамов.

Отметим, что в России отношение к техно-
логиям ИИ скорее положительное — это сле-
дует из данных опроса ВЦИОМа и АНО «На-
циональные приоритеты». ИИ доверяют 48% 
россиян (42% не доверяют, 10% затруднились 
с ответом). Только треть опрошенных опаса-
ются потери работы в связи с развитием но-
вых технологий. Две трети опрошенных 
(и 84% в возрасте 18–24 лет) готовы использо-
вать ИИ для того, чтобы меньше работать при 
сохранении уровня дохода, а половина готова 
пройти обучение в этой сфере. В то же время 
доверить ИИ принятие решений готовы не-
многие: в медицине это готовы сделать лишь 
3%, в образовании — 5%. Примечательно, что 
44% при этом заявили, что использование ИИ 
позволит принимать более справедливые ре-
шения в госуправлении. 

Татьяна Едовина
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7 июля прошел съезд Партии роста, 
на котором были выдвинуты кандида-
ты в депутаты Госдумы. В федераль-
ную часть списка вошли три женщи-
ны: клипмейкер Ирина Миронова, де-
путат томской гордумы Елена Ульяно-
ва и президент благотворительного 
фонда «Возможно все», мисс мира сре-
ди девушек на инвалидных колясках 
2013 года Ксения Безуглова. Так лидер 
партии Борис Титов надеется сделать 
выборы «нескучными».

Съезд проходил на веранде рестора-
на в деловом центре Москвы — как пояс-
нили в партии, такой выбор связан с же-
ланием «преодолеть душную атмосферу» 
в российской политике. Ветерок действи-
тельно облегчал заслушивание фамилий 
сотен кандидатов. Представители партии 
подчеркивали непринужденность меро-
приятия: лидера Бориса Титова, по совме-
стительству бизнес-омбудсмена и владель-
ца производителя игристых вин, компа-
нии «Абрау-Дюрсо», звали открывать съезд 
как Деда Мороза; сам он признавался, что 
он «хаотичный лидер», а порядок следова-
ния кандидатов в федеральной части спи-
ска выбирали по жребию.

В своей вступительной речи Титов рас-
сказал, что в партии сначала думали над 
тем, стоит ли вообще участвовать в выборах 
Госдумы, но в итоге решили, что и в мень-
шинстве депутаты могут «менять повестку». 
Партия, как сказано в ее манифесте, явля-
ется голосом «конкурентного, независимо-
го от государства бизнеса и среднего клас-
са». Говоря о тактике избирательной кампа-
нии, Борис Титов заявил, что мог бы про-
сто «обвесить всю страну билбордами, как 
некоторые партии», но «так не убедить лю-
дей», поэтому он пошел по нестандартно-
му пути и решил «сделать выборы нескуч-
ными». Этим он объяснил состав федераль-
ной тройки партии — три женщины, «до-
стигшие успеха», благодаря которым пар-
тия «завоюет сердца, а потом умы». Главное, 
считает господин Титов, вызвать эмоции.

Первое место в списке по жребию достал-
ся клипмейкеру Ирине Мироновой, автору 
клипов почти всех представителей россий-
ской эстрады (по ее словам, «от Земфиры до 
Киркорова»). «Усталость и духота всех раз-
дражают»,— продекламировала она один из 
основных тезисов кампании партии. Говоря 
о своих политических планах, Ирина Миро-
нова заявила, что намерена «визуализиро-
вать», и предложила посмотреть ее соцсети. 
Там размещены ролики, в которых она паро-
дирует патриотическую риторику и приче-

ски парламентариев, критикует градостро-
ительную политику и запретительное зако-
нодательство, намекает, что Госдуму назы-
вают «бешеным принтером», и утверждает, 
что «можно и по-другому», однако, как это 
«по-другому», не объясняет. Некоторые ро-
лики были размещены еще вчера.

„Ъ“ попросил Ирину Миронову проком-
ментировать с профессиональной точки 
зрения нашумевший ролик Бориса Тито-
ва 2017 года с призывом участвовать в мо-
сковских муниципальных выборах. В нем 
господин Титов, расслабленно сидящий 
в офисном кресле, показан на фоне снятых 

с воздуха планов московских улиц, как буд-
то он летает над Москвой. Госпожа Мироно-
ва ответила, что ролик не видела.

Второе место заняла депутат томской 
гордумы Елена Ульянова (избрана в 2019 
году). Господин Титов представил госпожу 
Ульянову как опытного тележурналиста (ра-

нее она возглавляла томскую ГТРК) и жену 
генерала ФСБ. Третий номер получила со-
председатель партии, мисс мира среди де-
вушек на инвалидных колясках 2013 года, 
факелоносец Паралимпийских игр в Сочи 
в 2014 году Ксения Безуглова. Партийцы 
с гордостью рассказывали, как она прыга-
ет с парашютом, катается на горных лыжах, 
покоряет Эльбрус и т. д.

Делегаты задали лидерам списка три 
«главных» вопроса: Владимир Путин — до-
бро или зло, наш ли Крым и голосовали ли 
они за поправки к Конституции в прошлом 
году. На первый вопрос госпожа Ульянова 
напомнила, что она «искренне» была до-
веренным лицом президента на выборах 
2018 года. На второй — госпожа Безугло-
ва резво ответила: «наш». Но за поправки, 
как оказалось, никто из дам не голосовал. 
Кандидат-одномандатник от партии в Свер-
дловской области, член «лондонского спи-
ска Бориса Титова» Сергей Капчук напутст-
вовал дам не бояться больших «медведей» 
(символ «Единой России»). «Как говорил 
мой охранник в 1990-е,— вспомнил пред-
приниматель,— большое тело просто гром-
че падает».

Всего партия выдвинула 106 одноман-
датников. Среди них не оказалось ее со-
председателя музыканта Сергея Шнуро-
ва — он, как и обещал, в депутаты не по-
шел. Господин Титов особенно рассчи-
тывает на хорошие результаты партии 
в Санкт-Петербурге, который входит в один 
региональный список партии с Архангель-
ской, Вологодской, Ленинградской, Новго-
родской областями и Ненецким АО. Список 
возглавляет лидер фракции в заксобрании 
Петербурга Оксана Дмитриева, она также 
выдвинулась и по одномандатному округу. 
По словам собеседника „Ъ“, близкого к ру-
ководству партии, ее избрание, а также из-
брание бывшего депутата Госдумы Виктора 
Звагельского (возглавляет список партии 
по Московской области и выдвигается од-
номандатником), «согласованы с админис-
трацией президента».

Возникает вопрос: «А что Титов?», как го-
ворилось в его агитации на президентских 
выборах 2018 года. Лидер партии возгла-
вил столичный региональный список. Но 
журналистов больше интересовало его от-
ношение к новому закону, согласно кото-
рому шампанским можно называть толь-
ко российские вина, в вино из француз-
ского региона Шампань нужно называть 
«игристым». На это винодел ответил, что 
«Абрау-Дюрсо» тут ни при чем.

Мария Макутина

Борис Титов зашел с гендерной карты
Партия роста хочет сделать выборы «нескучными»

Лидер Партии роста Борис Титов хочет преодолеть душную атмосферу российской политики за счет успешных женщин   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Петербург тоже продемонстриро-
вал такой подход. Изо всех ограни-
чительных мер к чемпионату Евро-
пы была выбрана одна: рестораны 
с двух часов ночи до шести утра ста-
ли работать только навынос. Просто, 
как говорится, наотмашь по разгиль-
дяйству и коронавирусу.

При этом Роспотребнадзор, на-
пример, работает на идею вакцина-
ции уже просто через «не могу»: вак-
цинированным авиапассажирам, 
например, необязательно уже, как 
известно, делать ПЦР-тест по приле-
ту в Москву. Лети, невакцинирован-
ный голубь, и чувствуй разницу.

Регионы, в отличие от Москвы, от-
стают в понимании обязательности 
вакцинации. Между тем Москва ото-
рвалась в реализации этой идеи не 
на корпус и не на два, а такое ощу-
щение, что навсегда (и наконец-то 
в городе стало не хватать вакцин, 
особенно в коммерческих центрах, 
и эти вакцины оказались востребо-
ваны населением уже всерьез, при-
чем не под давлением работодате-
лей, а по велению сердец: надо быс-
трее брать, блин, а то и тех, что есть, 
не останется!..).

— В этой связи,— сообщила ви-
це-премьер,— по поручению прави-
тельства Роспотребнадзором подго-
товлен проект постановления, ко-
торым определены критерии оцен-
ки эпидемиологической ситуации, 
на основе которой региональные 
власти должны принимать решение 
о проведении массовых меропри-
ятий… Показатели эти хорошо из-
вестны уже региону, мы их исполь-
зовали на протяжении всего време-
ни: это коэффициент распростране-
ния инфекции, темп прироста за-
болеваемости и уровень тестирова-
ния. Для каждого показателя уста-
навливается своя формула расчета, 
и на основании оценки главными го-
сударственными санитарными вра-
чами будет проводиться расчет и по 
результатам этого приниматься обо-
снованное решение в качестве реко-
мендаций регионам о введении того 
или иного уровня возможности про-
ведения массовых мероприятий.

То есть и регионы решили нако-
нец-то обязать документом. А то Вла-
димир Путин еще год назад сказал, 
что субъекты будут сами решать, что 
делать и когда вводить. По этому по-
воду было много разговоров. Ну так 

вот этому конец. На регионы, види-
мо, окончательно уже нет надежды: 
слишком долго думают, решения 
принимают в разные стороны, а не 
в одну.

Главным достижением при этом 
является все же спрос на вакцины, 
достигший ажиотажного. Никто не 
хочет быть или даже казаться соци-
опатом.

— Хочу отметить,— добавила Та-
тьяна Голикова,— что за последнюю 
неделю темпы вакцинации в сред-
нем по Российской Федерации воз-
росли уже более чем в 1,8 раза! Всего 
вакцинировано, по состоянию на се-
годняшнее утро, первым компонен-
том почти 27 млн человек, из них по-
лучили оба компонента 18,5 млн.

При этом давайте отдадим долж-
ное Татьяне Голиковой, она нашла 
в себе силы признаться:

— Но должна отметить, что хуже 
всего ситуация сегодня складывает-
ся в Республике Дагестан. Букваль-
но перед совещанием, которое вы 
сейчас проводите, мы проводили со-
вещание с регионами, на котором 
в том числе заслушивали Республи-
ку Дагестан. Коллеги заверили в том, 
что ситуация у них находится под 
контролем, что они нарастят темпы 
вакцинации. Тем не менее показа-
тели развития эпидемического про-
цесса и уровня заболеваемости нас 
пугают!

Если уж вице-премьер употреби-
ла слово «пугают», значит, ей и в са-
мом деле страшно.

— Коллеги заверили,— заверши-
ла Татьяна Голикова свою мысль,— 
что они справятся. Тем не менее 
я хочу подчеркнуть, что беспокойст-
во у нас остается.

Еще одна новость состояла в том, 
что в правительстве решили уточ-
нить категории населения, кото-
рые формируют группу коллектив-
ного иммунитета. Видимо, стано-
вится ясно, что вакцинацией, даже 
такой лихорадочной, как в послед-
ние дни, коллективный иммуни-
тет в его классическом или, вернее, 
прежнем виде все равно никак не 
обеспечить, так что решено было 
расширить количество людей, под-
падающих под это спасительное 
 понятие.

— Председателем правительст-
ва дано поручение уточнить пока-
затель достижения коллективного 
иммунитета,— рассказала Татьяна 
Голикова.— Этот показатель с уче-

том дополнения новыми категори-
ями должен составить 80% взросло-
го населения Российской Федера-
ции. Что это за категории? Это пере-
болевшие, вакцинированные гра-
ждане, а также граждане, которые 
переболели или были вакциниро-
ваны более чем шесть месяцев на-
зад и которые прошли повторную 
вакцинацию. Хочу отметить, что ра-
нее эти категории граждан в расчет-
ных показателях не учитывались. 
Сейчас мы на основании этого под-
хода проводим расчеты новой эпи-
демиолого-математической модели 
достижения коллективного имму-
нитета с учетом той цифры, которую 
назвала.

Не выборы, конечно, когда циф-
ра 80% имеет критически роковое 
порой значение, но все-таки панде-
мия, и цифра «80» здесь — жизненно, 
если так можно выразиться, важный 
показатель.

— Как-то сказалось проведение 
чемпионата Европы по футболу 
в Питере на ситуации с коронави-
русом, по вашей оценке? — уточнил 
президент.

— Владимир Владимирович, не-
смотря на то что и организаторы чем-
пионата мира по футболу…

— Европы…— пробормотал, не 
удержавшись, господин Путин.

— Ой, Европы, да! — с облегчени-
ем поправилась Татьяна Голикова.

Впрочем, ей даже шло перепутать 
чемпионат Европы с чемпионатом 
мира.

— …И власти города,— продол-
жила она,— старались соблюдать 
ограничительные меры, тем не ме-
нее под влиянием эмоций, конечно, 
граждане не могут до конца строго 
этому следовать, и на сегодняшний 
день есть рост заболеваемости в го-
роде. Но мы контролируем эту ситу-
ацию совместно с руководством го-
рода, стараемся предпринять весь 
спектр необходимых мер, для того 
чтобы преодолеть этот рост.

— Хорошо,— кивнул президент, 
который, без сомнения, участвовал 
в принятии решения об ограничи-
тельных мерах в Петербурге на вре-
мя чемпионата и хотел теперь по-
нять, кто в чем там оказался прав.

Антон Котяков, министр труда, 
был спрошен о дополнительных вы-
платах семьям с детьми. Причем Вла-
димира Путина после разъяснений 
министра, которые тот делал, кажет-
ся, на высоком уровне погруженно-

сти в материал, заинтересовал пре-
жде всего необычный вопрос:

— Антон Олегович, я вниматель-
но слушал то, что вы говорили. Мо-
жет быть, я чего-то не понял: что ка-
сается пособия на детей от 8 до 17 
лет, которые растут в семьях с одним 
родителем. Вы сказали, что для того, 
чтобы получить это пособие, нужно 
решение судов по назначению али-
ментов. Так я вас понял или я что-то 
не уловил?

— Да, так и есть, Владимир Вла-
димирович,— кивнул Антон Котя-
ков.— У нас на сегодняшний день 
предусмотрено по нашим прави-
лам, что для того, чтобы подать за-
явление, мама должна иметь судеб-
ное решение о назначении этих али-
ментных выплат.

— А если один родитель просто 
ушел из жизни, какие алименты? Не 
понимаю,— продолжил президент.

— Тогда,— разъяснил министр,— 
это будет единственный родитель, 
и в данном случае она получит без 
судебного решения сразу же эту вы-
плату. Только в том случае, если отец 

жив, должно быть наличие судебно-
го решения, предписывающее ему 
выплату алиментов. Если он не осу-
ществляет данную выплату — это 
один вариант, либо если он ее осу-
ществляет, но с учетом этих денеж-
ных средств семья все равно не вы-
ходит за черты бедности, то это тоже 
является основанием для получения 
выплаты.

Подробности доставлялись ми-
нистром на гладкую поверхность 
совещания с какого-то совсем уже, 
казалось мне, илистого дна реки 
времени.

— По поводу того, что тот, кто дол-
жен платить алименты, не платит: 
он сегодня — платит, завтра — не 
платит? — уже прямо, впрочем по-
сле какого-то мучительного размыш-
ления, спросил президент.

— В данном случае, Владимир 
Владимирович,— невозмутимо от-
ветил Антон Котяков,— у нас незави-
симо от этого семья, если находится 
за чертой бедности с учетом этих по-
ступлений, все равно будет претен-
довать на получение этой выплаты.

— Нет! — воскликнул прези-
дент.— А если числится, что платит 
вроде как, а потом — раз! — перестал! 
Потом опять платит!..

— При наличии судебного реше-
ния взыскание производится служ-
бой судебных приставов,— разочаро-
вал министр.— Они четко контроли-
руют поступление денежных средств, 
и в случае если денежные средства не 
поступают, то мы семье эту выплату 
назначаем.

— То есть нужна будет дополни-
тельная информация от судебных 
приставов? — упрямо интересовался 
Владимир Путин.

— Мы это отработали и на сегод-
няшний день организовали электрон-
ный документооборот со службой су-
дебных приставов,— продолжал свою 
невозмутимость Антон Котяков.

— Понял… Хорошо, ладно… Спа-
сибо…— вздохнул президент.

А странно, что Владимира Пути-
на вдруг так заинтересовали пробле-
мы выплаты такого рода алиментов, 
что ли.

Андрей Колесников

Нас COVID, а мы крепчаем

К О Н Т Е К С Т « З Е Л Е Н Ы Е »  И Д У Т  Н А  В Ы Б О Р Ы  С  С Е Р Г Е Е М  З В Е Р Е В Ы М

По итогам прошедшего 6 июля съезда экологиче-
ской партии «Зеленые» в общефедеральную часть 
ее списка на осенних выборах в Госдуму включены 
десять кандидатов, сообщил на пресс-конференции 
в среду председатель партии Андрей Нагибин. Сам он 
возглавил список, а в первую пятерку вошли также два 
сопредседателя партии — космонавт Сергей Ревин 
и Сергей Шахматов, глава башкирских «зеленых» 
Руфина Шагапова и член президиума центрального 
совета партии Александра Кудзагова.

«Мы приняли решение, что от экологической партии 
должны идти профессиональные экологи либо люди, 

которые занимались достаточно долго и имеют опыт 
работы как общественники, активисты в экологической 
повестке»,— пояснил журналистам господин Шахматов. 
Всего партия выдвинула 243 кандидата по партсписку 
и 98 кандидатов по одномандатным округам.

В число выдвиженцев «зеленых» вошел известный 
стилист и шоумен Сергей Зверев, который возглавит 
региональную группу партсписка по Бурятии и Иркут-
ской области и одновременно будет баллотироваться 
по Бурятскому одномандатному округу. На пресс-кон-
ференции он признался, что «это решение принять 
было очень непросто», но он, как уроженец Иркутской 

области, готов в меру сил «помогать малой родине». 
Позже шоумен сообщил ТАСС, что его экологическая 
деятельность давно вытеснила его концертную актив-
ность: «Я уже несколько лет плотно работаю по теме 
защиты экологии, по Байкалу, мне не до выступлений. 
У меня ни времени на это нет, ни сил». Напомним, 
весной 2019 года господин Зверев был оштрафован 
на 15 тыс. руб. за проведение на Красной площади 
одиночной акции протеста против строительства 
заводов по разливу бутилированной воды на озере 
Байкал. После апелляции сумма штрафа была снижена 
до 10 тыс. руб.   Афанасий Сборов

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 8 июля 2021 №117   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, СКР объеди-
нил в оргпреступное сообщество по-
чти всех бизнесменов и чиновников, 
имевших отношение к группе компа-
ний «Торэкс» из Хабаровского края. По 
версии следствия, ОПС руководили за-
меститель главы краевого правитель-
ства Юрий Золочевский и юрист Нико-
лай Шухов, представлявший интересы 
экс-губернатора края Сергея Фургала. 
Сам господин Фургал в деле фигури-
рует, но в число обвиняемых не попал. 
Из обвинений же следует, что за полто-
ра года существования сообщества его 
участники похитили банковские креди-
ты на миллиарды рублей, а ущерб мог 
стать еще больше, если бы их преступ-
ную деятельность не пресекли правоох-
ранители.

По данным источников „Ъ“, на днях ру-
ководитель следственно-оперативной груп-
пы СКР, старший следователь при председа-
теле комитета Роман Мухачёв предъявил 
обвинения по соответствующей ст. 210 УК 
РФ (организация преступного сообщества 
или участие в нем) фигурантам уголовного 
дела о финансовых махинациях в ГК «Тор-
экс» — крупнейшей на Дальнем Востоке 
коммерческой структуре, состоящей при-
мерно из полусотни предприятий по сбору, 
хранению и переплавке металлолома.

Как следует из этих документов, ОПС 
«Торэкс», созданное в конце 2018 года, со-
стояло из трех «обособленных и структу-
рированных подразделений». Первым 
руководили директор входящего в ГК ста-
леплавильного завода «Амурсталь» в Ком-
сомольске-на-Амуре Сергей Кузнецов и его 
заместитель по безопасности Дмитрий Коз-
лов. В их обязанности входило «изготов-
ление фиктивных документов» для полу-
чения предприятиями группы «заведомо 
невозвратных» кредитов. Второе подразде-
ление, ответственное за бухгалтерское со-
провождение махинаций, возглавили, по 
версии следствия, главный бухгалтер ГК 
Галина Алейникова и финансовый дирек-
тор группы Владимир Кармашков. И, на-
конец, третий, «административный» отдел 
ОПС был отдан в распоряжение Юрия Зо-
лочевского, занимавшего до июля прошло-
го года пост первого заместителя председа-
теля правительства Хабаровского края по 
экономике и инвестициям. Чиновник, как 
полагает СКР, «планировал преступления 
и осуществлял взаимодействие группиров-
ки с государственными и кредитными ор-
ганизациями».

Совладелец ГК «Торэкс» Николай Мис-
трюков и не занимавший официальных 
должностей в группе юрист Роман Шухов, 

по версии следствия, представляли в ОПС 
интересы теперь уже бывшего губернатора 
Сергея Фургала. Причем господин Шухов 
одновременно осуществлял и «оперативное 
руководство текущей деятельностью» все-
го сообщества. При этом сам господин Фур-
гал, как отметил полковник Мухачёв, «зани-
мал публичные политические должности», 
поэтому в криминально-коммерческой де-
ятельности ОПС принимал личное участие 
лишь эпизодически.

Он, например, добился «неограничен-
ного финансирования» входивших в «Тор-
экс» коммерческих структур через хабаров-
ское и московское отделения АО «МСП-банк». 
По версии следствия, используя «авторитет 
и значимость занимаемых им должностей», 
господин Фургал убедил председателя прав-
ления банка Дмитрия Голованова в том, что 
«устранит любые препятствия», которые по-
мешают заемщикам вернуть взятые в банке 
кредиты. В СКР считают, что организаторам 
ОПС так и не удалось вовлечь в него банки-
ра Голованова, однако тот согласился «поспо-
собствовать извлечению ими выгоды и стал 
злоупотреблять своими полномочиями во-
преки интересам банка». Дело банкира Голо-
ванова выделено в отдельное производство.

Так, например, в феврале 2019 года вхо-
дящее в ГК ООО «Строитель» представило 
в МСП-банк фиктивный контракт на экс-
порт партии металла крупнейшему в Юж-
ной Корее сталелитейному заводу POSCO 
International Corporation. Под этот договор 
гендиректор «Строителя» Геннадий Савоч-
кин, согласившийся, по версии следствия, 
поучаствовать в афере «из корыстных по-
буждений», получил кредит в 567 млн руб. 
Часть денег участники ОПС вернули банку 
«для маскировки своих преступных дейст-
вий», а 376 млн руб., как полагает СКР, похи-
тили, «направив на хозяйственные нужды 
других предприятий группы».

Летом того же года похожее «сотрудниче-
ство» с Posco начала еще одна компания из 
группы — ООО «Скрап Фар Ист». Ей удалось 
получить в московском отделении того же 
МСП 942 млн руб., из которых 483 млн руб., 
по версии следствия, были похищены.

В самом конце 2019 года, как полагает 
СКР, в сферу деятельности ОПС была вклю-
чена крупная строительная фирма ООО 
«Дальневосточный монолит», не входящая 
в ГК «Торэкс», но находящаяся, по версии 
следствия, в зависимости от нее. Как сле-
дует из обвинений, «корыстно заинтересо-
ванный» гендиректор «Монолита» Евгений 
Аверьянов с помощью руководителей ОПС 
получил в МСП-банке кредит в 500 млн руб., 
на которые в течение года обещал покупать 
металлопродукцию завода «Амурсталь». 
Коммерсант сразу перевел всю сумму на 

счет завода, однако уже через две недели по-
требовал вернуть деньги. Заключение дого-
вора совпало по времени с арестом одного 
из акционеров ГК, Николая  Мистрюкова, 
и сменой руководства завода «Амурсталь», 
поэтому гендиректор «Монолита», по его 
словам, решил отменить уже совершен-
ный авансовый платеж. 195 млн руб. ему 
удалось получить обратно, но произведен-
ный возврат СКР посчитал мошеннической 
операцией. По мнению следствия, все по-
дозрительные манипуляции с кредитными 
деньгами были совершены опять же с це-
лью «распылить» их между предприятиями 
группы и похитить.

В начале 2020 года участники ОПС, как 
полагает следствие, «ввели в заблуждение» 
руководство крупной топливной корпора-
ции из Великобритании Global Metcorp Ltd. 
Обвиняемые, по версии следствия, пообе-
щали англичанам партию металлопрока-
та с «Амурстали», изготовили фиктивные 
железнодорожные накладные о доставке 
металла из Комсомольска-на-Амуре в мор-
ской порт Ванино и отправили заказчи-
кам вместе с инвойсами на оплату, после 
чего те перечислили заводу $8 млн 730 тыс. 
(523 млн руб.). Все эти деньги, как полагает 
СКР, опять же растворились в масштабной 
хозяйственной деятельности группы.

Организаторы ОПС, по версии следст-
вия, попытались вовлечь в процесс извле-
чения криминальных доходов даже арби-
тражный суд Хабаровского края. Эта схема, 
как полагает СКР, стала использоваться 
в 2020 году, после того как арестованный 
в ноябре 2019 года в рамках уголовного 
дела о заказных убийствах Николай Мист-
рюков продал свои акции ГК «Торэкс». Не-
смотря на смену акционеров «Амурстали», 
разбросанные по всему Дальнему Восто-
ку предприятия—сборщики сырья для за-
вода остались под контролем руководите-
лей ОПС. С учетом происшедших перемен 
они попытались вывести активы группы из 
«центра» в Комсомольске-на-Амуре на пери-
ферию с помощью арбитража.

Как утверждает СКР, весной 2020 года 
поставщики и партнеры завода букваль-
но завалили предприятие исками. Первым 
обратился в арбитраж глава «Дальнево-
сточного монолита» Аверьянов с требова-
нием вернуть ему оставшуюся на заводе 
часть аванса в 305 млн руб. Затем «Строи-
тель» заявил о долге перед ним «Амурстали» 
за поставленный ранее металл в размере 
653 млн руб., и, наконец, в июне прош-
лого года с аналогичным требованием на 
298 млн руб. в арбитраж вышла «Скрап Фар 
Ист». Интересно, что обвиняемым, по мне-
нию следствия, как минимум трижды уда-

лось «ввести в заблуждение» опытнейших 
судей краевого арбитража — те приняли 
иски, начали их рассматривать, а возмож-
но, и удовлетворили бы, если бы «8 июля 
2020 года преступную деятельность груп-
пировки не пресекли сотрудники право-
охранительных органов». В этот день, на-
помним, был задержан по подозрению 
в организации двух убийств и покушения 
15-летней давности губернатор Хабаров-
ского края Сергей Фургал. Обвинений по 
делу ОПС ему не предъявлялось.

Представитель ГК «Торэкс», попросив-
ший не упоминать его должность и фами-
лию, пояснил „Ъ“, что фигуранты дела ОПС 
не признают вину и считают все перечи-
сленные СКР эпизоды хищений обычной 
хозяйственной деятельностью нескольких 
компаний, объединенных в корпорацию. 
«Кредитные средства, о которых идет речь, 
не выводились из оборота и не расхищались 
руководителями группы, а распределялись 
между входящими в нее предприятиями,— 
пояснил собеседник „Ъ“.— Арбитражные 
споры между партнерами тоже являются 
обычным делом в любом производствен-
ном объединении». По его данным, дирек-
тора всех трех упомянутых в обвинени-
ях фирм-заемщиков выполняли взятые на 
себя обязательства перед банком, пока не 
оказались под арестом, а вся группа «Тор-
экс» в 2019 году выплатила около 4 млрд 
руб. налогов. Губернатор Фургал, по словам 
представителя ГК, действительно обсуждал 
с руководством МСП-банка вопросы креди-
тования, но «хлопотал» при этом не за «Тор-
экс», а за финансирование промышленно-
сти края в целом.

Между тем сам СКР все эпизоды предпо-
лагаемой преступной деятельности квали-
фицировал как особо крупное мошенни-
чество, совершенное обычным способом 
либо в сфере кредитования (ч. 4 ст. 159 и ч. 4 
ст. 159.1 УК РФ). Незавершенные финансо-
вые операции были названы следствием, 
соответственно, попытками мошенничест-
ва. Всех участников этих операций следст-
вие сочло организаторами и членами ОПС. 
По мнению СКР, группа предполагаемых 
расхитителей была выстроена по строгому 
иерархическому принципу с распределени-
ем ролей, ее отличали сплоченность, един-
ство поставленных целей и соблюдение 
конспирации. Предполагаемые участни-
ки ОПС, как считает следствие, «обладали 
глубокими экономическими и правовыми 
знаниями», а в доверительных отношениях 
состояли не только с руководителями круп-
ных коммерческих структур, но и органов 
госвласти.

Сергей Машкин

От хабаровских потерпели в Британии и Корее
Закончено расследование уголовного дела краевого преступного сообщества

Южный окружной военный суд 
проверит законность пригово-
ра в отношении старшего мичма-
на Руслана Данилюка, которого 
гарнизонный суд в Новороссий-
ске признал виновным в нару-
шении правил кораблевожде-
ния. Руслан Данилюк командовал 
противодиверсионным кате-
ром «Кадет», который в мае 2020 
года направлялся в Средизем-
ное море, но на выходе из Сева-
стопольской бухты сел на мель. 
Командир скрыл происшествие, 
а катеру из-за повреждений при-
шлось вернуться в базу, не вы-
полнив боевых задач.

Коллегия по уголовным делам 
Южного окружного военного суда 
рассмотрит апелляционную жалобу 
потерпевшего — Министерства обо-
роны (МО) РФ — на приговор Ново-
российского гарнизонного военного 

суда (НГВС) по уголовному делу в от-
ношении старшего мичмана Руслана 
Данилюка, сообщила „Ъ“ пресс-секре-
тарь суда Алена Катькало, слушание 
назначено на 30 июля. За наруше-
ние правил вождения военных кора-
блей (ст. 352 УК РФ) гарнизонный суд 
приговорил господина Данилюка 
к штрафу в 80 тыс. руб., эту меру нака-
зания не оспаривает ни сам подсуди-
мый, ни МО РФ, пояснил „Ъ“ защит-
ник подсудимого Владимир Гофман. 
При этом военные не согласны с сум-
мой ущерба, взысканной с господи-
на Данилюка. Обвинение определи-
ло ущерб в 1,8 млн руб., гарнизонный 
суд постановил взыскать ущерб ча-
стично, но окончательная сумма взы-
скания в приговоре НГВС, опубли-
кованном на сайте суда, не указана. 
В Минобороны РФ был направлен за-
прос „Ъ“, на момент сдачи материала 
ответ не поступил.

Как следует из приговора, стар-
ший мичман Руслан Данилюк про-
ходит службу по контракту в одной 
из частей Новороссийской воен-
но-морской базы (ВМБ) Черномор-
ского флота. В мае 2020 года про-
тиводиверсионный катер «Кадет» 
должен был выйти из Севастополя 
для выполнения боевых задач.

• Противодиверсионный катер 
П-191 «Кадет» был заложен в 2010 
году на Зеленодольском судострои-
тельном заводе им. А. М. Горького 
и спущен на воду в 2011-м. В следую-
щем году вошел в состав Черномор-
ского флота. Имеет водоизмещение 
142 тонны и скорость хода 23 узла. 
Экипаж катера — восемь человек. 
Вооружение: зенитный ракетный 
комплекс «Игла», 14,5-мм пулемет и 
два противодиверсионных грана-
томета — ДП-65А и ДП-64. Ради-
отехнические средства включа-

ют навигационную радиолокацион-
ную станцию МР-231 «Пал», опти-
ко-электронный комплекс наблю-
дения МТК-201М3, гидроакустиче-
ский комплекс «Кальмар», а так-
же противодиверсионную опускае-
мую гидроакустическую станцию 
«Анапа».
По сообщению пресс-службы 

Минобороны РФ от 24 мая 2020 
года, «Кадет» вместе с морским 
тральщиком «Вице-адмирал Заха-
рьин» и спасательным буксиром 
СБ-36 направлялся в Средиземное 
море для включения в состав сил 
постоянного российского соедине-
ния ВМФ. Накануне выхода в море 
командир катера Атаманенко забо-
лел, и его заменил старший мич-
ман Руслан Данилюк. При выходе 
из Севастопольской бухты, как впо-
следствии рассказали члены экипа-
жа, моряки почувствовали удар по 

корпусу, главный двигатель заглох, 
а вода за бортом стала мутной; стало 
ясно, что «Кадет» сел на мель. Руслан 
Данилюк скомандовал запустить 
двигатель, катер самостоятельно 
снялся с мели и продолжил движе-
ние, однако сообщать руководству 
о происшествии командир катера 
не стал. Вместо этого господин Да-
нилюк распорядился внести в вах-
тенный журнал запись о том, что 
позднее при прохождении проли-
ва Дарданеллы корабль якобы на-
летел на неизвестный затопленный 
предмет. Как пояснили суду члены 
экипажа, при небольшой скоро-
сти катера каких-либо последствий 
происшествия не было заметно, но 
при увеличении нагрузки гребные 
винты начинали опасно вибриро-
вать. По этой причине «Кадет» был 
досрочно возвращен в Севастополь 
и поставлен на ремонт.

В ходе следствия и суда Руслан 
Данилюк признал себя виновным 
и пояснил, что причиной происше-
ствия стали его ошибки при управ-
лении катером. Максимальное на-
казание по ст. 352 УК РФ — семь лет 
лишения свободы, однако при на-
значении наказания старшему мич-
ману суд учел его положительные 
характеристики, многочисленные 
ведомственные награды и поощре-
ния, а также тот факт, что он явля-
ется ветераном боевых действий. 
В итоге Руслан Данилюк был при-
говорен к штрафу, при этом руко-
водство Новороссийской ВМБ раз-
решило ему продолжать службу на 
флоте. Комментировать приговор 
и перспективы его обжалования ад-
вокат подсудимого Владимир Гоф-
ман не стал.

Анна Перова,  
Краснодар

«Кадет» напоролся на мичмана
Осужден моряк, который вывел из строя противодиверсионный катер Черноморского флота

Прокуратура Башкирии направи-
ла в Уфимский районный суд за-
явление об обращении в доход 
государства имущества бывше-
го заместителя начальника меж-
районного регистрационно-эк-
заменационного отдела ГИБДД 
МВД по республике Айдара Гин-
дуллина, обвиняемого в прода-
же водительских удостоверений. 
В надзорном ведомстве счита-
ют, что Айдар Гиндуллин офор-
мил на родителей, тестя и тещу 
две квартиры, загородный дом, 
36 автомобилей и два земель-
ных участка общей стоимостью 
24 млн руб. При этом покупки 
были совершены на неподтвер-
жденные доходы. По мнению 
юристов, суд может встать на 
сторону экс-полицейского, толь-
ко если родственники докажут, 
что совершали дорогостоящие 
покупки на свои средства. Одна-
ко обычно доводы ответчиков по 
прокурорским искам не принима-
ются судами.

Прокурор Башкирии Владимир 
Ведерников в интересах Российской 
Федерации обратился в Уфимский 

районный суд с иском об обраще-
нии в доход государства имущества 
бывшего высокопоставленного со-
трудника ГИБДД Башкирии Айдара 
Гиндуллина.

Как сообщили в пресс-службе 
прокуратуры Башкирии, у экс-заме-
стителя начальника межрайонного 
регистрационно-экзаменационно-
го отдела ГИБДД МВД по республи-
ке было обнаружено незадекла-
рированное имущество на 24 млн 
руб. Айдар Гиндуллин, как считают 
в прокуратуре, на неподтвержден-
ные доходы приобрел и оформил на 
родственников две квартиры, два зе-
мельных участка, жилой дом и нежи-
лое строение в элитном коттеджном 
поселке в пригороде Уфы, а также 36 
транспортных средств.

О спорном имуществе стало из-
вестно в ходе расследования воз-
бужденного в отношении экс-по-
лицейск ого  уголовного  дела 
о получении взятки (ч. 3 ст. 290 УК 
РФ). СКР считает, что Айдар Гиндул-
лин в 2017–2020 годах продавал во-
дительские удостоверения за взят-
ки, не требуя от водителей сдачи 
экзаменов. Сумма взяток, как сооб-

щал СКР, варьировалась от 14 тыс. 
до 40 тыс. руб. Аналогичные уголов-
ные дела были возбуждены в отно-
шении четырех инспекторов того 
же отдела и на начальника Айдара 
Гиндуллина Ильдуса Шайбакова. 
В мае Ильдус Шайбаков, у которого 
также обнаружили многомиллион-
ное незадекларированное имущест-
во, был объявлен в розыск.

Гражданский иск будет рассма-
тривать заместитель председателя 
Уфимского райсуда, судья Гульнара 
Моисеева. Предварительное заседа-
ние назначено на 27 августа. Поми-
мо Айдара Гиндуллина соответчика-
ми привлечены его супруга Гульнара 
Гиндуллина, родители Рим и Ани-
са Гиндуллины, тесть и теща Ривгат 
и Гузель Кильмаматовы. Прокурату-
ра ходатайствовала об аресте спор-
ного имущества. Решение по заявле-
нию пока не принято.

По данным „Ъ“, в 24 млн руб., ука-
занные в иске, входит также компен-
сация за 20 транспортных средств, 
которые Айдар Гиндуллин успел 
продать. Прокуратура требует, что-
бы экс-полицейский возместил госу-
дарству 5,6 млн руб., полученных за 

реализацию Volkswagen Jetta, Land 
Rover Freelander, «КамАЗов», «УАЗов» 
и прицепов.

У членов семьи Айдара Гиндулли-
на, по сведениям „Ъ“, остались в соб-
ственности квартиры площадью 30 
и 78 кв. м на улицах Нуриева и Аман-
тая в Уфе, земельный участок площа-
дью 1,36 тыс. кв. м с домом и банным 
комплексом в Уфимском районе, 
участок площадью 270 кв. м в Кара-
идельском районе и 16 автомобилей 
и прицепов, среди которых Toyota 
Land Cruiser, Toyota RAV4 и Kia Soren-
to. Стоимость этого имущества, кото-
рое фигурирует в гражданском иске, 
прокуратура оценила в 18 млн руб.

В пресс-службе МВД по Башкирии 
сообщили, что Айдар Гиндуллин был 
уволен в мае по результатам прове-
денной служебной проверки за со-
вершение проступка, порочащего 
честь сотрудника органов внутрен-
них дел.

В настоящее время экс-полицей-
ский находится под арестом. Его 
адвокат Ильшат Альмухаметов за-
явил „Ъ“, что его подзащитный не 
признал вину. По словам адвоката, 
в СИЗО на экс-полицейского якобы 

оказывается давление. Иск об изъя-
тии имущества не стал для них нео-
жиданностью, отметил адвокат, так 
как об этом экс-полицейского якобы 
предупреждали в ходе расследова-
ния уголовного дела.

За последние три года проку-
ратура республики неоднократно 
обращалась с исками об изъятии 
многомиллионного имущества по-
лицейских. В 2018 году ведомство 
через суд добилось конфискации 
квартир и автомобилей экс-началь-
ника антикоррупционного отдела 
МВД республики Игоря Воробьева 
на сумму 24 млн руб., а в 2019 году 
у его заместителя Ильнура Юсупо-
ва изъяли имущество на 18 млн 
руб. В этом же году Советский рай-
суд Уфы частично удовлетворил тре-
бования прокуратуры Башкирии, 
конфисковав у семьи бывшего за-
местителя главы управления собст-
венной безопасности МВД Башки-
рии Раиля Миргалеева имущество 
на 34 млн руб.

Адвокат Рамиль Гизатуллин оце-
нивает шансы прокуратуры на удов-
летворение иска как высокие. Един-
ственное, что могут сделать Айдар 

Гиндуллин и его представители, по 
мнению адвоката,— доказать, что он 
не был бенефициарным собствен-
ником спорного имущества. «Мно-
гое зависит от показаний родствен-
ников. Им нужно будет доказать, что 
имущество они приобрели на собст-
венные средства»,— отметил госпо-
дин Гизатуллин.

По словам партнера юридиче-
ской фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрия Горбунова, по таким 
делам суды обычно встают на сторо-
ну прокуратуры. «Хотя есть преце-
денты, когда ответчики, проиграв 
в судах первой и апелляционных 
инстанций, смогли в кассации отсто-
ять свои права»,— отметил господин 
Горбунов. Экс-полицейскому, по его 
словам, необходимо будет обосно-
вать источник происхождения и за-
конность средств, на которые было 
куплено незадекларированное иму-
щество. «Позиция прокуратуры 
в данной категории дел непреклон-
на и формальна с точки зрения зако-
на, и бремя доказывания на стороне 
оппонентов»,— сказал он.

Дарья Кучеренко,  
Карина Мамаева, Уфа

Не по средствам передвижение
У гаишника Гиндуллина нашли автопарк из 36 машин

По данным следствия,  преступное 
сообщество, участником кото-
рого не являлся Сергей Фургал 
(на фото), прекратило свою  
деятельность после его ареста    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Напомним, ранее Минздрав для 
достижения популяционного имму-
нитета ставил цель привить к 1 сентя-
бря 60% россиян. Однако в конце июня 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков признал, что достичь этого по-
казателя к осени не удастся, поскольку 
все это время динамика вакцинации 
«была на низком уровне». По заяв-
лению Татьяны Голиковой, к 7 июля 
оба компонента вакцины получили 
18,5 млн человек, что составляет около 
15% населения. При этом темпы вакци-
нации в России, добавила госпожа Го-
ликова, за последнюю неделю увели-
чились в среднем более чем в 1,8 раза. 
Лучше всего, по данным правительст-
ва, прививочная кампания продвига-
ется в Чечне, Москве и Подмосковье, 
Краснодарском крае, Тульской, Липец-
кой, Белгородской, Кемеровской и Са-
халинской областях. Обеспокоенность 
вызывают темпы вакцинации в Дагес-
тане. Татьяна Голикова добавила, что 
новая эпидемиолого-математическая 
модель достижения коллективного 
иммунитета будет достроена и доведе-
на до регионов «в ближайшее время».

«Цифра, необходимая для дости-
жения популяционного иммунитета, 
определяется сложным процессом вза-
имодействия вируса с хозяином, в дан-
ном случае с человеком. Она рассчиты-
вается в результате математического 
моделирования,— рассказал „Ъ“ моле-
кулярный биолог, профессор Ратгерско-
го университета и Сколтеха Константин 
Северинов.— Важный параметр моде-
ли — количество людей, которых мо-
жет заразить один заболевший. Этот па-
раметр меняется во времени, зависит от 
поведения людей, свойств вируса и поэ-
тому берется по большому счету с потол-

ка». Тем не менее, добавляет он, если но-
вый штамм вируса за единицу времени 
способен заразить большее количество 
людей, чем исходный, то для достиже-
ния популяционного иммунитета необ-
ходимо большее количество вакцини-
рованных или переболевших.

Отметим, Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) признала «ин-
дийский» штамм — он, по заявлению 
мэра Сергея Собянина, выявляется 
у 90% заболевших москвичей — в два 
раза более заразным, чем исходный 
«уханьский». Как показывают науч-
ные данные, для того чтобы нейтрали-
зовать мутировавший вирус, уровень 
антител должен быть в несколько раз 
выше, чем при предыдущих штаммах. 
«То есть люди, которые болели год на-
зад, к сожалению, уже не имеют до-
статочной защиты»,— говорит ин-
фекционист, главный врач клиники 
«Лидер-медицина» Евгений Тимаков.

Константин Северинов отмечает, 
что для нашей страны и 60%, и 80% лю-
дей, имеющих иммунитет,— «настоль-
ко отдаленная перспектива», что разни-
цы между этими целями «практически 
нет». «Нужно, чтобы как можно больше 
людей, независимо от их социального 
и миграционного статуса, были приви-
ты за как можно более короткий проме-
жуток времени,— говорит господин Се-
веринов.— Это обязательно приведет 
к замедлению эпидемии». Евгений Ти-
маков также считает показатель в 80–90% 
невосприимчивых к вирусу граждан не-
достижимым по крайней мере до кон-
ца года: «Я не представляю, во-первых, 
как сделать так, чтобы около 120 млн 
человек захотели сделать прививку. Не 
нужно забывать, что есть много людей 
с противопоказаниями, есть большое 
количество детского населения. Кроме 
того, есть люди, которые по факту явля-

ются антипрививочниками, не хотят 
вакцинироваться и имеют на это право». 
По мнению господина Тимакова, «более 
реальная задача» — привить 60% «рабо-
тающих, социально активных граждан».

Еще одной проблемой эксперты на-
зывают нехватку препаратов. Ранее „Ъ“ 
сообщал об увеличении до трех недель 
времени ожидания прививки в неко-
торых клиниках Москвы. В столичном 
департаменте здравоохранения заве-
рили, что количество вакцины в горо-
де отслеживается, вопрос дополнитель-
ных поставок от Минздрава решается 
оперативно и регулярно, а из 119 по-
ликлиник, в которые можно записать-
ся на вакцинацию, 115 предлагают 
сделать это в ближайшие три дня. Впро-
чем, из регионов регулярно поступают 
сообщения о нехватке вакцины. Уже 
сегодня Роспотребнадзор и Минздрав 
должны представить правительству 
расчет потребностей регионов в вак-
цинах против коронавируса.

Константин Северинов считает, что 
коллективного иммунитета нужно до-
стигать «не в рамках одной страны 
и даже не в рамках одного континента»: 
«Крайне низкий, даже ниже, чем в Рос-
сии, уровень вакцинации во многих 
бедных и густонаселенных странах Аф-
рики будет создавать проблему в виде 
постоянно возникающих новых форм 
вируса, которые, возможно, смогут бо-
лее эффективно преодолевать защи-
ту, созданную вакциной». Эксперт счи-
тает, что единственный способ выйти 
из пандемии и перейти к нормальной 
жизни — это «межстрановая коопера-
ция по вакцинированию».

Наталья Костарнова

Повышенные  
вирусологические обязательства

Мосгорсуд в среду отклонил иски экс- лидера 
столичных сторонников Алексея Навального 
Олега Степанова и главы муниципального окру-
га Красносельский Ильи Яшина. Они оспаривали 
отказы избиркомов в открытии избирательных 
счетов из-за причастности к деятельности экс-
тремистской организации. Хотя решение суда 
о признании таковыми структур господина На-
вального в силу не вступило, избиркомы наста-
ивали на законности своих действий, а проку-
ратура их поддержала, посчитав причастность 
оппозиционеров к экстремизму доказанной.

Напомним, решение о признании экстремистски-
ми организациями сети штабов Алексея Навального 
и Фонда борьбы с коррупцией (ФБК, ранее включен 
Минюстом в реестр иностранных агентов) Мосгорсуд 
принял 9 июня, но в силу оно еще не вступило. Тем 
не менее отказ экс-главе столичного штаба Олегу Сте-
панову, выдвинувшемуся в Госдуму по Нагатинскому 
одномандатному округу Москвы, в открытии изби-
рательного счета окружной избирком (ОИК) обосно-
вал именно новыми нормами закона, запрещающи-
ми участвовать в выборах лицам, чья причастность 
к экстремистским организациям установлена судом.

Чуть позже другой ОИК на тех же основаниях за-
претил открывать счет и Илье Яшину, который ни-
когда не работал в структурах Алексея Навального, 
хотя и поддерживает с ним приятельские отноше-
ния. Господин Яшин выдвинулся в депутаты Мос-
гордумы на довыборах по 37-му округу. Оба оппози-
ционера обжаловали действия ОИК в Мосгорсуде, 
поскольку без открытия счета кандидаты не могут 
начать сбор подписей избирателей.

Рассмотрение иска Олега Степанова проходило 
в его отсутствие, так как он находится под домаш-
ним арестом по делу о подстрекательстве к наруше-
нию санитарно-эпидемиологических правил во вре-
мя митинга 21 января. Адвокаты ходатайствовали об 
исключении из дела скриншотов сайта оппозицио-
нера, но обвинение убедило суд, что они доказыва-
ют его причастность к экстремистской деятельнос-
ти. Прокуратура также настаивала, что причастность 
истца к экстремистской деятельности доказана. 
А представители избиркома сослались на позицию 
Конституционного суда (КС), который в 2014 году 
разъяснил, что «незамедлительное исполнение су-
дебного решения до его вступления в силу допуска-
ется в тех случаях, когда замедление в его исполне-
нии может привести к значительному ущербу».

Адвокаты возразили, что в разъяснении КС речь 
идет об обеспечительных мерах, а кроме того, статус 
кандидата приобретается с момента уведомления 
избиркома о выдвижении. «Документы приняты, 
и Степанов уже выдвинутый кандидат. Он обязан 
открыть счет, комиссия не может этому препятство-
вать,— процитировала позицию защиты команда 
политика в соцсетях.— Вопрос о том, имеет ли кан-
дидат право быть избранным, решается на стадии 
регистрации, а не на стадии выдвижения». Адвока-
ты также напомнили, что другим экс-координато-
рам штабов Алексея Навального позволили открыть 
избирательные счета.

Отметим, что накануне ОИК в Петербурге позво-
лил открыть счет бывшему координатору местного 

штаба Ирине Фатьяновой, которая баллотируется 
в городской парламент. В конце июня счет открыл 
и экс-глава пермского штаба Сергей Ухов, выдвинув-
шийся в гордуму, но 7 июля избирком изменил свое 
решение. «Формально решение основано на пози-
ции Минюста, который установил связь Ухова с экс-
тремистской организацией — штабом Навального 
в Перми»,— написал активист в соцсетях.

В итоге Мосгорсуд согласился с доводами проку-
ратуры и избиркома и в удовлетворении иска отка-
зал. Вечером аналогичный отказ получил и Илья 
Яшин. «Я признан лицом, причастным к экстремист-
ской деятельности, и лишен права куда-либо изби-
раться в течение трех лет,— написал он в соцсетях.— 
В качестве доказательства прокуратура представила 
скриншоты „моего“ телеграм-канала, где содержат-
ся призывы поддержать ФБК и штабы Навального». 
Господин Яшин в суде отрицал, что канал принад-
лежит ему, подчеркивая, что он не верифицирован, 
как другие его соцсети. Но суд посчитал это доказа-
тельство «неприемлемым».

Адвокат политика Вадим Прохоров рассказал „Ъ“, 
что прокуратура предоставила суду справку о том, 
что «с большой долей вероятности Яшина можно счи-
тать экстремистом». «Причем не указывается почему. 
Допустим, он отрастил бороду и стал похож на тали-
ба („Талибан“ — запрещенная в России террористи-
ческая организация.— „Ъ“). Но там нет вообще ни 
одного аргумента!» — отметил адвокат. Еще одним 
аргументом оппонентов, по его словам, было упоми-
нание господина Яшина в решении Мосгорсуда от 9 
июня: «Яшин упоминается там вскользь как высту-
павший на митинге 20 июля 2019 года, причем согла-
сованном и организованном либертарианцами. На 
нем Яшин потребовал зарегистрировать его кандида-
том в депутаты Мосгордумы, что он требует и сейчас».

Электоральный юрист Роман Смирнов считает 
прецедентом отказ в открытии избирательного сче-
та кандидатам, которые могут быть связаны с экс-
тремистскими организациями. На этом основании 
обжалование может быть сложнее, чем при тради-
ционном отказе в регистрации кандидата, полагает 
эксперт: «В Кодексе административного судопроиз-
водства достаточно полно прописаны сроки обжа-
лования решений по отказу в регистрации, а проце-
дуры по отказу в открытии счета там, по сути, нет. 
И этот отказ лишь косвенно нарушает право канди-
дата. Да, его право на открытие счета нарушено, но 
это не право баллотироваться в Госдуму. Первое пра-
во — техническое, а второе — принципиальное, за-
фиксированное в Конституции. Нарушены ли тут 
права кандидата, суду нужно будет еще изучить».

Координатор «Правозащиты Открытки» Анаста-
сия Буракова предполагает, что после вступления 
в силу решения Мосгорсуда от 9 июня его, вероят-
но, будет достаточно для признания поименно пе-
речисленных в нем экс-координаторов штабов при-
частными к работе экстремистских организаций. 
«Думаю, с ними будут поступать именно так. В но-
вых поправках нет уточнения, какое решение суда 
будет достаточным для отказа в регистрации, поэто-
му норму могут применять произвольно»,— счита-
ет эксперт.

Кира Дюрягина

Экстремизм  
сняли с выборов
Суд признал законным  
отказ в открытии избирательных счетов  
соратникам Алексея Навального

Врачи, работающие в системе закрытых учреждений, 
например в психоневрологических интернатах и уч-
реждениях для детей-сирот, не имеют полноценной 
возможности оказывать медицинскую помощь, по-
скольку зачастую их пациентов отказываются прини-
мать в обычных городских поликлиниках и больницах. 
На это обратили внимание члены Совета при прави-
тельстве РФ по вопросам попечительства в социальной 
сфере. В протоколе по итогам заседания (есть в распо-
ряжении “Ъ“) ряду ведомств поручено проанализиро-
вать возможность вывода штатных врачей «закрытых» 
учреждений в организации, работающие по ОМС, а всех 
проживающих в стационарных учреждениях обеспе-
чить полисами ОМС — там они есть далеко не у всех.

На прошедшем 21 июня заседании совета, который воз-
главляет вице-премьер Татьяна Голикова, внимание к про-
блеме качества медпомощи в стационарных учреждениях 
и интернатах разной подчиненности привлекла член сове-
та, автор проекта ОНФ «Регион заботы» Нюта Федермессер. По 
ее словам, в таких учреждениях находятся 300 тыс. россиян, 
из них 200 тыс. живут в психоневрологических интернатах. 
70% организаций для людей с ментальными нарушениями 
и сиротских учреждений «находятся на значительном удале-
нии от многопрофильных больниц». В стационарных учре-
ждениях социальной помощи и детских интернатах работа-
ют 500 тыс. врачей, однако, по словам госпожи Федермессер, 
этот медперсонал «вынужденно игнорирует потребности 
пациентов, нуждающихся в специализированной медпо-
мощи». Таких пациентов отказываются принимать регио-
нальные поликлиники: «Мы часто слышим фразу: „Зачем вы 
привезли пациента к нам, если у вас есть свои медики“». По 
словам госпожи Федермессер, медики, работающие в систе-
ме ОМС, считают, что помощь таким пациентам должны ока-
зывать именно штатные врачи интернатов. В результате из-за 
трудностей с получением специализированной медпомощи 
персонал интернатов начинает игнорировать «потребности 
жителей в ее получении».

Нюта Федермессер указала, что у проживающих в ста-
ционарных учреждениях практически нет возможности 
самостоятельно обратиться к «внешним» врачам — они не 
передвигаются свободно, особенно люди с психическими 
расстройствами. При этом сами штатные врачи интернатов 
оказываются исключены из жизни профессионального со-
общества — они, например, не участвуют в конференциях 
и программах непрерывного медицинского образования, 
что негативно сказывается на их профессионализме. Прове-

рить, насколько хорошо оказана медпомощь в стенах интер-
ната, также некому — во всяком случае, страховые компа-
нии этого не делают, ведь интернаты не работают по системе 
ОМС. Еще один член совета, председатель правления цент-
ра лечебной педагогики «Особое детство» Анна Битова рас-
сказала „Ъ“, что пыталась обратить внимание одного из ди-
ректоров детских интернатов на качество работы штатного 
врача. Директор ответил, что не может контролировать ка-
чество лечения, так как сам врачом не является. Проверяя 
результаты диспансеризации в детских домах, госпожа Би-
това ознакомилась, например, со случаем отита у мальчика, 
из медицинской карты которого невозможно заключить, ле-
чили ли его после постановки диагноза. «А вы должны пони-
мать, что отит — это острая, сильная боль,— сказала госпо-
жа Битова.— Ребенок был на больших дозах нейролептиков 
и поэтому не жаловался». У другого ребенка проводившие 
диспансеризацию врачи нашли серные пробки в обоих 
ушах: «А в документах интерната говорилось, что у ребен-
ка плохая успеваемость. Неудивительно, ведь он плохо слы-
шал». В третьем случае у ребенка был выявлен гипотериоз 
(заболевание щитовидной железы), но анализов проведено 
не было и лечения не проводилось.

По мнению Анны Битовой, необходимо полностью по-
менять систему медпомощи и обслуживать проживающих 
в интернатах — как детей, так и взрослых — по ОМС: «Вра-
чи в интернатах варятся только в своем соку, и мы уже вто-
рой-третий год говорим, что необходимо переподчинять 
таких врачей местным больницам или поликлиникам». Од-
нако полисов ОМС у многих проживающих в стационарных 
учреждениях просто нет.

Из поручений совета, подписанных госпожой Голико-
вой и адресованных Минздраву, Минтруду и Минпросве-
щения, следует, что ведомства должны до 31 октября 2021 
года представить в совет доклад о возможности реализа-
ции в субъектах РФ мероприятий по выводу врачей-спе-
циалистов из стационарных учреждений в организации, 
участвующие в реализации территориальных программ 
бесплатного оказания медпомощи. Региональным властям 
поручили обеспечить выявление среди проживающих 
в стационарных организациях соцобслуживания и органи-
зациях для детей-сирот тех, кто не застрахован в системе 
ОМС и не прикреплен к медучреждениям. Минтруд, Мин-
здрав и Минпросвещения должны до 1 сентября 2021 года 
отчитаться о числе таких граждан и причинах отсутствия 
у них полисов.

Юлия Тимофеева, Валерия Мишина

Интернатам прописали ОМС
Совет при правительстве надеется улучшить  
качество медпомощи в закрытых учреждениях Европейский суд по правам человека признал 

незаконным запрет декретного отпуска для 
мужчин-полицейских в России. Жалобу в суд 
подали четыре сотрудника из разных регио-
нов страны — они утверждали, что начальство 
не разрешало им сидеть с маленькими детьми. 
До этого российские суды заявляли, что поли-
цейские сами выбирали службу, «ограничива-
ющую их в правах». ЕСПЧ рассматривал дело 
12 лет — и назвал такую практику гендерной ди-
скриминацией мужчин. Адвокат Константин 
Маркин констатирует, что российские силовики 
регулярно сталкиваются с такой проблемой.

В апреле 2009 года сотрудник ГАИ Сыктывкара 
Александр Груб попросил отпуск по уходу за 8-ме-
сячным ребенком. Семья приняла такое решение 
из финансовых соображений — супруга милици-
онера зарабатывала больше. Но начальство зая-
вило, что такой отпуск положен мужчине, только 
если его дети «остались без материнской заботы». 
«Гаишник» попытался обжаловать отказ в Сыктыв-
карском горсуде. Но судья пришел к выводу, что 
господин Груб «добровольно выбрал профессио-
нальную деятельность, которая влечет за собой ог-
раничение его гражданских прав и свобод», а не-
исполнение им служебных обязанностей «может 
нанести ущерб общественным интересам». Суд от-
метил, что мужчины-полицейские могут претен-
довать на родительский отпуск разве что «в случае 
смерти матери, длительной болезни или лишения 
ее родительских прав». Тем не менее Александр 
Груб предпочел остаться дома с сыном, в результа-
те чего был уволен за систематическое отсутствие 
на работе.

В 2010 году медкомиссия сочла сотрудника на-
логовой полиции Свердловской области Олега Ма-
ринцева непригодным для службы по состоянию 
здоровья. Его предупредили о скором увольнении; 
полицейский попросил начальство отправить его 
в отпуск по уходу за ребенком на два месяца. Го-
сподину Маринцеву отказали и вскоре уволили. 
Верх-Исетский районный суд также заявил, что по-
лицейские-мужчины имеют право на родительский 
отпуск, только «если дети остались без материнско-
го попечения».

В том же году аудитор ГУВД Санкт-Петербурга 
Александр Михайлов попросил об отпуске по уходу 
за ребенком. Он сообщил, что после родов здоровье 
его жены серьезно ухудшилось: врачи назначили ей 
длительное лечение и рекомендовали ограничение 

физических нагрузок. Однако начальство заявило, 
что женщине было всего лишь «рекомендовано» не 
поднимать тяжести, а не запрещено. Поэтому муж-
чине отказали в родительском отпуске. Аналогич-
ная история произошла в 2010 году с супругой ниже-
городского сотрудника налоговой полиции Алексея 
Морозова. Его начальство точно так же посчитало бо-
лезнь молодой матери недостаточной причиной для 
декретного отпуска отца. Полицейский прекратил 
ходить на работу и был уволен. Новгородский рай-
суд не увидел в этом нарушений.

Все полицейские подали жалобы в ЕСПЧ, а Ев-
ропейский суд объединил их в одно производство. 
В постановлении по делу «Груб и другие против Рос-
сии» судьи единогласно признали нарушение ст. 14 
(«Запрет дискриминации») и ст. 6 («Право на спра-
ведливое судебное разбирательство») Европейской 
конвенции по защите прав человека. «Гендерные 
стереотипы о том, что роль женщин — прежде всего 
заботиться о детях, а мужчины — зарабатывать день-
ги, не могли в достаточной мере служить основани-
ем для различия в подходах к праву мужчин и жен-
щин на отпуск по уходу за ребенком»,— говорится 
в постановлении. ЕСПЧ признал различный подход 
МВД к декретному отпуску для мужчин и женщин 
гендерной дискриминацией. Александр Груб полу-
чит компенсацию в размере €8,7 тыс., Александр 
Михайлов €12,8 тыс., Олег Маринцев €1,1 тыс., Алек-
сей Морозов — €5,9 тыс.

Супруга экс-милиционера Татьяна Груб «очень 
рада тому, что семье удалось добиться справедливо-
сти даже спустя 12 лет». Она сказала „Ъ“, что им при-
шлось пережить «сложные времена», когда семья 
была вынуждена «жить на одну мою зарплату, пока 
муж занимался воспитанием ребенка».

Адвокат Константин Маркин, представлявший 
интересы Александра Груба и консультировавший 
других заявителей, считает постановление ЕСПЧ 
прецедентным. «Европейский суд закрепил выво-
ды о недопустимости дискриминации по призна-
кам пола. Можно рассчитывать, что подобные дела 
в России будут рассматриваться в связи с этими вы-
водами,— уточнил господин Маркин.— Ведь в та-
кие же ситуации до сих пор попадают сотрудники 
вооруженных сил, Росгвардии и других силовых ве-
домств». Адвокат сожалеет, что работодатели и су-
дьи, отказывающие мужчинам в отпуске по уходу за 
ребенком, «судя по всему, не считают уход за ребен-
ком нелегким трудом».

Мария Литвинова

Отцы невидимого фронта
ЕСПЧ защитил право российских полицейских 
на отпуск по уходу за ребенком

У московских властей есть 
площади, позволяющие на-
растить темп вакцинации
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Как доставлять гуманитарную помощь в Сирию — 
через Дамаск или в том числе через контроли-
руемые оппозицией приграничные районы? Эта 
тема стала одной из главных на стартовавших вче-
ра двухдневных консультациях высокого уров-
ня в Нур-Султане. ООН и западные страны настаи-
вают на продлении и расширении действующего 
трансграничного механизма поставок. Но Москва 
требует его свернуть — в целях борьбы с потока-
ми контрабанды и укрепления авторитета власти 
в Дамаске. Россия настаивает, что плачевная гума-
нитарная ситуация в Сирии связана с западными 
санкциями, а не с закрытием КПП на границе.

«Мы хотим отправить четкий сигнал мировому сооб-
ществу с тем, чтобы прекратить политику максималь-
ного давления на Сирию и коллективного наказания 
сирийского народа и приступить к стабилизационным 
мероприятиям и восстановлению экономики Сирии, 
что, как мы уверены, облегчит страдания сирийцев»,— 
заявил спецпредставитель президента РФ по Сирии 
Александр Лаврентьев, анонсируя повестку открывших-
ся в Нур-Султане двухдневных переговоров в «астанин-
ском формате». Он подразумевает обсуждение ситуации 
в Сирии между делегациями правительства и вооружен-
ной оппозицией при посредничестве России, Турции 
и Ирана. В ходе этих встреч три посредника также све-
ряют свои позиции.

В этот раз в центре внимания переговоров оказался 
вопрос о продлении разработанного ООН в 2014 году ме-
ханизма доставки гуманитарных и медицинских грузов 
в Сирию. До 2020 года гуманитарные учреждения ООН 
и их партнеры могли пользоваться четырьмя погранич-
ными пунктами пропуска — «Баб-эс-Салям» и «Баб-эль-Ха-
ва» на границе с Турцией, «Аль-Ярубия» на границе с Ира-

ком и «Аль-Рамта» на границе с Иорданией. По мере того 
как сирийская армия стала устанавливать контроль за все 
большей территорией, Дамаск и Москва стали выступать 
за сворачивание работы погранпереходов. В январе 2020 
года после долгих дискуссий Совбез ООН продлил на пол-
года работу двух КПП на турецкой границе. Однако споры 
на этом не закончились. Прошлым летом СБ ООН понадо-
билось пять попыток, чтобы продлить срок действия ме-
ханизма о трансграничной гуманитарной помощи (ТГМ). 
Россия и Китай дважды накладывали вето на проект резо-
люции о продлении, предложенный Германией и Бель-
гией. В свою очередь, российский вариант резолюции 
дважды не смог набрать большинства в Совбезе. В итоге 
компромиссный вариант оставил открытым на год лишь 
один КПП — «Баб-эль-Хава», через который гуманитарные 
товары попадают из Турции в Идлиб. 10 июля срок дейст-
вия этой резолюции истекает. 

Гуманитарные организации бьют тревогу. По дан-
ным ООН, в Сирии в помощи нуждаются 13,4 млн чело-
век. Запад лоббирует продление механизма ТГМ. Россия 
же считает, что поставки должны идти только через Да-
маск. Если компромисс не будет найден, сирийцы оста-
нутся с минимумом международной помощи.

«Мы видим, что нужды сирийцев столь огромны, что 
любая дополнительная поддержка к тому, что мы дела-
ем, может только приветствоваться ради людей, кото-
рые живут в ужасающих условиях»,— сказал в интер-
вью „Ъ“ вице-президент Международного комитета 
Красного Креста Жиль Карбонье. В свою очередь, глава 
миссии в Сирии организации «Врачи без границ» Фран-
циско Отеро сказал „Ъ“, что в случае свертывания ТГМ 
около 4 млн человек на северо-западе страны рискуют 
потерять доступ к крайне необходимой гуманитарной 
и медицинской помощи, так как ее объемы будут сокра-

щены, а доставка потребует большего времени. По его 
словам, в январе 2020 года «Врачи без границ» уже были 
свидетелями, как «закрытие КПП „Аль-Ярубия“ способ-
ствовало дальнейшему сокращению гуманитарного 
пространства на северо-востоке Сирии». По его словам, 
гуманитарные конвои из Дамаска не попадают в Идлиб 
и другие районы на северо-востоке страны.

С этим категорически не согласен постпред РФ при 
ООН Василий Небензя. В ходе одного из заседаний Совбе-
за он сослался на слова работающих в Сирии представи-
телей ООН: отлаженный после закрытия КПП «Аль-Яру-
бия» механизм поставок через линии соприкосновения 
позволил увеличить доставку помощи на северо-восток 
Сирии, и имеются все возможности для дальнейшего 
расширения операции. В Москве также не раз отмеча-
ли, что в Дамаске уже давно сформирован конвой, гото-
вый отправить помощь в Идлиб, но он не может туда по-
пасть из-за позиции сил, контролирующих этот регион, 
тогда как из Турции гуманитарный груз пропускают без 
проблем. В частности, об этом в Нур-Султане напомнил 
Александр Лаврентьев, подчеркнув, что вопрос Идлиба 
политизирован, а в целом ТГМ — это анахронизм.

Еще в конце июня Ирландия и Норвегия предложи-
ли резолюцию, которая бы продлила на год работу КПП 
«Баб-эль-Хава», а также возобновила работу КПП «Аль-Яру-
бия» на сирийско-иракской границе, то есть в зоне, ко-
торую контролируют международная коалиция во гла-
ве с США и отряды «Демократических сил Сирии». При 
этом Вашингтон и Лондон продолжали настаивать еще 
и на открытии перехода «Баб-эс-Салям» на северо-востоке 
Сирии. Позицию Лондона и Вашингтона поддерживает 
и генсек ООН Антониу Гутерриш. Он подчеркнул, что по-
мощь через линии соприкосновения «никогда не сможет 
заместить трансграничную доставку».

Москва с таким подходом категорически не согласна. 
«Это как нам читать или переводить? Это означает, что ТГМ 
остается навечно?» — удивился словам генсека Василий 
Небензя. И год назад, и сейчас позиция РФ неизменна: по-
ставки помощи должны осуществляться через Дамаск — 
в противном случае это будет нарушением суверенитета 
Сирии и угрозой для единства страны. Россия подозрева-
ет Запад в том, что он хочет отрезать от Дамаска террито-
рию на северо-востоке, создав там лучшие условия жиз-
ни, чем в районах под контролем центральных властей. 
Москва ранее также неоднократно обращала внимание 
на возможную контрабанду оружия под видом помощи.

Российские дипломаты подчеркивают, что гумани-
тарные проблемы Сирии связаны с западными санк-
циями и отказом Запада выделять средства на восста-
новление районов, которые находятся под контролем 
президента Асада. «Если мы все беспокоимся о гумани-
тарных проблемах сирийского народа, то надо смотреть 
на весь комплекс причин, по которым они возникли»,— 
сказал в конце июня по итогам переговоров в Анкаре 
глава МИД РФ Сергей Лавров. О негативном влиянии 
санкций на оказание помощи сирийцам говорят и пред-
ставители многих гуманитарных организаций, работа-
ющих в Сирии.

Посол России в США Анатолий Антонов в интервью 
агентству Bloomberg в среду выразил уверенность, что 
представители РФ и США в Совбезе ООН все же смогут 
найти компромисс в вопросе механизма трансгранич-
ной помощи. «Давайте дадим возможность поработать 
нашим командам, и я уверен, что они смогут найти ком-
промисс, который будет удовлетворять интересы и Рос-
сии, и США, а также интересы самих сирийцев и бежен-
цев»,— сказал он.

Марианна Беленькая

Все поставки ведут в Дамаск
Россия и Запад хотят помогать Сирии, но разными путями

Глава МИД РФ Сергей 
 Лавров в среду посетил 
столицу Лаоса Вьентьян, 
где провел переговоры 
с представителями руко-
водства страны — главой 
МИДа, премьер-минист-
ром и президентом. И не-
изменно на встречах зву-
чала русская речь. За тем, 
как участники переговоров 
вспоминали о шести де-
сятилетиях дружбы и раз-
мышляли над тем, чем 
могут быть полезны друг 
другу сегодня, наблюдал 
во Вьентьяне корреспон-
дент „Ъ“ Павел Тарасенко.

Давние друзья
Между Москвой и Вьенть-
яном, несмотря на расстоя-
ние, давние и тесные связи. 
Подтверждением этого стал 
уже первый пункт в рабо-
чей программе Сергея Лав-
рова — церемония фотогра-
фирования перед началом 
переговоров с главой МИД 
Лаоса Салёмсаем Коммаси-
том. Попозировав в масках, 
российский министр пред-
ложил своему коллеге на вре-
мя снять их. И пошутил, об-
ращаясь к журналистам: 
«Только не говорите нико-
му». Салёмсай Коммасит со-
гласился и с тем, что маски 
стоит снять, и с тем, что это 
следует сохранить в тайне. 
«Хорошо!» — сказал он по-рус-
ски практически без акцента. 
Пройдя в комнату для пере-
говоров, лаосский министр, 
в 1986–1992 годах учившийся 
в МГИМО, продолжил на том 
же языке: «Здравствуйте, мой 
друг Сергей Лавров». Правда, 
после этого он перешел на ан-
глийский.

Встретился Сергей Лав-
ров в среду и с другим знато-
ком русского языка — пре-
зидентом Лаоса Тхонглуном 
Сисулитом, выпускником 
филологического факульте-
та Ленинградского государ-
ственного педагогического 
института им. А. И. Герцена 
и аспирантуры Академии 
общественных наук при ЦК 
КПСС. В 1978–1979 годах бу-
дущий глава государства 
возглавлял факультет рус-
ского языка Национального 
университета Лаоса, а затем 
на пути к президентскому 
креслу побывал на целом 
ряде постов в правительстве 
и правящей Народно-рево-
люционной партии — един-
ственной политической 
силе страны.

В РФ напоминают, что сра-
зу после провозглашения Ла-
осской Народно-Демократи-
ческой Республики в 1975 
году Москва многим помо-
гла молодому государству — 
направила туда автомобили, 
топливо, продовольствие, по-
требительские товары. В сре-
ду все указывало на то, что 
об этом в Лаосе не забыли. Са-
лёмсай Коммасит, например, 
в начале переговоров назвал 
визит российской делега-
ции «отражением истинной 

дружбы и традиционно вы-
дающихся отношений», уси-
ливавшихся на протяжении 
всех последних шести деся-
тилетий. Сергей Лавров в от-
вет заверил своего собеседни-
ка, что Москва высоко ценит 
дружбу с Вьентьяном. И — 
как бы в подтверждение этих 
слов — вручил главе МИД ре-
спублики российский орден 
Дружбы. После этого, выйдя 
к журналистам уже с орденом 
на лацкане пиджака, Салём-
сай Коммасит назвал визит 
российской делегации «ве-
хой в истории дружбы двух 
стран». 

Шесть десятилетий 
«гуманитарного 
содействия»
Как и во всех последних ко-
мандировках Сергея Лав-
рова за рубеж, на перегово-
рах во Вьентьяне не могли 
обойти стороной тему CO-
VID-19. В целом ситуация 
в Лаосе неплохая — особен-
но в сравнении с соседя-
ми по региону. По данным 
на вторник, в стране с насе-
лением примерно 7,38 млн 
человек зафиксировано 
2356 случаев заболевания 
и три смерти от COVID-19. 
Накануне локдаун был в оче-
редной раз продлен — до 19 
июля. Авиационное сооб-
щение со страной ограниче-
но, все прибывающие садят-
ся на 14-дневный карантин. 
На пресс-конференции Са-
лёмсай Коммасит поблаго-
дарил Москву за поставки 
медицинского оборудова-
ния и препаратов. А Сергей 
Лавров добавил: еще в мар-
те власти Лаоса выдали все 
необходимые документы 
для применения вакцины 
«Спутник V», «и сейчас Рос-
сийский фонд прямых ин-
вестиций завершает перего-

воры по поставке вакцины». 
При этом, как подчеркнул 
министр, Москва рассма-
тривает обращение лаосско-
го руководства с просьбой 
часть доз вакцин направить 
не за деньги, а «в качестве гу-
манитарного содействия».

Новости из Лаоса нечасто 
появляются на страницах 
российских СМИ. По боль-
шей части они касаются воен-
ной сферы, о которой упомя-
нули на пресс-конференции 
и главы дипломатических ве-
домств. В марте, например, 
было объявлено, что отряд 
Международного противо-
минного центра вооружен-
ных сил РФ завершил гума-
нитарное разминирование 
в районе аэродрома Тхонг-
хайхин: было обезврежено 
свыше 1 тыс. боеприпасов, 
оставшихся после американ-
ских бомбардировок 1964–
1973 годов. Таких миссий уже 
было три, при этом россий-
ские военные также обучали 
местных специалистов. 

Последнее на текущий мо-
мент место работы саперов 
в Лаосе было выбрано не слу-
чайно. По данным финан-
сируемого правительством 
США радио «Свободная Азия», 
ссылавшегося на анонимно-
го лаосского военного, Лаос 
и РФ планируют масштабную 
модернизацию аэродрома: 
якобы там будет создана зона 
для гражданского использо-
вания, а также зона для лаос-
ских и российских военных. 
Официально эта тема не ком-
ментировалась.

Сергей Лавров рассказал, 
что на переговорах затраги-
валась возможность поставок 
дополнительного военно-
го оборудования и техники 
в Лаос. На вооружении мест-
ной армии среди прочего 
стоят танки Т-72Б1МС, Т-55 

и ПТ-76, боевые разведыва-
тельные машины БРДМ-2М, 
гаубицы Д-30/М-30, пушки 
М-46, самолеты МиГ-21 и Як-
130. При этом в 2019 году 
произошла поставка из Лао-
са в РФ: российской стороне 
были переданы (как сообщал 
«Интерфакс», на безвозмезд-
ной основе) 30 легендарных 
танков Т-34. В РФ их плани-
ровалось использовать на па-
радах Победы и при съемке 
кино. 

Сейчас внимание воен-
ных двух стран сосредоточе-
но на подготовке к учениям 
«Ларос-2021». Их цель — «лик-
видация с применением раз-
личных тактических прие-
мов условных незаконных 
вооруженных формирова-
ний». Первые подобные ма-
невры состоялись два года 
назад в Лаосе, вторые прой-
дут в августе на территории 
Приморского края.

Что касается торгово-эко-
номического сотрудниче-
ства, то Сергей Лавров и Са-
лёмсай Коммасит признали: 
оно «неадекватно имеюще-
муся потенциалу» (товароо-
борот в 2019 году был всего 
$49,4 млн, а после по нему 
был нанесен удар корона-
вирусом). Помочь продви-
нуться может следующее 
заседание Межправкомис-
сии, которое должно пройти 
до конца года.

При разговоре о взаи-
модействии с государства-
ми Юго-Восточной Азии 
неизменно возникает ки-
тайский фактор. Как и в дру-
гих странах региона, Пекин 
проводит в Лаосе активную 
экспансию. Так, самый ам-
бициозный инфраструктур-
ный проект страны — стро-
ительство железной дороги, 
соединяющей китайский го-
род Куньмин с Вьентьяном. 

В конце июня китайское 
агентство «Синьхуа» сообщи-
ло: несмотря на пандемию, 
строительство идет по пла-
ну. 90% инженерных работ 
уже завершено, и линия бу-
дет полностью готова к экс-
плуатации к 2 декабря. А пер-
вый тестовый поезд запустят 
уже в августе.

Проект  стоимостью, 
по разным данным, от $5,9 
млрд до $6,28 млрд — часть 
китайской инициативы 
«Один пояс, один путь». 
И строится он на условиях 
КНР — китайскими компа-
ниями, при помощи китай-
ских рабочих и на китайский 
кредит. Экономическая вы-
года для Лаоса неочевидна 
(для этого надо как мини-
мум продлить дорогу до сто-
лицы Таиланда Бангкока), 
а вот риски видны невоору-
женным глазом. В августе 
и сентябре 2020 года агент-
ства Moody’s и Fitch снизи-
ли суверенные кредитные 
рейтинги страны до уров-
ней (Caa2 и CCC соответст-
венно), которые подразуме-
вают реальную возможность 
дефолта. Предполагается, 
что в ближайшие пять лет 
страна ежегодно должна от-
давать в среднем примерно 
по $1 млрд долгов, но такая 
сумма для небольшой соци-
алистической страны не-
подъемна. Вьентьяну будет 
непросто выйти из долго-
вой ловушки Китая, который 
явно не в последнюю оче-
редь рассматривает «стройки 
века» в качестве возможно-
сти для расширения своего 
геополитического влияния. 
На этом фоне Россия — в от-
личие от Китая сегодня и Со-
ветского Союза в прошлом — 
чего-то подобного по размаху 
предложить своему давнему 
союзнику точно не может.

Друг познается в Лаосе
В социалистической республике Сергея Лаврова встретили по-русски

Большинство собеседников главы МИД РФ Сергея Лаврова в Лаосе прекрасно говорили по-русски 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

В среду, 7 июля, в Вильнюсе собрались дипломаты США и ЕС, что-
бы обсудить прогресс Украины в проведении реформ. Они не скупи-
лись на комплименты в адрес украинских властей, отмечая, что поло-
жительного результата удалось добиться даже вопреки «российской 
агрессии». Некоторые убеждали Киев в том, что республика непре-
менно станет частью ЕС и НАТО. О реальном положении большинст-
во представителей Запада, однако, говорили осторожно и четких об-
ещаний не давали.

В Литве в среду открылся двухдневный международный форум высоко-
го уровня, посвященный реформам на Украине,— уже четвертый по счету. 
Цель мероприятия — обсудить прогресс Киева в реализации преобразова-
ний, начатых в 2014 году, после «революции достоинства». К мероприятию 
присоединились главы дипломатий США, Канады, Дании, Венгрии, Тур-
ции, Швеции и других стран, а также ряд высокопоставленных европей-
ских политиков, в том числе президент Литвы Гитанас Науседа.

Президенту Украины Владимиру Зеленскому было чем похвалиться. Он, 
например, вспомнил о громком законе, отменяющем мораторий на обо-
рот сельскохозяйственной земли. Отметил господин Зеленский и запуск 
программы доступных кредитов для малого и среднего бизнеса. Наконец, 
похвастался он и успехами в сфере цифровизации: в частности, запуском 
единого портала электронных услуг «Действие», где можно, например, по-
лучить разрешение на строительство или записаться на вакцинацию. Не за-
был Владимир Зеленский и о личных инициативах вроде программы 
«Большое строительство». «Только за последний год создано более 100 спор-
тивных объектов под ключ, построено и отремонтировано 158 мостов, 114 
школ, построено и обновлено свыше 4 тыс. км дорог государственного зна-
чения, а также около 2,5–3 тыс. дорог местного значения»,— перечислял 
украинский лидер успехи, словно выступая на собственной прямой линии.

Своему правительству от Владимира Зеленского досталась похвала, а вот 
западным коллегам — критика. В целом он поблагодарил их за поддержку, 
но выразил неудовлетворение темпами движения Украины в ЕС и НАТО. 
«Якобы 14 тыс. погибших (в Донбассе.— „Ъ“) — недостаточная цена для не-
которых стран, чтобы показать, какие ценности у украинцев»,— сказал он, 
добавив, что вместо разговоров о восстановлении саммитов ЕС—Россия луч-
ше продвигать европейскую перспективу Украины. Напомним, что дискус-
сии на этот счет развернулись на саммите ЕС в июне (см. „Ъ“ от 26 июня).

От НАТО Владимир Зеленский запросил перечень реформ, необходимых 
для интеграции в альянс. Европейцы же всячески давали понять: Киев обя-
зательно примут в единую европейскую семью, но потом. «Для Украины есть 
место в Европе, у меня нет сомнений в этом»,— заявила вице-президент Евро-
комиссии Вера Йоурова. «Мы все вместе должны четко дать понять: сильной 
европейской и евроатлантической семье нужна сильная Украина»,— подчерк-
нул Гитанас Науседа. Глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу обтекаемо заверил: 
сотрудничество между НАТО и Украиной «будет постепенно расширяться».

Конкретных обещаний западные дипломаты, однако, не высказали. Зато 
они не поскупились на добрые слова: Киев хвалили за прогресс в реформах, 
подчеркивая, что он был достигнут вопреки внешним вызовам. «Реформист-
ские действия Украины после „революции достоинства“ остаются беспре-
цедентными, несмотря на российскую агрессию»,— сказала председатель 
ОБСЕ и глава МИД Швеции Анн Линде. Глава датской дипломатии Еппе Ку-
фуд на этом фоне даже пообещал, что европейцы не позволят России «не да-
вать Украине реализовать свой потенциал».

Говоря о конкретных успехах, участники форума чаще всего говори-
ли о децентрализации и той самой цифровой трансформации. Некото-
рые также отметили изменения в банковской сфере, недавние инициати-
вы украинского правительства по реформе судебной системы (речь идет 
о принятых в июне законопроектах о возобновлении работы Высшей ква-
лификационной комиссии судей, утверждении стратегии развития систе-
мы правосудия).

Впрочем, не все успехи украинцев западные дипломаты оценили высо-
ко. Критике Киев подвергся по двум направлениям — судебной реформе 
и борьбе с коррупцией. «Судебная реформа — мать всех реформ. После Май-
дана многое было достигнуто, но прогресс здесь на самом деле недостаточно 
быстрый»,— прямо заявил Еппе Кофод. Госсекретарь США Энтони Блинкен 
и вовсе перечислил конкретные шаги, которые нужно предпринять Киеву: 
во-первых, принять законы о реформировании Высшего совета правосудия 
и Высшей квалификационной комиссии судей, а также прозрачном корпо-
ративном управлении; во-вторых, обеспечить «прозрачный, заслуживаю-
щим доверия» выбор руководства в антикоррупционных органах; в-треть-
их, демилитаризовать и деполитизировать Службу безопасности Украины; 
наконец, «привлечь к ответственности коррумпированных чиновников». 
«Люди должны видеть, что система работает, чтобы поверить в нее»,— ска-
зал господин Блинкен.

Действительно, уровень недоверия к судебной системе, а также антикор-
рупционным структурам на Украине остается катастрофически высоким. 
Согласно исследованию Центра Разумкова, в 2020 году о недоверии к судеб-
ной системе в целом высказались 76% респондентов; Верховному суду, Ан-
тикоррупционному суду и Конституционному суду — 64%, 64% и 60,5% соот-
ветственно. Полностью доверяют судам на Украине лишь 1,7% опрошенных.

Марина Коваленко

Украинские реформы 
получили  
западную оценку
Владимир Зеленский выслушал 
похвалу от европейцев и указания 
от американцев



7Коммерсантъ   l   Четверг 8 июля 2021 №117   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28366,95 (–276,26)
РТС 1641,42 (–3,57)
FTSE 100 7151,02 (+50,14)

DAX 30 15692,71 (+181,33)
DJIA* 34618,78 (+41,41)
NASDAQ Composite* 14675,33 (+11,68)

*На 21:21.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.07.21
Австралийский доллар 55,6250
Английский фунт 102,2074
Белорусский рубль 14,2501
Датская крона* 11,7765

Доллар США 74,0580
Евро 87,5588
Индийская рупия** 99,1704
Казахский тенге** 17,2914

Канадский доллар 59,5369
Китайский юань* 11,4575
Норвежская крона* 85,3449
СДР 105,4749

Сингапурский доллар 54,9596
Новая турецкая лира 85,3645
Украинская гривна* 27,1275
Шведская крона* 86,3388

Швейцарский франк 80,2623
Японская иена** 66,9028
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Российские турбины дорого встанут
Энергоблоки на них обойдутся бизнесу в 440 млрд рублей

Оптовые потребители электроэнер-
гии будут платить за  строительство 
пяти энергоблоков на российских 
 газовых турбинах по 30–40 млрд руб. 
в год, подсчитали в Vygon Consulting. 
Суммарная дополнительная нагрузка 
после ввода проектов на 1,6 ГВт соста-
вит 440 млрд руб. до 2043 года. Однако 
в России можно строить больше таких 
энергоблоков за меньшие деньги, по-
лагают аналитики. Потенциально их 
долю в программе модернизации ТЭС 
можно увеличить до 60%, если учиты-
вать на конкурсах потенциальную пла-
ту за выбросы СО2.

Нагрузка на оптовый энергорынок (евро-
пейская часть РФ, Урал и Сибирь) после вво-
да энергоблоков на экспериментальных рос-
сийских газовых турбинах может составить 
около 440 млрд руб. до 2043 года, прогно-
зируют аналитики Vygon Consulting. Речь 
идет о пяти проектах мощностью 1,6 ГВт — 
два энергоблока Каширской ГРЭС («Интер 
РАО»), по одному на Новочеркасской ГРЭС 
(«Газпром энергохолдинг»), Саратовской 
ТЭЦ-1 и Пермской ТЭЦ-14 («Т Плюс»). Глуби-
на модернизации объектов составит 75%, 
средний удельный CAPEX — 70,2 тыс. руб. 
за 1 кВт. Пока это самые высокие показатели 
для всех проектов новой госпрограммы мо-
дернизации старых ТЭС.

• Программа модернизации старых ТЭС 
стартовала в 2019 году. По ней уже отобра-
ны инвестиционные проекты на 25,2 ГВт 
с запуском в 2022–2027 годах. Общая нагрузка 
на оптовых потребителей электроэнергии 
по этим проектам составит около 680 мл-
рд руб. до 2043 года, отмечают в  Vygon 
 Consulting.
Отбор проектов ПГУ-энергоблоков с за-

пуском в 2027 и 2028 годах был выделен из 
основного конкурса программы из-за высо-
кой стоимости объектов. По сути, их цель — 
создание гарантированного спроса на пер-

вые российские газовые турбины большой 
и средней мощности. «Интер РАО» и «Т Плюс», 
вероятно, будут использовать турбины «Си-
ловых машин», а «Газпром энергохолдинг» — 
турбины ОДК (входит в «Ростех»).

В «Совете рынка» (регулятор энергорын-
ков) отказались предоставить „Ъ“ свои про-
гнозы стоимостной нагрузки на рынок от 
строительства пяти блоков ПГУ.

Помимо пяти энергоблоков на экспери-
ментальных турбинах в программу модер-
низации сумели попасть еще два проекта 
ПГУ благодаря «ручному» отбору правитель-
ственной комиссии: Заинская ГРЭС «Татэ-
нерго» и Нижнекамская ТЭЦ «Татнефти». Их 
капзатраты — 30 тыс. руб. за 1 кВт (в ценах 

2021 года), что в 2,5 раза ниже показателя 
энергоблоков на экспериментальных рос-
сийских турбинах. По цене мощности тоже 
заметная разница: 400–800 тыс. руб. за 1 МВт 
в месяц против 1,8–2,3 млн в месяц.

При таком небольшом количестве 
ПГУ-проектов эффекты для энергосистемы 
будут незначительны, пишут аналитики. 
Удельный расход топлива в Единой энерго-
системе РФ сократится к 2030 году лишь на 
2,4 грамма, до 303 граммов условного топли-
ва на кВт•ч, а углеродный след оптовых ТЭС 
снизится лишь в пределах 1%, до 587 грам-
мов СО2 на кВт•ч.

Количество проектов ПГУ-энергоблоков 
можно увеличить, а их стоимость — сокра-

тить, следует из исследования Vygon Con-
sulting. Для этого аналитики предлагают 
серьезно изменить условия основного кон-
курса программы. Например, создание кво-
ты для ТЭЦ в размере 50% от объема разыгры-
ваемой мощности или прогнозного платежа 
потребителей снизит конкуренцию, что уве-
личит долю вводов ПГУ до 15% в первой це-
новой зоне (европейская часть РФ и Урал). 
А если обязать инвестора комплексно модер-
низировать котел, паровую турбину и гене-
ратор, то показатель может вырасти до 25%.

Есть и более радикальные предложе-
ния. Одна из причин непривлекательности 
ПГУ — дешевый газ в РФ, что не дает преи-
муществ более эффективным станциям. Но 
если через специальный коэффициент до-
бавлять к цене мощности ПГУ-объекта 50% 
от прогнозной маржи от продажи электро-
энергии на рынке на сутки вперед (РСВ), то 
объем ввода парогазовых установок может 
потенциально достигнуть 40% в первой це-
новой зоне. Еще одно предложение — учи-
тывать в ценовых заявках потенциальную 
плату за углеродный след: например, €40 за 
1 тонну СО2-эквивалента. В таком случае ПГУ 
получит ценовое преимущество перед дру-
гими видами генерации, а доля вводов мо-
жет достигнуть 60% от квоты программы мо-
дернизации.

Генерирующие компании РФ просили 
Минэнерго изменить правила отборов еще 
в прошлом году (см. „Ъ“ от 12 января). Они 
предлагали выделить отдельные конкурсы 
для ТЭЦ и ПГУ, увеличив объем программы 
с 4 ГВт до 6 ГВт в год. Минэнерго будет обсу-
ждать с генераторами варианты изменений, 
в том числе ввод квоты для ТЭЦ, рассказал 2 
июня замглавы Минэнерго Павел Сниккарс. 
Он отмечал, что на последнем конкурсе доля 
отобранных проектов ТЭЦ существенно вы-
росла (до 42% от объема мощности), поэтому 
нужно «проанализировать ситуацию».

Полина Смертина

В прошлом году объем российских 
IPO составил 0,03% от ВВП, с грустью 
рассказывал на Международном фи-
нансовом конгрессе председатель 
правления Московской биржи Юрий 
Денисов. «В этом году было всего два 
IPO. Хорошо, что больше нуля»,— буд-
то вторила руководителю торговой 
площадки месяц назад председатель 
ЦБ Эльвира Набиуллина. Около деся-
ти сделок еще «в работе», судя по все-
му, считая и SPO, и листинг на бирже 
в дополнение к иностранным торго-
вым площадкам, отмечал господин 
Денисов. А руководитель Банка Рос-
сии подчеркнула, что хорошо бы, что-
бы такой спрос на размещения не 
оказался «всплеском».

Можно порадоваться оптимизму 
регулятора, который выбирает для 
таких скромных планов громкое сло-
во «всплеск». Но одновременно хочет-

ся спросить, почему этот «всплеск» 
регулятор не хочет поддержать. До-
статочно очевидно, что крупных рос-
сийских внутренних инвесторов, ко-
торые были бы заточены на участие 
в IPO, нет. Участники рынка называют 
разные цифры, но все они сходятся 
в том, что выкупают российские IPO 
более 50% нерезидентов, а некоторые 
даже утверждают, что до 90%.

Вышедших на рынок частных ин-
весторов госпожа Набиуллина при-
зывает отказаться от участия в IPO, 
потому что в ценных бумагах при 
первичном размещении «достаточ-
но высокий риск» и «непонятная ры-
ночная цена». С этим аргументом, 
конечно, сложно согласиться, по-
тому что, покупая любую акцию на 
вторичном рынке, инвестор также 
берет «достаточно высокий риск». 
И о реальной рыночной цене на ка-
кую-нибудь неликвидную бумагу, 
например ОВК, которая 20 торговых 
дней стоит не шелохнувшись, тоже 
сложно говорить.

Но примем этот аргумент регуля-
тора и согласимся с госпожой Наби-
уллиной: «Обычно все-таки на IPO 
инвесторами должны быть инсти-
туциональные инвесторы». В Рос-
сии крупнейшим институциональ-
ным инвестором являются НПФ. Но 
и их регулятор не хочет видеть сре-
ди покупателей. По его мнению, не-
смотря на выстраиваемый годами 
риск-менеджмент и компетенции, 
они ничем не отличаются от част-
ников. В размещении пенсионных 
средств на IPO, оказывается, «есть ри-
ски, потому что мы видим, когда по-
сле размещения взлетают бумаги, но 
есть и случаи… когда они падают». 
Ну то есть топ-менеджмент НПФ и их 
управляющих компаний может это-
го, видимо, не понимать.

Отсюда и заградительные прави-
ла для участия НПФ в IPO. Впрочем, 
как видно из статистики фондов, ко-
торые они стали публиковать с этого 
месяца, они сами не только не хотят 
участвовать в первичных размещени-
ях, но и акции на вторичном рынке 
не хотят покупать. Ведь есть «риски», 
а бывали даже случаи, когда акции 
падали в цене. Соревноваться же за 
клиента в доходностях не надо: пе-
реходы по ОПС закрыты, а НПО с гре-
хом пополам как-нибудь продадут 
свои банки или принесут свои корпо-
ративные клиенты.

Крупнейшими 
 институциональными 
инвесторами 
 являются НПФ, 
но и их ЦБ не хочет 
видеть среди покупа-
телей во время IPO
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С открытия торгов уберут волатильность
Регулятор и участники рынка обсуждают улучшенное ценообразование

Банк России и Московская биржа обсу-
ждают с брокерами механизмы улуч-
шения ценообразования на биржевые 
инструменты. Предлагается ввести 
аукцион при открытии торгов на ва-
лютном и срочном рынке, как уже 
сделано при торговле акциями и об-
лигациями. Аналогичный механизм 
может быть использован при дости-
жении предельных значений котиро-
вок, когда рынок «ложится на план-
ку». Это позволит участникам торгов 
не нести потери в условиях отсутствия 
рыночных котировок.

Московская биржа вместе с представи-
телями ЦБ начала обсуждение с профучаст-
никами рынка возможности введения аук-
циона перед открытием торгов не только 
на фондовом рынке, но также на валютном 
и срочном, сообщили „Ъ“ источники в двух 
брокерах. Инициатива обсуждалась и с про-
фучастниками рынка, подтверждает руко-
водитель департамента «Интернет-брокер» 
«БКС Мир инвестиций» Игорь Пимонов. По 
его словам, аукционы помогают избежать 

«разряженных стаканов (система подачи за-
явок на бирже.— „Ъ“)» при открытии торго-
вой сессии, когда инвесторы могут потерять 
средства при исполнении заявок.

• Аукцион открытия на Московской бир-
же сейчас работает на фондовом рынке пе-
ред основной и перед вечерней сессией. Собира-
ются несколько заявок на покупку и продажу 
финансового инструмента, в результате че-
го формируется средняя цена. На нее и ориен-
тируются инвесторы вместо цены первой 
сделки, которая может существенно отли-
чаться от рыночных значений. Аналогич-
но работает дискретный аукцион, который 
проводится при достижении котировками 
предельных значений.
Как сообщил „Ъ“ директор департамен-

та противодействия недобросовестным пра-
ктикам Банка России Валерий Лях, анализ 
микроструктуры и поведения рынка пока-
зал два слабых места непрерывного аукци-
она (т. е. выставления заявок в биржевом 
стакане). В частности, он не позволяет эффек-
тивно найти рыночную цену при пустой оче-
реди заявок, а также его эффективность за-

висит от агрессивности и объема заявки. По 
словам господина Ляха, и на валютном, и на 
срочном рынках в первую минуту торгов на-
блюдается аномальная турбулентность, за-
тем очередь заявок наполняется, и процесс 
становится более ровным.

Участники рынка отмечают один из слу-
чаев, когда утром 7 мая 2021 года в начале 
торговой сессии первая заявка на покупку 
была подана по 72 руб. и поставлена в оче-
редь заявок. За ней появились несколько за-
явок на продажу, что в итоге привело к за-
ключению сделок по аномально низкой для 
этого дня цене. Уже через секунду цена ста-
билизировалась выше 74 руб., но те, кто про-
дал по 72 руб., потеряли деньги.

Механизм непрерывного аукциона уни-
версален и подходит к разным рынкам. По-
этому ЦБ предложил бирже ввести аукцион 
при открытии «как обязательную фазу перед 
началом любых торгов в режиме непрерыв-
ного аукциона», отмечает господин Лях. Кро-
ме того, по его мнению, кратковременный 
(до одной минуты) дискретный аукцион мо-
жет быть полезен и при ситуации, когда ры-

нок «ложится на планку», т. е. достигает пре-
дельного значения по изменению цены.

Сейчас для продолжения торгов биржа 
расширяет ценовой коридор, и в этом случае 
биржевой стакан может оказаться пустым 
с одной стороны, что также приводит к не-
эффективному ценообразованию. Введение 
дискретного аукциона на короткое время по-
зволит найти справедливую цену и начать не-
прерывный аукцион с заполненной на обе-
их сторонах очередью заявок, считают в ЦБ.

Аукционы открытия обсуждаются для ва-
лютного рынка, дискретные аукционы су-
ществуют на фондовом и на валютном рын-
ках, сообщил управляющий директор по 
продажам и развитию бизнеса Московской 
биржи Игорь Марич. Биржа уже не практи-
кует остановку торгов, заменяя это дискрет-
ным аукционом, отметила финансовый 
эксперт департамента по работе на рынках 
капитала РСХБ Наталья Смирнова. Логично 
данную практику применять в более широ-
ком смысле, считает она, чтобы снижать уро-
вень резких рыночных колебаний.

Полина Смородская

«Социальный мониторинг» уйдет на аутсорсинг
Мэрия ищет подрядчика для техподдержки системы

Власти Москвы хотят отдать на аут-
сорсинг обслуживание системы 
мониторинга местоположения 
граждан с подтвержденным корона-
вирусом. С прошлой весны для этого 
используется система «Социальный 
мониторинг», которой  присвоили 
статус государственной информа-
ционной системы (ГИС). Заключе-
ние контракта позволит  обеспечить 
большую устойчивость, говорят 
в  мэрии,  отмечая, что подрядчик 
не  получит доступ к персональным 
данным  граждан. Статус ГИС, до-
бавляют эксперты, создает возмож-
ность масштаби рования системы 
на другие регионы.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 
что 2 июля департамент информационных 
технологий города Москвы (ДИТ) объявил 
тендер стоимостью 15,4 млн руб. на техпод-
держку и сопровождение до конца 2022 
года «ГИС электронного мониторинга ме-
стоположения гражданина в определенной 
геолокации с целью контроля соблюдения 

режима самоизоляции (изоляции)». Итоги 
конкурса будут подведены 27 июля.

Из тендерной документации следует, что 
ГИС была введена в декабре 2020 года рас-
поряжением ДИТ. Подрядчик в рамках кон-
тракта будет отвечать за доступность и рабо-
тоспособность системы по SLA (соглашение 
об уровне предоставления услуг), доработку, 
обеспечивать поддержку ее пользователям, 
устранять сбои в работе и так далее.

ГИС используется в том числе для обеспе-
чения функционирования сервиса «Соци-
альный мониторинг», пояснили „Ъ“ в ДИТ 
Москвы. Заключение контракта позволит 
обеспечить еще более устойчивое функцио-
нирование системы и техническую поддер-
жку пользователей, уточнили в департамен-
те. Сейчас ее эксплуатацией занимается сам 
ДИТ. Подрядчик по контракту не будет иметь 
доступ к персональным данным граждан, ут-
верждают в мэрии.

Власти Москвы запустили приложение 
«Социальный мониторинг» в апреле 2020 
года для отслеживания граждан с подтвер-
жденным коронавирусом (см. „Ъ“ от 1 апре-

ля 2020 года). Они должны скачать прило-
жение либо получить от властей устройство 
с предустановленным приложением, кото-
рое по окончании карантина нужно вернуть. 
Приложение отслеживает местоположение 
пользователя. Чтобы убедиться, что он нахо-
дится рядом с телефоном, приложение не-
сколько раз в день просит делать селфи.

Статус ГИС существенно повышает тре-
бования по защите данных в рамках систе-
мы, что выглядит «несомненным плюсом», 
отмечает руководитель дирекции вычисли-
тельных комплексов «Инфосистемы Джет» 
Антон Павленко. По его словам, передача 
на аутсорсинг технического обслуживания 
ГИС не означает, что какие-либо лица полу-
чат доступ к местоположению граждан: «Ве-
роятность утечки всегда есть, но именно че-
рез подрядчика она маловероятна». Многие 
субъекты будут заинтересованы в тиражиро-
вании опыта Москвы по контролю режима 
самоизоляции, считает эксперт.

Система создавалась в условиях дефи-
цита времени, но игнорировать требова-
ния по хранению чувствительных пер-

сональных данных долгое время нельзя, 
поэтому преобразование ее в ГИС логич-
но, считает гендиректор Института иссле-
дований интернета Карен Казарян. «Статус 
ГИС предполагает, что система может быть 
использована в других регионах, а не толь-
ко в Москве»,— отмечает он. Сейчас под-
держкой различных ГИС занимается огра-
ниченный пул компаний, в числе которых, 
например, «Ростелеком» или его дочерние 
структуры, отметил Карен Казарян.

Описываемая «поддержка» пользова-
телей наверняка будет подразумевать не 
только масштабирование системы, но 
и ее доработку, причем с пока неизвестным 
функционалом, полагает партнер юриди-
ческой фирмы Digital Rights Center Миха-
ил Третьяк. Передача системы во внешнее 
управление, по его мнению, ожидаема. Но 
из-за этого возникает пространство для лю-
бого рода злоупотреблений, предупреждает 
он,— от продажи данных до их избиратель-
ного удаления и коррекции.

Анастасия Гаврилюк,  
Дмитрий Шестоперов
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АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

За последние два дня котиров-
ки европейских сортов нефти 
обвалились на 4,5–6,3%, отка-
тившись к значениям двухне-
дельной давности. Отсутствие 
договоренности по продлению 
сделки ОПЕК+, а также укре-
пление доллара спровоцирова-
ло медвежьи настроения на то-
варном рынке. Остаются риски 
и увеличения буровой активно-
сти со стороны производителей 
сланцевой нефти, что может 
привести к профициту предло-
жения. Ситуация отразилась 
на российском валютном рын-
ке: курс доллара приблизился 
к отметке 75 руб./$.

По данным агентства Reuters, ко-
тировки российской нефти Urals на 
спот-рынке в среду обвалились по-
чти на 3%, достигнув отметки $71,3 за 
баррель. Стоимость нефти Brent опу-
скалась до $75,2 за баррель. Фьючерс-
ные контракты североморской неф-
ти достигали в цене $75,2 за баррель. 
Уверенное снижение котировок про-
должается второй день, и за это вре-
мя они потеряли 4,5–6,3%. Впрочем, 
уверенный рост на нефть сохранял-
ся с начала года. За это время (даже 
с учетом произошедшей коррекции) 
цены на европейские сорта нефти 
выросли на 40–50%.

«Медвежьи» настроения инвесто-
ров в наибольшей степени спрово-
цировала неопределенность в про-
длении сделки ОПЕК+ (см. „Ъ“ от 6 
июля). Как отмечает стратег по опе-
рациям на товарно-сырьевых рын-
ках SberCIB Investment Research Ми-
хаил Шейбе, цены на нефть начали 
падать во вторник на фоне резкого 
укрепления доллара, а также пред-
положений, что провал переговоров 
внутри ОПЕК+ может привести к бес-
контрольному росту нефтяных по-
ставок. Также появляется все больше 
подтверждений того, что произво-
дители сланцевой нефти в США вос-
пользовались недавним ростом ко-
тировок, чтобы зафиксировать цены 
на будущие поставки, указывает го-
сподин Шейбе. Как отмечает управ-
ляющий эксперт отдела экономи-
ческого и отраслевого анализа ПСБ 

Екатерина Крылова, появились ри-
ски, что «некоторые производители 
„откроют краны“ и начнут экспорти-
ровать больше нефти». 

Помимо этого, по мнению стар-
шего аналитика «БКС Мир инвести-
ций» Виталия Громадина, нефтяной 
рынок падал вместе со снижением 
аппетита инвесторов к риску после 
слабых данных о деловой активно-
сти в сфере услуг. В частности, инве-
сторы опасаются замедления роста 
экономики, что может также отра-
жаться в падении доходности гособ-
лигаций. В среду общей нервозности 
добавили и ссылки Wall Street Jour-
nal на заявления представителей 
ОАЭ, страны, из-за которой ОПЕК+ 
не смогла вынести решение по ор-
ганизованному возвращению до-
бычи с августа. Один из источников 
заявил газете, что «пришло время 
максимизировать стоимость углево-
дородных ресурсов страны».

Вместе с тем другие участники 
рынка считают, что цены на нефть 
остаются на привлекательно высо-
ком уровне. И в базовом варианте 
предполагается нахождение ком-
промисса в ОПЕК+. По мнению Ви-
талия Громадина, вероятность по-
вторения ценовой войны выглядит 
очень низкой. Вирусная ситуация 
в мире выглядит все еще слишком 
сложной. Вероятно, до встречи в ав-
густе в ОПЕК+ смогут выработать бо-
лее долгосрочно устойчивые усло-
вия для сотрудничества, считает он.

Впрочем, как отмечает главный 
экономист Julius Baer Норберт Рю-
кер, ключевые страны—потребители 
нефти могут усилить политическое 
давление на нефтедобывающие стра-

ны, поскольку их стратегия искусст-
венного повышения цен на нефть 
становится все более очевидной. И са-
мое главное, сланцевый сектор мо-
жет нарастить свою буровую актив-
ность, что отразится на цене нефти, 
указывает эксперт. По оценке госпо-
жи Крыловой, при текущем балан-
се на рынке нефти (избыток спроса 
всего 1,2 млн баррелей) и проблемах 
с эпидемиологической обстановкой 
в некоторых странах, тормозящей 
открытие авиасообщений и в целом 
спрос на нефтепродукты, это чревато 
сдвигом баланса к профициту пред-
ложения, а цены на нефть рискуют 
опуститься к $60–65 за баррель.

Значительное снижение цен на 
нефть негативно отразилось на рос-
сийском валютном рынке. Как отме-
чает Виталий Громадин, курс долла-
ра на российском рынке реагирует 
на снижение аппетита к риску и, со-
ответственно, сырьевым валютам. 
За последние два дня курс доллара 
на торгах Московской биржи вырос 
на 1,25 руб., до отметки 74,75 руб./$, 
обновив максимум с начала мая. 
Вместе с тем Екатерина Крылова 
считает, что на позиции рубля ска-
зывается общее снижение интереса 
к валютам и активам развивающих-
ся стран после заседания ФРС. По ее 
оценке, если цена на нефть Brent до 
конца недели будет в диапазоне $70–
75 за баррель, то курс доллара оста-
нется 73,5–75,5 руб./$. При этом она 
обращает внимание, что россий-
ский фондовый рынок также чувст-
вует себя более устойчиво, а индекс 
Московской биржи остается вблизи 
исторического максимума.

Дмитрий Михайлович

С нефтью  
не договорились
Котировки откатились после неудачи ОПЕК+

Во втором квартале Сбербанк 
установил рекорд по объему 
средств, собранных в виде ко-
миссий по переводам граждан. 
Из его отчетности видно, что 
этот показатель растет на про-
тяжении последних лет. Тен-
денцию не переломило ни всту-
пление в систему быстрых пла-
тежей (СБП), ни отмена банков-
ского «роуминга», ни конкурен-
ция со стандартными система-
ми переводов. 

Сбербанк заработал на комисси-
ях от переводов граждан со счетов 
и без открытия счета 42,7 млрд руб., 
следует из его российской отчетно-
сти за полугодие. Это более 15% все-
го комиссионного дохода кредитной 
организации. Причем если в целом 
комиссионный доход по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года вырос на 19,1%, то от переводов 
граждан увеличился на 22%. Во вто-
ром случае был достигнут рекорд-
ный показатель в 23 млрд руб.

В Сбербанке сообщили, что в со-
став комиссионного дохода входят 
все переводы по поручению гра-
ждан: «Данная статья включает в себя 
доходы от нескольких направлений 
бизнеса: значимую часть занимают 
платежи физлиц (в том числе ком-
мунальные, штрафы, образование 
и др.), переводы по России и за ру-
беж»,— сообщили там. При этом по-
казатели комиссионного дохода от 
внутренних p2p-переводов «стабиль-
ны по сравнению с прошлым годом, 
более 90% клиентов переводят день-
ги без комиссии», заверили в банке.

Эксперты отмечают, что, в отли-
чие от других видов операций, по-
падающих в категорию переводов 
граждан, на рынке переводов между 
физлицами в последние годы прои-
зошли существенные изменения. 
Так, в прошлом году был отменен 

«банковский роуминг», в результате 
чего Сбербанк не смог продолжить 
многолетнюю практику бесплат-
ных переводов между своими сче-
тами только в пределах одного реги-
она. Сохранить доходы ему удалось 
за счет того, что 1 апреля 2020 года 
комиссия стала взиматься про-
сто со всех переводов, превышаю-
щих 50 тыс. руб. в месяц (см. „Ъ“ от 
25 марта 2020 года). При этом банк 

поменял тарифную политику и ввел 
подписки: заплатив 100 руб., месяч-
ный лимит бесплатных переводов 
можно было увеличить до 100 тыс. 
руб., а за 200 руб. получить «безли-
мит». Доходы от подписок также вхо-
дят в статью, в которой учитывается 
комиссионный доход от переводов 
граждан. 

Кроме того, Сбербанку все-таки 
пришлось подключить своих кли-
ентов к Системе быстрых платежей 
Банка России (СБП), которая была 
создана, в том числе чтобы разру-
шить монопольное положение кре-
дитной организации на рынке пе-
реводов между физлицами (см. „Ъ“ 
от 13 мая 2020 года). Банк неохотно 
присоединялся к СБП, оттянув бо-
лее чем на семь месяцев срок под-
ключения к системе, за что даже 
получил штраф. По мнению экс-

пертов, все это могло существенно 
сказаться на доходах Сбербанка от 
комиссий за переводы между гра-
жданами, но, как показывают циф-
ры, этого не произошло. И в 2020, 
и 2021 году наблюдался стабильный 
рост комиссионных доходов от пе-
реводов граждан.

Управляющий директор методо-
логической группы НКР Станислав 
Волков отмечает, что, помимо роста 
популярности безналичных плате-
жей и переводов, вклад в рекорд-
ные показатели вносит инфляция. 
«Кроме того, многие по-прежнему 
пользуются не СБП, а системой пе-
реводов самого Сбербанка. Ведь по-
лучатель платежа должен разрешить 
получение переводов через СБП, 
а многие этого пока не сделали»,— 
поясняет эксперт.

При этом исполнительный ди-
ректор Национальной платежной 
ассоциации Мария Михайлова отме-
чает, что сложно определить, снижа-
ется ли доля Сбербанка на рынке пе-
реводов между физлицами, как того 
хотел регулятор, поскольку «нет ни 
единой методологии сегментации 
и анализа рынка, ни соответствую-
щей ей статистики».

По словам старшего аналити-
ка BCS Global Markets Елены Царе-
вой, сам рынок переводов сейчас 
заметно растет на фоне различных 
ограничений, связанных с панде-
мией коронавируса. «В этом году 
активность еще выше, чем в прош-
лом, поэтому неудивительно, что 
у крупнейшего игрока во втором 
квартале этого года рекорд по ко-
миссионным доходам от переводов 
физлиц»,— поясняет эксперт. По ее 
мнению, если доля Сбербанка на 
рынке переводов физлиц и снижа-
ется, то «очень плавно, а скорее все-
го, остается на своем уровне».

Максим Буйлов

Сбербанк переводит рубли  
в комиссии
Банк обновил рекорд несмотря на все ограничения

Микрофинансовые компании  
(МФК) активизировались на 
рынке публичного капитала — 
объем размещения облигаций 
в 2021 году может быть втрое 
выше, чем в 2020-м. Для ком-
паний это возможность при-
влекать крупные средства на 
длительный срок и получать 
стабильное финансирование 
в условиях экономической во-
латильности. Но инструмент  
доступен только крупным иг-
рокам. Остальным приходится 
довольствоваться привлечени-
ем средств физлиц и занимать 
у банков.

В ближайшие недели выпу-
стить облигации планируют «Зай-
мер», «МигКредит», МФК ЦФП, 
«Лайм-займ», ГК Eqvanta, Web-
Bankir, «Viva Деньги». Всего компа-
нии рассчитывают разместить бума-
ги на 2,6 млрд руб. Это значительно 
превышает прогнозы, которые пол-
года назад были на уровне 1,7 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 20 января). Всего с на-
чала года с учетом уже проведенных 
размещений объем облигаций МФК 
может составить 4,6 млрд руб. уже 
по итогам июля.

«Сейчас доля облигаций в общем 
объеме фондирования МФО не пре-
вышает 7%,— приводит данные ген-
директор „Юником24“ Юрий Ку-
дряков.— По итогам 2021 года этот 
показатель может достичь 10–15%». 

Источников финансирования 
у МФК не слишком много: средства 
учредителей не безграничны, бан-
ки в большинстве своем все еще не 
выработали четкой методики оцен-
ки рисков по сектору, а механизм 
прямого привлечения от физлиц 
«нестабилен» и находится под пос-
тоянно изменяющимся регулиро-
ванием, поясняет председатель со-
вета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. 
По мнению управляющего дирек-
тора по корпоративным рейтин-
гам «Эксперт РА» Павла Митрофа-
нова, дополнительным стимулом 
размещать больше и быстрее слу-
жит и ожидание дальнейшего роста 
ключевой ставки ЦБ. 

Сами компании, размещающие 
облигации, подчеркивают, что это 
более выгодный и стабильный ин-

струмент финансирования, особен-
но в условиях необходимости ре-
гулярных инвестиций в развитие. 
Привлеченные по договорам зай-
мов средства дороже для МФК (став-
ки доходят до 18–20% годовых), чем 
привлеченные через размещение 
облигаций (под 12–13% годовых), 
поясняет гендиректор «Займера» 
Роман Макаров (в 2021 году компа-
ния планирует разместить облига-
ции на 1,3 млрд руб.). 

Однако облигации МФК доступ-
ны лишь квалифицированным ин-
весторам. «Из-за недостаточной ос-
ведомленности о деятельности 
МФО в любой нештатной ситуации 
на рынке неквалифицированные 
инвесторы могут спровоцировать 
риск bank run,— поясняет Роман 
Макаров.— А это недопустимо в си-
туации экономической нестабиль-
ности».

Кроме того, возможность разме-
щать средства по договору займа 
жестко ограничена порогом входа 
в 1,5 млн руб., и в реальности при-
ток денег оказывается не таким 
интенсивным, заключает он, ука-
зывая, что развитие бизнеса требу-
ет единовременно привлеченных 
крупных сумм в сотни миллионов 
рублей. Также облигации выпуска-
ются на три года, тогда как средний 
срок вклада в МФО составляет 1,5–
2 года, добавляет финансовый ди-
ректор WebBankir Илья Соловий 
(компания планирует привлечь 
300 млн руб.).

Привлечение средств частных 
лиц требует значительных, в том 
числе репутационных и реклам-
ных, усилий, при выпуске же обли-
гаций компании достаточно пройти 
установленные процедуры реги-
страции выпуска в регуляторных 

органах и произвести разовое раз-
мещение бумаг требуемого объема 
на рынке, добавляет финансовый 
директор группы компаний Eqvan-
ta Яков Ромашкин (план по выпуску 
на текущий год — 800 млн руб.).

Размещение корпоративных 
бондов является более управляе-
мым с точки зрения объема удов-
летворения потребностей заем-
щика, согласен гендиректор МФК 
«МигКредит» Олег Гришин (в 2021 
году планирует разместить 1,5 млрд 
руб. облигаций). Выпуская облига-
ции, компания точно знает график 
погашений на годы вперед и может 
грамотно формировать денежные 
потоки. 

Однако публичный долговой ры-
нок доступен только крупным игро-
кам, уточняет Эльман Мехтиев. Об-
лигации стоит использовать в том 
случае, если объем выдач компании 
достиг 500 млн руб. в месяц, счита-
ет Илья Соловий. При меньших объ-
емах компания долго не освоит по-
лученные средства, а обслуживание 
долга окажется слишком дорогим, 
уверен он. «При выручке в 100 млн 
руб. в год выпуск облигаций возмо-
жен на уровне 50 млн руб., но при 
этом он будет неликвидный. К тому 
же затраты на него (кроме ставки 
купона) будут минимум 5 млн руб., 
что приведет к общему расходу для 
компании по трехлетней бумаге 
на уровне не ниже 20% годовых»,— 
приводит пример Олег Гришин. 
Объем средств, привлеченных МФО 
через облигации, добавляет Роман 
Макаров, должен быть минимум 
200–300 млн руб., иначе издержки 
на организацию выпуска бумаг сде-
лают стоимость денег для эмитента 
сравнимой с займами.

Полина Трифонова

МФО готовы занять  
публично
Компании наращивают размещение облигаций

По итогам года показатель GGR 
(принятые депозиты за вычетом вы-
плат по выигрышам) может соста-
вить 20–25%, полагает эксперт пор-
тала «Рейтинг букмекеров» Борис 
Губкин.

В то же время участники рынка 
опасаются введения новых ограни-
чений из-за очередной волны панде-
мии. В прошлом году значительная 
часть крупнейших соревнований 
была отменена или перенесена. «Но-
вая волна уже несколько перетяну-
ла на себя внимание, сократив под-
держку в информационном поле 
чемпионата Европы»,— поясняет 

директор по развитию компании 
Olimp Bet Константин Гусев.

Кроме того, на показатели инду-
стрии может повлиять ожидаемый от-
ток аудитории, предупреждают участ-
ники рынка. «Крупные события вроде 
Евро всегда привлекают большое ко-
личество игроков, ранее не интересо-
вавшихся ставками. Но по статистике, 
через несколько месяцев отток может 
составить более 60%»,— говорит ген-
директор «Бетсити» Юрий Нестеров.

Еще один повод для беспокойст-
ва — новое регулирование, которое 
вступит в силу 30 сентября и «одноз-
начно сократит итоговую прибыль 
букмекеров», отмечают в «Лиге ста-
вок». Закон о реформе рынка букме-

керов был принят в декабре прош-
лого года. В соответствии с ним 
существенно повышается размер 
их целевых отчислений на спорт. Те-
перь букмекеры будут отдавать спор-
тивным федерациям и лигам до 25% 
выручки против всего 1% год назад.

Борис Губкин уточняет, что на вы-
ручке компаний новое регулирова-
ние отразиться не должно, а вот тем-
пы роста прибыли могут «несколько 
сократиться вследствие новой базы 
расчета целевых отчислений». «Рей-
тинг букмекеров» ранее оценивал 
выручку легальных российских кон-
тор за 2019 год в 200 млрд руб., а це-
левые отчисления — в 1,15 млрд руб.

Валерия Лебедева

Игра выручкой

КАК РАЗМЕЩАЛИ ОБЛИГАЦИИ МИКРОФИНАНСОВЫЕ КОМПАНИИ
Объем выпуска (млн руб.) ИСТОЧНИК: RUSBONDS. Количество выпусков (шт.)
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Несмотря на наводнения и от-
крытие полетов в Турцию, рос-
сияне не стали возвращать ави-
абилеты в Крым и Краснодар-
ский край. Аэропорты этих ре-
гионов не заметили снижения 
пассажиропотока, ожидая его 
дальнейшего роста в августе, 
на который традиционно при-
ходится пик туристического се-
зона. Однако число новых бро-
нирований авиабилетов на ку-
рорты юга РФ все же снижает-
ся, свидетельствуют данные 
 агрегаторов.

Туристов не отпугнули новые 
неожиданные сложности посеще-
ния курортов юга РФ. С 17 июня 
в Крым пришли сильные ливни, ко-
торые привели к трем серьезным 
наводнениям за несколько недель. 
В июле стихия обрушилась на Крас-
нодарский край. Кроме того, в этом 
регионе с 1 июля отели и гостини-
цы начали принимать постояльцев 
только при наличии отрицательно-
го ПЦР-теста. На этом фоне туропера-
торы прогнозировали резкий спад 
интереса россиян к отдыху на юге 
страны, особенно после того, как 
авиакомпаниям разрешили возоб-
новить полеты на турецкие курорты 
с 22 июня (см. „Ъ“ от 23 июня).

Однако в региональных аэропор-
тах пока продолжают отмечать ре-
корды пассажиропотока. Так, в июне 
аэропорт Симферополя обслужил 
более 1 млн пассажиров, что на 45% 
превысило показатели июня 2019 
года и в пять раз — июня 2020 года. 
При этом пассажиропоток продол-
жил расти и после возобновления 
полетов в Турцию. Так, в последние 
выходные дни июня было обслуже-
но свыше 41 тыс. человек в сутки — 
такие показатели прежде наблюда-
лись только в пик курортного сезона 
в августе и сентябре 2020 года.

В пресс-службе ГК «Аэродинами-
ка» сообщили, что за июнь аэропорт 
Сочи принял 1,2 млн человек. Это 

в 5,7 раза больше, чем в июне 2020 
года, и в 1,6 раза в сравнении с 2019 
годом. Оттока пассажиров там не 
фиксируют. Аэропорт Геленджик 
увеличил пассажиропоток в июне 
в годовом выражении в семь раз, до 
174 тыс. пассажиров, и в 2,7 раза по 
сравнению с 2019 годом. При этом 
представители аэропорта отмечают, 
что с 15 июня рост числа рейсов был 
не такой внушительный, как в нача-
ле лета, однако заполнение бортов 
выросло на 30%.

В опрошенных аэропортах ожи-
дают, что пассажиропоток традици-
онно достигнет пиковых значений 
в августе. Однако эксперты полага-
ют, что в этом году ситуация может 
измениться. С 18 июня Турция во-
шла в топ-5 стран, куда путешествен-

ники оформляли билеты, подсчита-
ли аналитики сервиса «Туту.ру». Они 
также фиксируют снижение числа 
бронирований авиабилетов на 25% 

в целом по России, в том числе по во-
стребованным южным направлени-
ям, в сравнении с на чалом лета.

Билеты в Симферополь на июль—
август активно бронировали в нача-
ле июня, затем произошел спад ак-

тивности, говорят в «Туту.ру». Билеты 
на июль—август в середине июня, 
когда были сильные дожди в Ялте, 
бронировали гораздо реже, чем 
в начале месяца, хотя обычно ближе 
к дате поездки активность пользо-
вателей возрастает. Однако в конце 
июня произошло довольно стреми-
тельное восстановление спроса на 
билеты в Крым на июль—август. Экс-
перты предполагают, что это связа-
но с объявлением о необходимости 
ПЦР-тестов для туристов в Красно-
дарском крае.

«Стоимость авиаперелета в Сочи, 
Геленджик, Анапу и Краснодар 
в июне 2021 года не сильно отлича-
ется от прошлогодних цен. Самым 
популярным направлением стал 
Сочи»,— говорит генеральный ди-

ректор Ozon.Travel Михаил Осин. 
Несмотря на востребованность рос-
сийских курортов, в тревел-серви-
се подтверждают, что за неделю с 22 
июня, когда возобновились чарте-
ры в Турцию, продажи авиабилетов 
в эту страну удвоились.

Источники „Ъ“ в авиакомпани-
ях отмечают, что оценивать динами-
ку бронирований на июль и август 
пока рано. В отличие от допанде-
мических времен, когда туристы 
раскупали большую часть билетов 
на лето еще в мае, сейчас пассажи-
ры планируют свои полеты ближе 
к дате отпуска. Это связано в том чи-
сле и с ценовыми политиками са-
мих перевозчиков, многие из кото-
рых не поднимают цены до конца 
продаж. Некоторые эксперты также 

полагают, что часть туристов не хо-
чет связываться с возвратом или об-
меном билетов из-за сложной и дол-
гой  процедуры.

«Люди продолжают лететь на 
российский юг — это  специфика 
национального сознания и  скорее 
поведенческая, а не экономиче-
ская и совсем не авиационная исто-
рия»,— возражает Федор Борисов 
из Института экономики транспор-
та и транспортной политики НИУ 
ВШЭ. По его словам, предположе-
ние о нежелании отменять переле-
ты из-за долгого возврата средств 
неверно, поскольку значительная 
часть российских туристов тради-
ционно приобретает невозвратные 
билеты.

Айгуль Абдуллина

Аэропорты воссоединились с турпотоком
Крым и Сочи пока не заметили Турции и ПЦР-тестов

Заместитель гендиректора «Дама-
те» Андрей Григоращенко говорит, 
что в Тюменской области, где распо-
ложен молочный комплекс группы, 
урожайность сократилась на 40–50%. 
По его словам, ситуация грозит ро-
стом затрат на корма. В кировском аг-
рохолдинге «Дороничи» также гово-
рят о снижении урожайности на 30% 
из-за жаркой погоды и отсутствия до-
ждей. В «Агрокомплексе» им. Н. И. Тка-
чева уверяют, что работы идут в соот-
ветствии с планами. ГК «Заречное» 
о проблемах с заготовкой кормов не-
известно, представитель АПХ «Мира-
торг» на вопросы не ответил.

В Минсельхозе пока рекомендо-
вали органам управления АПК ре-
гионов провести инвентаризацию 
на уровне хозяйств, чтобы оценить 
возможности заготовки. Рассматри-
ваются и варианты перераспреде-
ления кормов между регионами, до-
бавил представитель министерства. 
Но это потенциально увеличит пле-

чо доставки, что может привести к до-
полнительному удорожанию грубых 
и сочных кормов, предупреждает Ар-
тем Белов. По его словам, повышение 
цен на традиционно более дешевую 
часть рациона может спровоцировать 
дополнительный рост себестоимости 
молока, которая за последний год 

уже увеличилась на 16–18% из-за удо-
рожания белковых кормов, премик-
сов и пр. Представитель «Дороничей» 
подтверждает, что из-за потери качест-
ва заготавливаемых кормов холдинг 
будет вынужден больше покупать бел-
ковых ингредиентов, увеличив стои-
мость производимого молока.

По словам Андрея Григоращен-
ко, некоторые животноводы уже со-
кращают поголовье из-за сложной 
ситуации. Он считает, что выходом 
могло бы быть субсидирование ча-
сти расходов на приобретение кор-
мов или дотации на закупку высо-
кобелковых и концентрированных 
рационов. Артем Белов добавляет, 
что сейчас необходимо отслеживать 
ситуацию и адресно оказывать по-
мощь каждому конкретному регио-
ну, столкнувшемуся с трудностями. 
В Минсельхозе заявили, что не ожи-
дают сокращения поголовья сельско-
хозяйственных животных, а также 
значительного удорожания кормов 
в этом году.

Алексей Полухин

Фермеры засыхают на корму

К концу июня, по данным Росста-
та, цены на бензин увеличились на 
4,4% при инфляции в 4,2%. Такой под-
ход приводит к убыточности рознич-
ного бизнеса как у нефтекомпаний, 
так и у независимых игроков. Одна-
ко последние, в отличие от нефтеком-
паний, не имеют иного существенно-
го источника доходов. На этом фоне 
правительство в июне уже задума-
лось об ограничении цен на топливо 
в мелком опте, как это происходило 
время кризиса 2018 года.

Российский топливный союз 
(РТС, объединяет независимые сети 
АЗС) в письме (есть у „Ъ“) к премь-
еру Михаилу Мишустину сообща-
ет, что с середины декабря 2020 года 
биржевые цены на АИ-92 и АИ-95 
выросли на 25,6% и 29,7%, а рознич-
ные — лишь на 4,6–4,9%. «Резкий рост 
оптовых цен, в разы превысивший 
уровень текущей инфляции, в усло-
виях ограничения роста рознич-
ных цен индексом инфляции при-
вел к длительному периоду работы 
розничных операторов в убыток, ри-
ску банкротства и закрытию незави-
симых сетей»,— говорится в письме 
главы РТС Евгения Аркуши.

В мае—июне демпфер для автобен-
зина выполнял свои функции, ком-
пенсируя производителям потери 
от продажи продукта на внутреннем 
рынке по ценам значительно ниже 
экспортной альтернативы, счита-
ет Анна Лишневецкая из «Петромар-
кета». За тот период средняя оптовая 
цена на АИ-92 (без косвенных нало-
гов) была в среднем на 10,8 тыс. руб. 
за тонну ниже среднего экспортно-
го нетбэка, а демпфирующие надбав-
ки — 12,69 тыс. руб. в мае и 13,69 тыс. 
руб. в июне — с лихвой компенсиро-
вали производителям дисконт в от-
пускной цене относительно нетбэка.

Однако корректировка «демпфе-
ра» не отразилась в полной мере на 
ценах внутреннего рынка, так как 

она была закреплена законодатель-
но с большим опозданием, считает 
эксперт. То есть нефтяники получат 
отчисления по скорректированно-
му демпферу задним числом, гово-
рит она. Майское обновление пара-
метров демпфера было разработано 
при более низких ценах на нефть 
и нефтепродукты в Европе, напоми-
нает Анна Лишневецкая. По ее мне-
нию, если регулятор хочет сохранить 
рост розничных цен на моторные то-
плива в пределах инфляции и обес-
печить при этом разумный уровень 
маржинальности АЗС, имеет смысл 
задуматься о еще одной корректи-
ровке формулы «демпфера» для авто-
бензина и дизтоплива. 

Дмитрий Козлов

Бензин  
растет и не краснеет

У нас было  
крайне мало влаги осенью,  

тем не менее  
ситуация выправляется

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза, о работе АПК,  

5 апреля 2021 года

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В О З В Р А Щ Е Н И Е  Н А  Д О П А Н Д Е М И Й Н Ы Й  Т Р Е К  У Ж Е  Н Е  У С Т Р О И Т »

О том, ожидается ли снижение пас
сажиропотока изза возобновления 
полетов в Турцию, „Ъ“ рассказал 
 гендиректор аэропорта Симферополя 
Евгений Плаксин.

— Эксперты прогнозируют отток ту
ристов с российских курортов после 
восстановления полетов в Турцию. 
На какие показатели аэропорт рас
считывает в этом году?
— До пандемии аэропорт Симферополя 
 стабильно обслуживал более 5 млн человек 
в год — это комфортный для предприятия 
пассажиропоток. Однако пандемия принесла 
не только кризис, но и новые возможности 
для развития. Мы расширили маршрутную 
сеть до максимальных за весь постсоветский 
период показателей, усовершенствовали 
операционные процессы, учимся работать 
в условиях значительно растянутого по вре-
мени высокого сезонного трафика, справля-
емся с историческими суточными пиками, 
обслуживая уже более 260 регулярных рей-
сов в день. Поэтому возвращение на допан-
демийный трек развития лично меня уже не 
устроит. У нас есть уникальная возможность 
для роста, и мы должны ею воспользоваться.

— Сталкивались ли вы со сбоями 
и большим скоплением пассажиров 
на фоне рекордного пассажиропотока 
в мае и июне?

— Мы активно сотрудничали с авиакомпания-
ми по распределению рейсов максимально 
равномерно в течение суток. С крупными ту-
роператорами налажена оперативная связь 

для минимизации случаев массового единов-
ременного прибытия туристических автобу-
сов с улетающими пассажирами. Эти и дру-
гие принятые меры позволили избежать ка-
ких-то существенных сбоев в обслуживании 
рейсов.
— Какие процессы пришлось пере
страивать на фоне всплеска пасса
жиропотока?
— Особенностью прошлого и в какой-то сте-
пени этого года стала неопределенность, ко-
торая значительно усложняет долгосрочное 
планирование. В 2020 году, например, за не-
сколько месяцев трафик в аэропорту прошел 
путь от никем не прогнозируемого тотального 
падения до рекордного за всю историю ро-
ста. В этом году ситуация стала немного про-
ще: заранее удалось спрогнозировать суще-
ственный рост трафика, подготовить к нему 
инфраструктуру. Однако высокий уровень не-
определенности, связанный с развитием 
эпидемии COVID-19 и запуском международ-
ного авиасообщения, сохраняется и сейчас, 
что осложняет работу на уровне стратегиче-
ского планирования.
— Что касается неавиационной дея
тельности, как менялись отношения 
с арендаторами площадей в терми

нале, пришлось ли предоставлять 
им каникулы по платежам?
— В первой половине 2020 года из-за 
COVID-19 аэропорт и контрагенты оказались 
в очень тяжелом положении. Точки общепита 
в общедоступной зоне на некоторое время 
прекращали работать из-за ограничений, 
остальные также испытывали трудности из-за 
рекордно низкого пассажиропотока. Мы по-
нимали, что находимся в одной лодке, поэто-
му подходили максимально гибко: приоста-
новившим работу концессионерам арендную 
плату не начисляли, а работающим начисляли 
пропорционально снижению пассажиропото-
ка к факту предыдущего года. Контрагенты 
получали скидку по арендным платежам до 
95%. Благодаря принятым мерам аэропорт 
не потерял ни одного арендатора в период 
пандемии.

Доходы аэропорта от неавиационной 
 деятельности стабильно растут, и в будущем 
планируется их увеличивать, в том числе за 
счет развития прилегающих к аэровокзалу 
территорий: уже подготовлен участок площа-
дью 44 га под строительство коммерческих 
объектов, ведутся переговоры с инвесторами.

Интервью взяла  
Айгуль Абдуллина

1 млн пассажиров
обслужил  
аэропорт Симферополя  
в июне 2021 года
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ГК ПИК Сергея Гордеева мо
жет выкупить 83 га близ дерев
ни Кувекино в Новой Москве. 
Эти земли еще десять лет на
зад консолидировало Агентство 
по страхованию вкладов в рам
ках санации банка «Союз». Сум
ма сделки может превысить 
1,2 млрд руб. Консультанты на
зывают участок подходящим 
для малоэтажной застройки, но 
предполагают, что ГК ПИК скон
центрируется на более привыч
ном для себя формате многоэ
тажного строительства. Так, во
круг Кувекино может появиться 
до 2,5 млн кв. м недвижимости, 
на которые группа может потра
тить до 160 млрд руб. 

ГК ПИК на торгах Российского 
аукционного дома (РАД) может выку-
пить 83 га в Новой Москве. Об этом 
„Ъ“ рассказали в РАД, уточнив, что 
торги проходят по поручению Агент-
ства по страхованию вкладов (АСВ). 
В сделку входят два участка площа-
дью 50 га и 33 га, за которые деве-
лопер суммарно заплатит 1,22 млрд 
руб.— 642 млн и 577 млн руб. соот-
ветственно. В ходе торгов оконча-
тельная цена лотов на 15% может 
превысить стартовую стоимость, 
уточнили в РАД. В ПИК торги не про-
комментировали. 

• ГК ПИК — один из крупнейших за-
стройщиков РФ. Компания сущест-
вует с 1994 года и с момента основа-
ния построила почти 25 млн кв. м 
жилья. 59,33% группы контролиру-
ет Сергей Гордеев, 23,05% — у ВТБ, 
остальные акции в свободном обра-
щении.
Земля, на которую претендует 

ПИК, располагается у деревни Ку-
векино в Новой Москве. Это на 7 км 
восточнее Калужского шоссе и горо-
да Троицка, удаленность от МКАД — 
25 км. На балансе АСВ эти участки 
находились с 2011 года. В агентст-
ве уточнили, что они были полу-
чены в рамках мер по предупре-

ждению банкротства банка «Союз». 
Ранее вопросы к участку возника-
ли у межрайонной природоохран-
ной прокуратуры, оспаривавшей 
право собственности АСВ на актив. 
Разбирательство началось в 2016 
году, когда было установлено, что 
в границы участка был незаконно 
включен водный объект общего 
пользования — часть ручья Евсее-

во. В АСВ поясняют, что в результате 
земля была поделена на три части 
и права агентства на участок с ручь-
ем — прекращены. В ходе торгов ре-
ализуются оставшиеся два, уточни-
ли в АСВ. 

Директор департамента про-
даж РАД Наталья Круглова указы-
вает, что вид разрешенного ис-
пользования (ВРИ) участков близ 
Кувекино — строительство инди-
видуальных жилых домов. Но, по ее 
словам, в правилах землепользова-
ния и застройки (ПЗЗ) территория 
внесена в зону малоэтажных мно-
гоквартирных домов. Вторым воз-
можным вариантом использования 
участка, по ее словам, может быть 
создание флагманского коттеджно-
го поселка. Директор департамента 

проектного консалтинга Est-a-Tet Ро-
ман Родионцев отмечает, что на та-
кой площади можно выделить 800 
участков для строительства коттед-
жей, стоимость продажи каждого из 
них составит не менее 23 млн руб. 

Председатель совета директоров 
компании «Бест-Новострой» Ири-
на Доброхотова считает, что строи-
тельство многоэтажного комплек-
са вблизи Кувекино в перспективе 
может принести девелоперу выруч-
ку, превышающую стоимость вло-
жений в 200 раз. «Малоэтажный ми-
крорайон тоже оказался бы вполне 
маржинален, вот только в портфеле 
ГК ПИК такие проекты вспомнить 
сложно»,— констатирует она. 

Управляющий партнер «Метри-
ум» Мария Литинецкая предпола-
гает, что на участке будет построе-
но жилье массового сегмента: при 
плотности застройки 25 тыс. кв. м на 
га здесь можно построить 1,5–2 млн 
кв. м недвижимости. Партнер Col-
liers Владимир Сергунин считает, 
что объем строительства может до-
стигнуть 2–2,5 млн кв. м, а инвести-
ции в проект составят 120–160 млрд 
руб. Средняя стоимость реализации 
недвижимости в этой локации, по 
его словам, составляет 170 тыс. руб. 
за кв. м. «Реализация такого масштаб-
ного проекта может растянуться на 
несколько лет»,— отмечает господин 
Сергунин. 

Участки у Кувекино — не един-
ственная земля АСВ в Новой Мо-
скве, реализацией которой зани-
мается РАД. Сейчас аукционный 
дом также продает два участка со-
вокупной площадью 39,1 га у рас-
положенной неподалеку деревни 
Пыхчево. Ранее эта земля уже вы-
ставлялась на торги, в ближайшее 
время будет запущена очередная 
процедура, уточнили в АСВ. На-
талья Круглова рассчитывает, что 
сделка с ПИК повысит капитализа-
цию этой площадки. 

Александра Мерцалова

ПИК достиг деревни Кувекино
Группа компаний Сергея Гордеева  
поторгуется за десятки гектар в Новой Москве

Мы ездили в Финляндию, 
Скандинавию, смотрели 
красивые, интересные 

и вместе с тем  
недорогие жилые проекты

— Сергей Гордеев,
основной владелец ГК ПИК,  

в ноябре 2017 года

Ц И Т А Т А

На российском одежном рынке 
появился новый бренд с круп
ным инвестором. Инвестицион
ная компания Baring Vostok, ко
торая владеет долей в сети Fa
milia, покупает 12% бренда жен
ской одежды 12 Storeez. Привле
ченные средства марка может 
направить на расширение ас
сортимента, привлечение мужс
кой аудитории, а также для вы
хода на европейские рынки.

О том, что Baring Vostok станет 
совладельцем российской одежной 
марки 12 Storeez, рассказали три 
источника „Ъ“ на fashion-рынке. 
Представитель Baring Vostok под-
твердил, что компания выкупает 
12% у одной из основательниц брен-
да Марины Голомаздиной. Соглас-
но ЕГРЮЛ, ей принадлежит 30,83% 
ООО «12 историй», остальное у Ива-
на и Ирины Хохловых. Иван Хохлов 
также подтвердил „Ъ“ факт сделки, 
назвав ее «важным шагом, направ-
ленным на институционализацию 
бизнеса». Детали стороны раскры-
вать не стали. 

• 12 Storeez основана в 2014 году 
в Екатеринбурге. По собственным 
данным, сегодня управляет 29 мага-
зинами в 11 городах России. Специа-
лизируется на fast-fashion — выпуске 
новых коллекций каждый месяц. 
Средний чек — 12 тыс. руб., расска-
зывали ранее в компании. В 2020 году 
выручка «12 историй» выросла на 
35,9%, до 3 млрд руб., чистая при-
быль — на 69,1%, до 554,1 млн руб.
Исполнительный директор Per-

egrine Capital Дмитрий Габышев 
оценивает стоимость 12 Storeez ис-
ходя из финансовых показателей 
примерно в 2,7 млрд руб. Таким 
образом, 12% могли обойтись Bar-

ing Vostok в 330 млн руб. По мне-
нию господина Габышева, покупа-
тель будет рассчитывать на горизонт 
инвестиций в три-пять лет при до-
ходности в 25% годовых. «Послед-
нее время private equity фонды так-
же стараются прописывать в своих 

сделках опцион, позволяющий им 
продать долю обратно партнеру или 
компании в случае, если на рынке 
не найдется подходящего покупате-
ля»,— добавляет он.

Партнер Baring Vostok Екате-
рина Лукьянова указывает, что 12 
Storeez активно развивается на ве-
дущих мировых fashion-площадках. 
Так, в этом году марка стала первым 
российским брендом, который до-
говорился о сотрудничестве с плат-
формой Farfetch. По данным дирек-
тора департамента ритейла CBRE 
Марины Малахатько, товарооборот 
на 1 кв. м у 12 Storeez сейчас выше, 
чем у многих зарубежных брендов. 
«Кратные ежегодные темпы роста 
компании даже во время пандемии 
говорят о правильности выбранной 
бизнес-стратегии»,— отмечает го-
спожа Лукьянова. 

Торговая марка работает в верх-
ней границе среднего ценового 

сегмента и рассчитана на жителей 
больших городов, добавляет генди-
ректор сети «Стокманн» Геннадий 
Левкин. По его мнению, привлечен-
ные средства компания направит 
на развитие в России и увеличение 
доли онлайн. Марина Малахатько 
ожидает, что 12 Storeez начнет рас-
ширять ассортимент и аудиторию — 
сейчас он рассчитан только на жен-
щин,— а также увеличит площади 
занимаемых магазинов во флагман-
ских торгцентрах. Близкий к ком-
пании источник „Ъ“ знает, что 12 
Storeez также планирует экспансию 
на европейские рынки.

Рынок моды в России достаточ-
но консервативен, не консолидиро-
ван и находится в стадии «обеления» 
из-за запущенной системы марки-
ровки, говорит инвестиционный 
менеджер «Тилтех капитал» (инве-
стировал в бренд женской одежды 
DorogoBogato) Кирилл Дудников. 
По его словам, эти факторы высту-
пают основными драйверами роста 
молодых компаний, которые могут 
быстро адаптироваться под актив-
но меняющийся запрос покупателя. 
«Макроэкономическая обстановка 
в стране способствует развитию ло-
кальных производств, которые спо-
собны предоставлять лучшую цену 
потребителю на фоне падающих до-
ходов населения»,— утверждает го-
сподин Дудников.

Для Baring Vostok это может быть 
первой инвестицией в российский 
fashion-бренд. Сегодня в портфеле 
фондов есть сеть магазинов одежды 
и товаров для дома Familia, 25% ко-
торой в конце 2019 года приобре-
ла американская TJX Companies за 
$225 млн. 

Никита Щуренков

Baring Vostok  
обновляет гардероб
Компания станет совладельцем  
одежного бренда 12 Storeez

Российский рынок видеоана
литики по итогам года выра
стет на 10%, до 12,3 млрд руб., 
то есть меньше, чем в прош
лом году, но к 2028 году удвоит
ся, прогнозируют в Telecom Dai
ly. Ключевым драйвером оста
ются гос программы по обес
печению безопасности, но тех
нологиями интересуется так
же, например, ритейл. При этом 
среди лидирую щих поставщи
ков видеоаналитики нет ино
странных компаний. Отечест
венные разработчики истори
чески сильнее, говорят экспер
ты, допуская, впрочем, что с ро
стом рынка им заинтересуются 
и иностранные конкуренты.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Telecom Daily, посвященным 
рынку видеоаналитики (в том числе 
системам распознавания лиц) в Рос-
сии. Из него следует, что по итогам 
2021 года продажи увеличатся на 
10,5%, до 12,3 млрд руб. В прошлом 
году рост составил 14,2%.

Ухудшение динамики обуслов-
лено ростом курса валют и удоро-
жанием импортного оборудования 
и софта, также необходимостью за-
казчиков сокращать бюджеты на 
безопасность из-за экономического 
кризиса, говорится в исследовании. 
Тем не менее, по прогнозу аналити-
ков, до 2028 года продажи сохранят 
положительную динамику на уровне 
10–12% в год (см. график) и будут опе-
режать «родительский» рынок видео-
наблюдения на 4–6 процентных пун-
ктов. Последний сегмент по итогам 
первого полугодия вырос на 10,1% 
год к году, а число камер в стране до-
стигло 15,2 млн (см. „Ъ“ от 30 июня).

Рынок продолжит расти за счет го-
сударственных заказчиков — напри-
мер, проектов «Безопасный город», 
обеспечения безопасности на тран-
спорте и коммерческих проектов. 
Так, 15% рынка в 2020 году обеспе-
чили покупатели из сферы ритейла. 
Они сохранят эту долю и по итогам 
2021 года.

Самым динамичным сегмен-
том, по оценке Telecom Daily, станет 
«обычная» видеоаналитика (ОВА; об-
работка изображения происходит на 
сервере поставщика решения, а не 
самого заказчика). По итогам 2021 
года продажи здесь составят 2,2 млрд 
руб. В сегменте лидируют Ivideon 
(21,9%) и «Ростелеком» (15,5%).

У рынка видеонаблюдения пре-
имущественно два драйвера — это 
обеспечение безопасности и извле-
чение больших данных, отмечает 
гендиректор ГК ЦРТ Дмитрий Дыр-
мовский: «Извлекая обезличен-
ные данные из видеопотока, можно 
строить эффективные маркетинго-
вые кампании. Анализ пассажиро-
потока поможет принимать управ-
ленческие решения по разгрузке 
транспортных узлов, их оптималь-
ной работе». Помимо обеспечения 
безопасности видеоаналитика по-
могает решать задачи мониторинга 
вывоза мусора и состояния городско-
го благоустройства, автоматизации 
системы управления дорожным дви-
жением, добавили в «Ростелекоме».

Явного лидера на рынке нет, под-
черкивают аналитики: наибольшие 
доли у «Центра речевых технологий» 
(ЦРТ; 7%), NtechLab (6,8%), AxxonSoft 
и VisionLabs (у обоих — по 5,9%). Еще 
45% занимают небольшие компа-
нии, на каждую из которых прихо-
дится менее 0,2%.

Среди ведущих игроков сег-
мента нет иностранных решений, 
и эксперты видят тому несколько 

причин. По мнению основателя Ivid-
eon Андрей Юдникова, приход ино-
странных игроков на российский 
рынок — вопрос времени, просто 
сам по себе он «еще довольно мал». 
Однако архитектор по компьютерно-
му зрению Softline Digital Lab Иван 
Корсаков полагает, что в самой Рос-
сии «традиционно сильные разра-
ботчики». С ним согласен гендирек-
тор NtechLab Андрей Теленков: «Мы 
внимательно изучаем конкурентов 
со всего мира. Среди них есть инте-
ресные решения, но при детальном 
сравнении российские технологии 
часто оказываются лучше».

Исследование также демонстри-
рует определенную специализа-
цию участников рынка: на всем 
рынке и в сегменте ОВА фактиче-
ски разные лидеры. Дело в том, что 
компании зачастую работают с раз-
ными заказчиками, говорит Иван 
Корсаков. Многие участники рын-
ка «классической» видеоаналитики 
(обработка происходит на оборудо-
вании заказчика) хотели бы вый-
ти в сегмент ОВА, но к этому нужно 
быть готовым технически, а затраты 
на доработку существующего про-
дукта часто оказываются сопоста-
вимы с инвестициями в разработ-
ку с нуля, объясняет руководитель 
отдела продуктов Selectel Дмитрий 
Исаев. Андрей Теленков считает, что 
в итоге развитие получат гибрид-
ные решения, сочетающие преиму-
щества обоих подходов.

Дмитрий Шестоперов

Аналитика видео 
наблюдает спрос
Технологиями распознавания лиц 
интересуются госорганы и ритейл

1,7 триллиона  
рублей
был оборот fashion- 
рынка РФ в 2020 году, 
подсчитывали в Fashion 
Consulting Group
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ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Сильнодействующие лица
Портретный жанр на фестивале «Мода и стиль в фотографии»

В Манеже при поддержке 
MTC и Ahmad Tea продолжа-
ется  фестиваль «Мода и стиль 
в  фотографии». Выставки нор-
вежско-финского дуэта  Каролин 
Йорт и Риитты Иконен «Глаза, 
как блюдца» и россиянки Ольги 
Мичи «Уязвимые?» — впечатля-
ющие портреты людей, так или 
иначе обделенных вниманием, 
а то и дискриминируемых: стари-
ков и представителей экзотиче-
ских народов. Потенциалом пор-
третного жанра, одного из самых 
почтенных в искусстве, воодуше-
вился Игорь Гребельников.

тех пор как в 2011 году нор-
вежка Каролин Йорт и финнка Ри-
итта Иконен скооперировались для 
работы над проектом о пожилых 
людях, ими созданы сотни удиви-
тельных портретов. Герои предста-
ют в странном антураже — позиру-
ют посреди безлюдных ландшафтов, 
наряжаясь во мхи, ветки, травы, за-
рываясь в камни и лед, мимикрируя 
под скалы, водоросли, деревья. Эти 
снимки облетели весь мир: их лай-
кали и шерили в соцсетях, выставля-
ли в музеях, галереях, на ярмарках, 
они были изданы в виде изысканной 
книги с элементами гербария, тираж 
которой тут же разлетелся. Тема ста-
рости, порога земной жизни, оказы-
вается, затрагивает многих: в рели-
гиозном и классическом искусстве 
вплоть до XIX века она занимала важ-
ное место, а в современном, тесно 
связанном с рынком, по понятным 
причинам выветрилась. Йорт и Ико-
нен удалось заговорить о ней на язы-
ке портрета, возможно, ставшем еще 
более понятным за последний год.

Большинство снимков можно в де-
талях рассмотреть на сайте проекта 
eyesasbigasplates.com, однако у вы-
ставочной версии есть свои преиму-
щества: кадры напечатаны в круп-
ном формате и можно ощутить себя 
тет-а-тет с героями на месте съемки, 
каждая фотография прокомментиро-
вана: тут биографические подробно-
сти, детали съемок, рассуждения пор-
третируемых о жизни, себе, природе, 
с которой им довелось вступить в не-
ожиданные отношения.

Название «Глаза, как блюдца» из 
скандинавского фольклора: там 
есть персонаж — то ли собака, то ли 
тролль, живущий под мостом, у ко-
торого большие глаза, видящие мир 
иначе. Смещение оптики — важный 
посыл проекта: нам предлагается за-
глянуть вперед, но не в светлое буду-
щее, а в определенного рода одиноче-
ство, где каждому суждено оказаться.

Каролин Йорт и Риитта Иконен 
будто вызволяют пожилых людей из 
их «периода дожития» в какое-то осо-
бое измерение, вне времени и кон-
кретных географических координат. 
И пусть в этих одиноких образах на 
фоне дивных ландшафтов есть намек 
на неизбежное, готовность стари-
ков предстать в неожиданном обра-
зе увлекает. Тут истории о том, что 
в определенном возрасте приходит-
ся учиться жить по-другому, а то и на-
чинать с нуля. Например, как некий 

Андреас (он позирует на фоне озера, 
скрыв голову ветками с пожелтев-
шей листвой), уединившийся в не-
большом городке: в разгар пандемии 
он открыл книжный магазинчик, 
где надолго задерживаются посети-
тели, чтобы поболтать,— не все же 
в  мессенджерах.

Герои съемок наперекор старо-
сти, одиночеству и другим обсто-
ятельствам сумели чем-то занять 
себя. Старушка Астрид, красующа-
яся на фоне леса с копной листь-
ев ревеня на голове, любит бридж 
и завела экономку, чтобы выбирать-
ся с ней в бридж-клуб. Старика Якоба 
с трудом опознаешь лежащим среди 
льдин и булыжников: кем он толь-
ко не работал — шахтером, рыба-

ком, китобоем, а выйдя на пенсию, 
пошел на курсы по полировке кам-
ня, но еще его заботит стремитель-
ное таяние льдов, поэтому и снял-
ся, обложившись льдинами. Андреа 
возлежит, полностью скрытая мхом, 
на голове — густые корневища: она 
вспоминает, что, перебравшись на 
остров ради более спокойной жиз-
ни, им с подругой пришлось столк-
нуться с непониманием со стороны 
общины, впрочем, о ее трансгендер-
ности тогда не догадывались, зато 
теперь она может говорить об этом 
 свободно.

Словом, «Глаза, как блюдца» из 
галереи удивительных образов, 
по-новому воплотивших два жан-
ра — портрет и пейзаж, разрослись 
до проекта, который тонко резони-
рует с большим кругом экзистенци-
альных, экологических, социальных 
проблем. Не так часто фотографии 
удается такой охват.

Проект же Ольги Мичи обращен 
к теме коренных народов россий-
ского Севера, стран Африки и Азии. 

Это большеформатные «парадные 
портреты»: герои будто позируют 
для обложек журналов, одевшись 
и украсив себя всем самым лучшим: 
головным убором из початков ку-
курузы, цветов, плодов, металличе-
скими кольцами, вытягивающими 
шею, татуировками, шрамами, губ-
ными пластинами. Это так эффект-
но снято и хорошо напечатано, что 
даже притом, что такого рода этно-
графической фотографии уже куда 
больше ста лет, на снимки смотришь 
разинув рот. Правда, в понятиях «но-
вой этики» этот объективирующий 
взгляд считается чуть ли не постыд-
ным. Фотографии Мичи вроде бы 
и акцентируют эстетическую сторо-
ну в образах аборигенов, но за ними 
проступает и другое. Иногда к укра-
шениям мужчин добавляются авто-
маты Калашникова, магнитофоны, 
мотоциклы и другие атрибуты циви-
лизации, судя по которым предста-

вители коренных народов со всем 
их великолепием нарядов и укра-
шений неизбежно станут частью ту-
ристической индустрии (каковой 
в общем-то они уже и являются). Ка-
жется, что чем ярче наряды, тем бед-
нее и бесправнее жизнь этих лю-
дей, а в местах их проживания, как 
и сто лет назад, сталкиваются геопо-
литические и бизнес-интересы, идут 
войны. На выставке есть трогатель-
ный документальный фильм Вла-
димира Витовцева 2016 года «В тени 
больших деревьев» (Ольга Мичи вы-
ступила его продюсером): он о пле-
мени пигмеев баака в Центрально-
африканской Республике, живущем 
в лесах, которые нещадно выруба-
ются, так как это важнейшая статья 
ВВП страны. В общем, скоро им нег-
де будет жить. Но спустя два года ока-
залось, что и снимать документаль-
ные фильмы в ЦАР опасно: там были 
убиты участники съемочной группы 
из России. Так что, глядя на африкан-
ские кадры Ольги Мичи, очаровы-
ваться следует очень осторожно.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Смех сквозь смерть
Открылся Каннский кинофестиваль

Открытие Каннского фестива-
ля, хоть процентов на 80 и шло 
по-французски, подчеркнуло 
идею международности этого 
 события. А вслед за церемонией 
показали «Аннетт» Леоса Карак-
са — первую англоязычную кино-
работу знаменитого французско-
го режиссера. Впечатлениями 
о ней делится Андрей Плахов.

вездой открытия стала Джо-
ди Фостер, 45 лет назад покорившая 
зал Каннского фестиваля ролью юной 
проститутки в фильме Мартина Скор-
сезе «Таксист». Тогда жюри присудило 
ему «Золотую пальмовую ветвь», хотя 
этот вердикт и сопровождался скан-
далом. Теперь Фостер сама получила 
«Золотую пальмовую ветвь» за вклад 
в кинематограф из рук Педро Альмо-
довара. Испанский режиссер гово-
рил о ней хоть и на неродном англий-
ском, но с теплотой и серьезностью, 
а она отвечала ему обворожительной 
улыбкой, как бы намекая на то, что 
между ними есть немало общего. От-
ветную речь актриса произнесла на 
отличном французском. Вскоре к этой 
компании присоединились режиссер 
нашумевших «Паразитов» кореец Пон 
Чжун Хо и затмивший всех розовым 
костюмом председатель жюри Спайк 

Ли. Вчетвером они официально объя-
вили со сцены об открытии фестива-
ля, произнеся слово «открыт» на четы-
рех языках: Альмодовар по-испански, 
Пон Чжун Хо по-корейски, Фостер 
по-французски, и только Спайк Ли 
напомнил о существовании велико-
го и могучего английского языка.

Леос Каракс, как обычно без бабоч-
ки и в рубашке навыпуск, появился 
в сопровождении актеров Адама Драй-
вера и Марион Котийяр, играющих 
главные роли в его фильме, и музыкан-
тов группы Sparks братьев Рона Мей-
ла и Расселла Мейла — авторов сцена-
рия этой душераздирающей истории 
любви и смерти, разыгранной в форме 
современного мюзикла. Его действие 
происходит в Лос-Анджелесе — городе 
изощренно убитой мечты. Генри — по-
пулярный стендап-комик, его возлюб-
ленная Энн — не менее знаменитая 
оперная певица с французской фами-
лией, у пары рождается дочь Аннетт, 
за каждым поворотом их совместной 
жизни следит кровожадная пресса — 
и эта публичность в конечном счете 
убивает любовную идиллию.

Убивает и сама профессия: Генри 
из вечера в вечер в идиотском халате 
выходит на сцену перед тупыми зри-
телями, которых надо непрестанно 
смешить. А в это время Энн в очеред-
ной раз «умирает» на оперной сцене. 
Котийяр в этих эпизодах снята изда-
ли, и вообще, играя довольно услов-
ную фигуру, она тактично держится 

в тени своего партнера. Зато Драйвер 
показывает все, на что способен, а это 
совсем немало. Еще до настоящей 
кульминации он выдает грандиоз-
ную предкульминацию фильма, изо-
бражая своим гигантским телом, как 
доводит свою любимую до смерти ще-
коткой. Буквально душит смехом — 
то же самое он регулярно проделыва-
ет со своей публикой; впрочем, такие 
шутки, где пахнет реальной смертью, 
ей оказываются не по нраву.

В этом сюжете со всей очевидно-
стью проявился драматизм личной 
биографии самого Каракса, некогда 
пережившего болезненный разрыв 
со своей первой музой Жюльетт Би-
нош, а потом потерявшего вторую — 
Катю Голубеву, которая доброволь-
но, но явно под гнетом обстоятельств 
ушла из жизни. Насте, дочери Голубе-
вой и Каракса, посвящена картина. 
Самым неожиданным образом прояв-
ляет себя давшая последней название 
крошка Аннетт: до последнего момен-
та она фигурирует в виде движущей-
ся, как бы живой куклы на шарнирах, 
и это придает без того безумной кон-
струкции мюзикла еще большую сюр-
реалистичность.

Каракс, последний представитель 
традиции французского барокко, на 
новом витке кинематографа возро-
ждает дух фильмов Кокто и Карне, 
но также мюзиклов Жака Деми. «Ан-
нетт» — это «Шербурские зонтики» 
эпохи, когда романтизм, если он еще 

где-то жив, окрасился ядовитыми кра-
сками и озвучен поставангардными 
мелодиями Sparks, ничуть не похо-
жими на гармоничные пассажи Ми-
шеля Леграна.

В финальных титрах Каракс вы-
ражает личную благодарность Эдга-
ру По, Рене Магритту и Кингу Видору. 

Опора на классику, пусть и радикаль-
но переосмысленную, помогает сти-
листически организовать фильм, где 
находится место и фирменному ви-
зионерству Каракса, и холодку выму-
ченного нарциссизма, и мелодрама-
тическому экстазу, и злой пародии на 
него. Находится место даже шаржу на 
движение #meetoo; куда денешься от 
него, раз уж интимные сцены между 
Драйвером и Котийяр пришлось сни-
мать с сексуальным инструктором.

Вояж в Лос-Анджелес не дался Ка-
раксу легко. Еще на заре карьеры он 

хотел там снимать и уверял, что смо-
жет работать хоть с Шарон Стоун; 
правда, сначала попробует сделать 
ее своей женой. На самом деле ему 
была нужна не жена, а актер, способ-
ный расковыривать перед камерой 
собственную душу и стать его альтер 
эго. В Париже таким стал Дени Ла-
ван, в Америке другой «прекрасный 
монстр» — Адам Драйвер. Наверняка 
в каннском конкурсе мы увидим мно-
го фильмов, более актуальных и выве-
ренных по «повестке». Но такой, как 
«Аннетт», будет только один.

Талант Джоди Фостер,  
получившей почетную  
«Золотую пальмовую 
ветвь», по-прежнему  
ошарашивает  
Педро Альмодовара

Фотографии Ольги Мичи 
по-новому обыгрывают 
старую-престарую тему 
взгляда белого человека 
на экзотику  

С
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Его поздравляет декан Высшей школы телевидения 
МГУ им. М. В. Ломоносова Виталий Третьяков:
— Дорогой Карен (Георгиевич)! Все мы, кинозрители, 
привыкли воспринимать кинорежиссеров как неких бо-
жеств. Некоторые, кстати, так и пытаются держаться. Как 
в жизни, так и на экране. Ты, конечно, не таков. Прост, как 
правда! Сказано было о Ленине, но относится и к тебе. 
При этом чертовски умен. Почти единственный из моих 
знакомых, кто почти каждый день прочитывает по новой 
книге. И вообще превратился в политического мыслите-
ля федерального масштаба. Не во всем я с тобой согласен, 
но с дураками-то совсем неинтересно. Ты не стонешь, не 
жалуешься, хотя и видишь все наши недостатки и поро-
ки, а делаешь. Почти завершил, пока другие жаловались 

на жизнь, на власть и на страну, возведение новых гигант-
ских павильонов и киноконцертного зала «Мосфильма». 
Наконец, твои кинофильмы — интеллектуальные, но 
всегда с захватывающей интригой и стилистически по-
чти безупречные. Узнали-то мы тебя и полюбили через 
них и за них! А в последние годы обленился (сам мне ска-
зал) — надо бы наверстать! Я знаю за тобой только один 
недостаток: слишком непритязателен в одежде. Прибли-
жаясь к году своего 70-летия, подумай об этом. Хотя — 
в постоянстве тоже мудрость… Рад, счастлив и даже горд, 
что дружу с тобой. Посему поздравляю тебя с очередным 
днем рождения, не высасывая похвалы из пальца, а со-
кращая избыточные. Словом, мы еще поспорим, а твоя 
«лучшая фильма» еще впереди!

Сегодня исполняется 69 лет  
режиссеру, генеральному директору «Мосфильма» 
Карену Шахназарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Каролин Йорт и Риитта Иконен будто 
вызволяют пожилых людей из их  
«периода дожития» в какое-то особое  
измерение, вне времени и конкретных 
географических координат
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Нынешний Copa America завер-
шится одним из самых звучных 
в футболе противостояний. В фи-
нале южноамериканского чемпи-
оната встретятся сборные Бра-
зилии и Аргентины, одолевшие 
в полуфинальных матчах перуан-
цев и колумбийцев. Аргентинская 
команда свою победу добыла 
лишь в серии пенальти, предъя-
вив болельщикам нового героя — 
голкипера Эмилиано Мартинеса.

то был тот редчайший слу-
чай, когда после важной победы сбор-
ной Аргентины заголовки «сделал» не 
Лионель Месси, а другой ее игрок, не-
смотря на то что Месси вообще-то внес 
в успех немалый вклад: его передача 
помогла Лаутаро Мартинесу открыть 
счет, который колумбийцы потом 
сравняли. Но разговоры крутились 
в основном вокруг еще одного Мар-
тинеса, того, кого сам аргентинский 
лидер, привыкший к тому, что выде-
ляют всегда его, назвал «феноменом». 
И, строго говоря, такой эпитет Эмили-
ано Мартинес честно заслужил. Даже 
не только этим конкретным вечером.

Удивительно, но перед Copa Amer-
ica о нем как о значимой футбольной 
величине никто и не подумал бы го-
ворить. Не закрепился в свое время 
в «Арсенале». Помыкался в скромных 
клубах вроде «Ротерема», «Шеффилда», 
«Рединга», куда его отдавали в аренду. 
Сейчас неплохо играет за «Астон Вил-
лу», но не так все-таки неплохо, чтобы 
встать вровень с фронтменами голки-
перского цеха. А в национальную ко-

манду его впервые привлекли лишь 
нынешним летом, непосредственно 
перед Copa America.

При этом турнир Эмилиано Мар-
тинес должен был в принципе смо-
треть со скамейки запасных. Без-
альтернативным первым номером 
сборной Аргентины считался Франко 
Армани. Но тут в дело вмешался ко-
ронавирус. Армани сдал положитель-
ный тест и оказался в числе тех не-
скольких десятков игроков, которые 
по той же самой причине либо пропу-
стили весь проходящий в Бразилии 
чемпионат, либо выбыли по ходу.

И вдруг выяснилось, что, поте-
ряв основного вратаря, аргентинцы 
в лице его дублера получили мощ-

нейший козырь. Эмилиано Марти-
нес и до полуфинала играл очень 
надежно, а в матче с колумбийцами 
с их довольно ярким составом прев-
зошел все ожидания. В нем он пропу-
стил мяч от Луиса Диаса, но выручал 
свою команду в очень неприятных 
для нее ситуациях, однажды, ска-
жем, отбив ногами убойный удар Ху-
ана Куадрадо.

А звездный час Эмилиано Марти-
неса пробил в серии пенальти. Арген-
тинцы исполняли их так себе, но их 
неудачи с лихвой компенсировали 
подвиги голкипера. Мартинес взял аж 
три одиннадцатиметровых — от Да-
винсона Санчеса, Йерри Мины и Эд-
вина Кардоны.

В финале на легендарной Ma-
racana сборную Аргентины, кото-
рая не выигрывала Copa America 
c 1993 года, ждет встреча с бразиль-
цами, действующими обладателя-
ми приза. У сборной Бразилии до-
рога к нему получилась чуть более 
гладкой: в настоящие передряги 
она, в отличие от аргентинцев, не 
попадала. Скажем, в полуфинале 
хозяева Copa America более или ме-
нее уверенно, хоть и с минималь-
ным — 1:0 — счетом, одолели перу-
анцев. Кстати, выигрыш получился 
довольно типичным для них на этом 
турнире. Сборная Бразилии, забив 
в двух стартовых матчах группового 
этапа семь голов венесуэльцам и той 
же перуанской команде, затем пере-
шла в довольно скучный режим, не 
предполагающий сверхвысокой ре-
зультативности. А в активе Неймара 
пока всего два гола.

Финал, между прочим,— любо-
пытное событие в историческом, что 
ли, контексте. Противостояние флаг-
манов южноамериканского футбо-
ла, часто превращающихся во флаг-
манов футбола мирового,— это 107 
встреч, сыгранных за век с гаком. Пе-
ревес, и достаточно значительный, 
в них пока на стороне бразильцев. 
Они взяли верх в 48 матчах, арген-
тинцы — в 34 (25 завершились вни-
чью). Но вот если брать именно ти-
тулы — и безусловно престижные, 
и не слишком заметные, добытые 
на взрослом уровне, то тут полное 
равенство: по 20 на каждую из сбор-
ных. Так что 10 июля какая-то из них 
вырвется в этой гонке вперед.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Старые добрые недруги
В финале Copa America встретятся сборные Бразилии и Аргентины
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Полуфиналы Wimbledon пройдут 
без участия российских тенниси-
стов. Это выяснилось после того, 
как Карен Хачанов в пяти парти-
ях уступил 12-й ракетке мира ка-
надцу Денису Шаповалову, кото-
рый теперь встретится с первой 
ракеткой мира сербом Новаком 
Джоковичем. Выбыл из борьбы 
и 39-летний швейцарец Роджер 
Федерер. Его уверенно обыграл 
поляк Хуберт Хуркач, не отдав-
ший в третьей партии восьми-
кратному чемпиону Wimbledon 
ни одного гейма.

енис Шаповалов — 
пока еще не Новак 

Джокович. Поэтому матч против 
него выглядел для Карена Хачанова 
неплохой возможностью впервые 
выйти в полуфинал турнира Большо-
го шлема. Во всяком случае, шансов 
он имел явно больше, чем во встре-
че с Домиником Тимом в четверть-
финале Roland Garros 2019 года, где 
австриец выглядел явным фавори-
том. Однако точно так же мог воспри-
нимать этот четвертьфинал и Шапо-
валов, который свое единственное 
поражение на данной стадии мей-
джоров потерпел от испанца Пабло 
Карреньо Бусты на прошлогоднем 

US Open. К тому же их единственная 
предыдущая встреча в полуфинале 
Кубка Дэвиса двухлетней давности 
осталась именно за Шаповаловым.

Зимой в Мельбурне соперники 
тренировались вместе на протяже-
нии двух недель карантина перед 
Australian Open, и россиянин пре-
красно знал, чего ему следует ожи-
дать от агрессивного канадца, ко-
торый порой даже перебарщивает 
с риском. Вообще это было проти-
воборство двух антиподов почти по 
всем статьям. По одну сторону сетки 
находился почти двухметровый тем-
новолосый правша с двуручным уда-
ром слева, умеющий не только мощ-
но бить по мячу, но и терпеть в ходе 
затяжных розыгрышей. А по дру-
гую сторону — не самый высокий по 
меркам первой двадцатки эмоцио-
нальный блондин. К тому же левша 
с одноручным бэкхендом, чей тен-
нис отличается особой зрелищно-
стью и хорошо подходит для травы.

Шаповалов начал немного лучше, 
но провалил начало второй партии. 
А в третьем сете Хачанов сделал брейк 
в 11-м гейме, использовав несколько 

ошибок соперника. Казалось, что игра 
постепенно переходит под его контр-
оль, однако в начале четвертой партии 
Шаповалов проявил себя мастером 
психологической борьбы. Перед нача-
лом третьего гейма он вдруг побежал 
менять ракетку, заставив Хачанова на 
полминуты дольше обычного просто-
ять на линии подачи. В итоге тот гейм 
сложился для россиянина неудачно, 
а у воспрянувшего духом канадца сно-
ва стали проходить сумасшедшие уда-
ры. Вскоре ситуация в матче выров-
нялась. Более того, в начале пятого 
сета Шаповалов выглядел увереннее, 
и в пятом гейме Хачанову пришлось 
отыгрываться с 0:40.

Россиянин выстоял, но потом 
наступил очень длинный девятый 
гейм, который Шаповалов сразу по-
сле окончания матча назовет едва 
ли не самым сумасшедшим в своей 
карьере. И в нем, как это часто быва-
ет в подобных ситуациях, огромную 
роль сыграла удача. Ведь сразу в двух 
случаях электронный повтор помо-
гал канадцу брать важные очки, ког-
да при определении истины все ре-
шали миллиметры. Их, возможно, 
и не хватило Хачанову. Пытаясь от-
разить четвертый брейк-пойнт, он 
допустил невынужденную ошибку 
при ударе справа, который принес 
ему немало очков, но изменил в са-
мый нужный момент. А свою подачу 
Шаповалов взял уже довольно легко.

В итоге — 6:4, 3:6, 5:7, 6:1, 6:4 за 3 
часа 26 минут. У победителя очень 

эффективно сработала первая пода-
ча, на которой он за весь матч усту-
пил 12 очков из 83. Кроме того, Ша-
повалов в два раза чаще выходил 
к сетке, да и ударами навылет вы-
играл 59 очков против 31 при при-
мерном равенстве невынужденных 
ошибок. Наградой подопечному 
российского тренера Михаила Юж-
ного стал полуфинал против Новака 
Джоковича, который на Централь-
ном корте без вариантов разобрал-
ся с венгром Мартоном Фучовичем.

А вот в другом матче на главной 
арене турнира состоялась сенсация. 
Тот самый поляк Хуберт Хуркач, ко-
торый во вторник удачно доиграл 
встречу четвертого круга с Дании-
лом Медведевым, сломил сопро-
тивление восьмикратного чемпио-
на Wimbledon 39-летнего Роджера 
Федерера. Это был крайне неудач-
ный день для швейцарского ветера-
на, который боролся лишь до конца 
тай-брейка второй партии. Третий 
же сет Федерер проиграл всухую. Та-
кое с ним случилось в седьмой раз, 
но впервые с финала Roland Garros 
2008 года, где его соперником был 
Рафаэль Надаль.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карену Хачанову не хватило миллиметров
Он не сумел выйти в полуфинал Wimbledon

Препарат мельдоний, из-за кото-
рого пять лет назад в российском 
спорте разразился один из круп-
нейших в его истории допинговых 
скандалов, помешал выступить 
на Олимпиаде в Токио двум отече-
ственным гребцам — Никите Мор-
гачеву и Павлу Сорину. Их исклю-
чили из состава команды из-за 
положительных допинг-проб. 
Впрочем, в список потенциальных 
медалистов они не входили.

едерация гребного спор-
та России (ФГСР) подтвердила, что 
в пробах двух российских спортсме-
нов — Никиты Моргачева и Пав-
ла Сорина — выявлено наличие за-
прещенного препарата мельдония. 
Президент ФГСР Алексей Свирин 
рассказал ТАСС, что допинг у греб-
цов был обнаружен после проведе-
ния внесоревновательного тести-
рования в середине июня на сборах 
в Греции. «Сейчас решается вопрос 
о необходимости вскрытия пробы B. 
Идет разбирательство, мы не можем 
понять, как мельдоний попал в ор-
ганизм спортсменов»,— добавил го-
сподин Свирин.

Никита Моргачев и Павел Сорин 
значились в первоначальном списке 
российской команды по академиче-
ской гребле, которая должна была вы-
ступить на открывающейся 23 июля 
Олимпиаде в Токио. Однако положи-
тельная проба помешала им попасть 
в утвержденный накануне Олим-
пийским комитетом России (ОКР) со-
став российской сборной на Играх. 
Правда, нельзя сказать, что речь идет 
о потере потенциальных медали-
стов. Опытный Никита Моргачев, ко-
торому уже 40 лет и который мог вы-
ступить на своей пятой Олимпиаде, 
и 26-летний Павел Сорин специали-
зировались на выступлениях в пар-
ной четверке. В этой дисциплине на 

последнем чемпионате мира, прохо-
дившем в Австрии в 2019 году, росси-
яне (в квартете был Моргачев, но не 
было Сорина) не смогли квалифици-
роваться в полуфинал. На апрельском 
первенстве Европы в Италии отечест-
венная четверка туда пробилась, но 
до основного финального заезда, в ко-
тором разыгрываются награды, не до-
тянула. Она выиграла финал B.

Самое любопытное в истории 
с Никитой Моргачевым и Павлом 
Сориным — препарат, который был 
у них найден. С мельдонием связа-
ны два громких и довольно давних 
скандала. Впервые он оказался в цен-
тре внимания в 2016 году, сразу после 
внесения Всемирным антидопинго-
вым агентством (WADA) в перечень 
запрещенных. Тогда на нем попа-
лись несколько десятков российских 
спортсменов, которые, как выясни-
лось, мельдонием раньше пользова-
лись очень активно. Однако WADA 
после протестов по поводу санкций, 
основывавшихся прежде всего на не-
изученности препарата, смягчило 
свою позицию, и дисквалификацию 
получила лишь одна российская зве-
зда — теннисистка Мария Шарапова, 
пропустившая 15 месяцев. Осталь-
ных спортсменов из России фактиче-
ски простили.

Однако в 2018 году уже подзабы-
тый мельдоний прогремел снова. 
Он стал причиной самого громкого 
скандала со сборной России на Олим-
пиаде в Пхёнчхане, на которой из-за 
санкций, наложенных по итогам рас-
следования допингового кризиса, 
она соревновалась в нейтральном ста-
тусе (такой же у нее будет и в Токио). 
Мельдоний нашли в пробе керлин-
гиста Александра Крушельницкого. 
Он в паре с Анастасией Брызгаловой 
занял третье место в состязаниях 
в дабл-миксте. Это была первая олим-
пийская медаль России в керлинге, 
но ее тут же лишили награды.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Мельдоний 
не пустили в Токио
Гребцы Никита Моргачев и Павел 
Сорин не поехали на Олимпиаду  
из-за проваленного допинг-теста

В матче с Колумбией вратарь сборной Аргентины Эмилиано 
Мартинес отразил три послематчевых пенальти и вывел свою 
команду в финал Кубка Америки  ФОТО  GETTY IMAGES

 Ключевым эпизодом 
встречи Карена Хачанова 
с Денисом Шаповаловым 
стал девятый гейм пятой 
партии, в котором россия-
нин не смог удержать свою 
подачу ФОТО  REUTERS
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Власти Японии вернулись к рас-
смотрению идеи о полном за-
прете посещения зрителями 
стадионов, которые примут олим-
пийские соревнования. К тако-
му шагу их подталкивает эпиде-
миологическая ситуация в Токио, 
где уже 23 июля пройдет цере-
мония открытия Игр. Количество 
выявляемых случаев заражения 
COVID-19 вернулось на уровень 
двухмесячной давности. Как со-
общают японские СМИ, есть 
все же и более мягкий вариант, 
предусматривающий не запрет, 
а дальнейшее ограничение до-
пуска болельщиков на стадионы. 
Но источник Reuters в правящей 
Либерально-демократической 
партии Японии уверен, что «c по-
литической точки зрения отсутст-
вие зрителей неизбежно».

ласти Японии вновь верну-
лись к обсуждению введения запре-
та на посещение зрителями олим-
пийских стадионов. Отметим, что до 
открытия токийских Игр осталось 
совсем немного времени: Олимпи-
ада стартует 23 июля. Весной пра-
вительство Японии уже запретило 
посещать арены иностранным бо-
лельщикам. В июле было решено 
серьезно ограничить доступ на ста-
дионы и гражданам Японии. Оргко-
митет турнира постановил, что аре-
ны не смогут заполняться более чем 
на 50%, но количество болельщиков 
при этом в любом случае не должно 
превышать 10 тыс. человек. Одна-
ко уже тогда оргкомитет предупре-
ждал, что может пересмотреть свое 
решение в сторону ужесточения, 
если эпидемиологическая ситуация 
будет ухудшаться. 

В среду в Токио было зафиксирова-
но 920 новых случаев COVID-19. Это 
высший показатель с 13 мая. Боль-
ше того, количество выявляемых слу-
чаев инфицирования растет уже 18 
дней подряд. И в среднем за послед-
ние семь дней составляет 632 случая. 
Согласно регламенту, утвержденно-
му правительством, если в среднем 
в неделю выявляется более 500 случа-
ев заражения ежедневно, это соответ-
ствует четвертому, высшему уровню 
опасности, по достижении которого 
власти должны рассмотреть вопрос 

о введении жестких ограничений. 
Как утверждает агентство Kyodo, со-
ответствующее решение может быть 
принято уже в четверг.

По утверждению агентства Re-
uters, ссылающегося сразу на не-
сколько источников, власти Японии 
всерьез рассматривают возможность 
полного запрета на посещение зри-
телями стадионов, все больше утвер-
ждаясь во мнении, что менее жест-
кий вариант непременно приведет 
к более значительному, чем сейчас, 
распространению инфекции. К та-
кому шагу правительство уже дав-
но подталкивает медицинское сооб-
щество Японии. А жесткие правила 
поведения, внедренные на олим-
пийских объектах, похоже, не будут 
такими уж эффективными. Так, из-
дание Asahi Shimbun в среду сооб-
щило, что сразу пять сотрудников, 
задействованных в обслуживании 
Олимпийской деревни, были ули-
чены в нарушении правил поведе-
ния (они обедали вместе, что запре-
щено). При этом двое из них только 
1 июля сдали положительные тесты 
на COVID-19, но вышли на работу, 
несмотря на предписание о самои-
золяции.

Однако, по информации Asahi 
Shimbun, есть все же вероятность 
того, что полного запрета на посе-
щение зрителями стадионов удаст-
ся избежать. Оргкомитет рассматри-
вает вариант, предусматривающий, 
что в закрытом режиме будут про-
ходить только те соревнования, ко-
торые проводятся на больших ста-
дионах, при условии что их старт 
намечен на 21:00 или позже. Под 
большими стадионами понимают-
ся арены, 50-процентная вмести-
мость которых превышает 5 тыс. 
человек. То есть и церемония откры-
тия, и церемония закрытия в таком 
случае пройдут без зрителей. Прав-
да, исключение планируется сделать 
для представителей Международно-
го олимпийского комитета (МОК), 
Международных спортивных феде-
раций, спонсоров Игр, официаль-
ных зарубежных делегаций. 

Впрочем, уверяет источник Re-
uters в правящей Либерально-демо-
кратической партии, в сложивших-
ся обстоятельствах «c политической 
точки зрения отсутствие зрителей 
неизбежно». 

Александр Петров

ТОКИО-2020

Перед открытием — 
закрыть
Олимпиада может пройти без зрителей

В

1/4 финала Wimbledon
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Мартон 
Фучович (Венгрия) 6:3, 6:4, 6:4. Денис Шаповалов 
(Канада, 10)—Карен Хачанов (Россия, 25) 6:4, 3:6, 
5:7, 6:1, 6:4. Хуберт Хуркач (Польша, 14)—Роджер 
Федерер (Швейцария, 6) 6:3, 7:6 (7:4), 6:0.

Завтра в 1/2 финала встречаются: Джокович—Шапо-
валов, победитель матча Маттео Берреттини (Италия, 
7)—Феликс Оже-Альяссим (Канада, 16)—Хуркач.
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